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Comida 'trash' 
uma vez por 
semana pode 
ser liberada. 

Uma lei de 70 anos 
de idade, que assis-
tiu sem mudanças 
ao mercado de 
trabalho evoluir. 
Essa é a CLT. 

Rio Grande do Sul 
registra queda de 
3,5% de homicídios 
dolosos em 2013. 

Americano do UFC 
cai no antidoping 
por uso de maco-
nha e é suspenso. 

Policial corajoso 
usa corda para 
laçar jacaré de 
3 m na Flórida. 

Subtenente da 
PM que confessou 
ter assassinado 
namorada tem 
prisão preventi-
va decretada. 01
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  83.217                      250.000
20   04.229        17.100
30   32.914               16.600
40  94.442             16.100
50    20.413          15.200

PREMIAÇÃO GANHADORES $

QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50

PREMIAÇÃO GANHADORES $

SENA  0                           00,00
QUINA  0                     00,00 
QUADRA  0                    12,50

 segundas, quartas e sextas

segunda, terça, quarta, quinta, sexta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

quarta e sábado

TIME DO CORAÇÃO
SAMPAIO CORRÊA/MA

quarta e sábado

terça e sexta

PRIMEIRO SORTEIO

SEGUNDO SORTEIO

 LOTOFÁCIL

 QUINA 

 FEDERAL

 MEGA-SENA

 TIMEMANIA

LOTOMANIA

DUPLA SENA

 Concurso 899  29/04

 Concurso  3183  02/05

 Concurso 4758   30/04

 Concurso 1490  02/05

 Concurso 419  02/05

 Concurso 1344  02/05

 Concurso 1172  30/04

LOTERIA

Nesta última sexta-feira (03), comemoramos o Dia 
Mundial da Liberdade de Imprensa, estabelecido em 
1993 pela Assembleia Geral das Nações Unidas. Nesta 
data temos muito para comemorar, principalmente pela 
revolução ocorrida nas redações nas últimas décadas, 
com o crescimento do ciclo de notícias transmitidas 24 
horas por dia, blogs, redes sociais, jornalismo cidadão, 
entre outros.

Não podemos falar de liberdade de imprensa sem nos 
referir a democracia, afinal um dos maiores pilares da 
democracia é a liberdade de expressão, com pluralidade 
de opinião e diversidade de informação. Para isso, a mul-
tiplicidade de meios de comunicação e a independência 
editorial são cruciais, não só entre a mídia tradicional, 
formada por rádio, televisão e jornais, mas também para 
as novas tecnologias e a internet. 

Na celebração do Dia Mundial da Liberdade de Im-
prensa, apesar de ter muito para comemorar, não pode-
mos nos esquecer que durante a última década, mais de 
600 jornalistas foram assassinados em todo o mundo. 

Apenas em 2012, a Unesco condenou o assassinato de 
121 profissionais da mídia. Garantir a segurança dos 
jornalistas tornou-se uma prioridade para a Unesco que 
liderou a elaboração do Plano de Ação das Nações Uni-
das sobre a Segurança dos Jornalistas e a Questão da Im-
punidade.

Este plano prevê que as agências da Organização das 
Nações Unidas (ONU) envolvidas e seus parceiros tra-
balhem juntos para criar um ambiente de trabalho mais 
seguro para os jornalistas. É preciso, além disso, apoiar 
o desenvolvimento de leis nacionais sobre segurança e li-
berdade de expressão, conscientizar a população e treinar 
jornalistas sobre questões de segurança, principalmente 
aqueles que trabalham em coberturas internacionais.

A liberdade de imprensa é sem dúvida a grande ques-
tão para um jornalismo imparcial, investigativo e que 
venha de encontro aos anseios da comunidade. Que esta 
liberdade seja cada vez mais ampliada, discutida e de-
mocratizada, só assim muitos problemas da sociedade 
serão colocados em debate e enfim, resolvidos. 

Liberdade de Imprensa e a democracia
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Um homem quando tem sua palavra empenhada, deve 
honrá-la a qualquer custo. Essa atitude é elogiável, admira-

da e certa, porém, pouco praticada. Como diz o ilustre senador Luiz Hen-
rique da Silveira (PMDB): “A palavra empenhada deve ter a força da Bíblia ou 

de uma enciclopédia;  deve ter o peso de uma verdade histórica”, referia-se o político 
com o seu descontentamento com seu partido quanto agora, no episódio da votação do 
Código Florestal na Câmara dos Deputados. Colocação feliz e para ser praticada...

O QUE VALE A PALAVRA DADA?

O leitor sabe como se desenrolou o episódio?

HOJE

A prefeita de Maravilha, Rosi Maldaner, 
esteve vistoriando os trabalhos de construção 
da Casa Mortuária do município, na última 
quinta-feira (02). A obra fica situada na Avenida 
Orlando Zawadki, tendo um investimento de R$ 
204.510 mil.

A empresa W.A.R.R. Construtora LTDA – ME, 
vencedora da licitação, está executando a obra, 
que deverá ser finalizada nos próximos meses.

Os recursos foram obtidos por meio de arti-
culação realizada pelo deputado estadual Mar-
cos Vieira (PSDB) no último ano. Dessa maneira, 
a obra é uma realização do Governo do Estado 
em parceria com a Prefeitura de Maravilha, que 
cedeu terreno para a construção. Aos céticos a 
realidade...

Prefeita Rosi vistoria trabalhos de construção da Casa Mortuária

Radar
A/03..................................................................................................

Wolmir Hübner
 E-mail: radar@jornalolider.com.br

LIÇÕES DE VIDA

Os contribuintes que entregaram 
a Declaração do Imposto de Renda da 
Pessoa Física de 2013 já podem checar, 
pela internet, o andamento de sua de-
claração. A consulta deve ser feita no 
portal e-CAC (Centro Virtual de Atendi-
mento ao Contribuinte).

É possível verificar, por exemplo, se 
a declaração tem pendências que pode 

Entregou o IR? Veja se caiu na malha 
fina e como corrigir erros

levá-la à malha fina. Nesse caso, é possí-
vel resolver os problemas antes que isso 
aconteça, enviando uma declaração re-
tificadora. Quanto mais cedo a correção 
for feita, mais rapidamente a restituição 
deve ser liberada. É importante o acom-
panhamento para não cair na malha 
fina, pois nesse caso haverá muita com-
plicação.

CONVITE DO CONSEG
Recebemos convite do Conselho Comunitário de Segurança, para a so-

lenidade de lançamento da Cartilha de Segurança Preventiva que será reali-
zada na próxima quarta-feira (08), às 19h30, na sede da JCI. Agradecemos o 
convite e estaremos representados no evento...

NOSSA SUGESTÃO
Não esqueça de vacinar quem você protege, estamos em plena campanha 

de vacinação contra a Gripe, que vai proteger também contra a Influenza.

ATITUDE CORRETÍSSIMA

Hoje, quase todo mundo acredita 
que a pessoa calada é tola ou não tem 
opinião. E, como resultado, todos falam 
o tempo todo sem parar. E quanta bes-
teira é dita!

Minha sugestão a você que quer 

aprimorar sua comunicação, sua habi-
lidade de argumentação e seu poder de 
convencimento é: conte até três antes 
de abrir a boca! Três pequenos segun-
dos vão lhe dar domínio e sabedoria.

Até a próxima edição!

A Procuradoria da República em 
São Miguel do Oeste investiga suspeitas 
de superfaturamento na aquisição de 
materiais e equipamentos para labora-
tórios de escolas da região. Um inquérito 
civil foi instaurado a partir de denúncia 
encaminhada pela diretora da Escola 
Estadual de Educação Básica João XXIII, 
localizada em Maravilha, que suspeitou 
do elevado valor pago por um refrigera-
dor, adquirido pelo Fundo Nacional de 

Desenvolvimento da Educação (FNDE) 
por R$ 5.800,00, valor mais de três vezes 
acima dos preços praticados pelo mer-
cado. Apenas esse item representa um 
possível prejuízo aos cofres públicos de 
mais de R$ 400 mil, considerando-se os 
96 refrigeradores destinados aos labora-
tórios de Biologia das escolas dos esta-
dos do Paraná e de Santa Catarina. Que 
bela iniciativa da diretora do João XXIII 
de Maravilha. Parabéns!

PRODUTOS MASCOTE 
Os produtos da Mascote confecções para animais de estimação foram 

destaque na televisão de Porto Alegre/RS na reportagem de matéria veiculada 
no dia 25 de abril em função da Feira de Negócios para Animais de Estimação 
(FEIPET) em Novo Hamburgo/RS. Os produtos da coleção torcidas da Mas-
cote fazem alusão a camisas de grandes clubes.

A linha Torcidas da Mascote é formada por várias marcas, dentre estas, a 
marca "Cãolorado" e "Tricãolor" citadas na reportagem. Todas as marcas da 
coleção são registradas e de propriedade da grife Mascote. Parabéns a empre-
sa, sua direção e competentes funcionários. São aqui de nossa terra... Modelo!

JUBILEU DE PRATA 
DA RAIO DE LUZ FM

Registramos com a maior satisfação e alegria a comemoração 
dos nossos 25 anos de atividade da querida Rádio Raio de Luz de 
Guaraciaba, que ocorre neste domingo (05). 1988... Parece que foi 
ontem que iniciamos as instalações e o início das transmissões de 
uma emissora diferente, tocando as músicas que mais vinham de 
encontro ao gosto da comunidade, e uma comunicação alegre, 
educativa e informativa. Foram muitas as dificuldades como em 
todo início se oferece, mas compensou. E como compensou... Sem 
dúvida alguma, é a rádio de maior audiência no Oeste catarinense, 
com o maior alcance, e que serve de exemplo para as que surgiram 
depois. Criticados pelo tipo de programação no início, mas, a razão 
se sobrepôs, e hoje todas, sem exceção, tentam fazer o mesmo tipo 
de programação. Tudo o que foi e é feito pela pioneira, RAIO DE 
LUZ FM... temos seguidores fiéis, isso nos engrandece!

JUBILEU DE PRATA DA 
RAIO DE LUZ FM II

Nossos agradecimentos a toda a comuni-
dade regional, em especial ao nosso município 
sede. Sua gente, nossos caros anunciantes, po-
deres constituídos e em especial os ouvintes... 
Seguiremos na mesma trajetória, fazendo uma 
rádio séria, sem conotação política, elevando 
cada vez mais a região que nos abriga, reafir-
mando que estaremos em constantes inovações 
de acordo as novas tecnologias, pois sempre 
fomos inovadores. Aos dedicados funcionários, 
que estão conosco desde o início das atividades 
e os que fizeram parte de seu quadro funcional 
bem como os que hoje fazem dela a sua casa. Pa-
rabéns família RAIO DE LUZ... A rádio do povo!

Ascom Prefeitura
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Dissonância cognitiva. Cuidado!
*Vanderlei Feldmann 

O sucesso de uma empresa ne-
cessita de harmonia entre todos os 
setores. O que acontece quando não 
há uma comunicação integrada e um 
esforço conjunto de toda a empresa 
na mesma direção é a chamada disso-
nância cognitiva. Confira. 

Há alguns dias participei de um 
evento de uma associação que atua a 
nível nacional em uma determinada 
área de produtos. Esse evento acon-
teceu em um hotel que, na cidade 
do mesmo ostenta um status de ser 
o melhor ou um dos melhores. Bom 
é isso que é comunicado através do 
trabalho de marketing do hotel feito 
através de um bom site, um bonito ca-
tálogo, uma bela fachada entre outros. 
O que aconteceu quando participei do 
evento foi que o hotel não entregou o 
que prometeu. No determinado hotel 
havia um andar, o primeiro andar, que 

é destinado somente a eventos com 
várias salas. 

Na chegada ao hotel não havia 
nenhuma indicação de onde seria o 
evento. Depois de buscar informações 
junto a funcionários fui de elevador 
até o primeiro andar. Chegando lá 
também não havia indicação clara e 
fácil sobre onde seria o evento da as-
sociação que eu iria participar. Depois 
de ir procurando de sala em sala achei 
a sala certa. Bom, agora devidamente 
localizado fui ao banheiro antes do 
início do evento e a surpresa, estava fe-
chado com problemas e seria necessá-
rio descer até o térreo para poder usar 
o banheiro. 

Feito isso voltei para a sala e veri-
fiquei uma correria frenética da pes-
soa que estava organizando o evento, 
pois o som não estava funcionando e 
acabou não funcionando até o final 
do evento. Além disso, havia proble-
mas de conectividade com a questão 

de energia elétrica e estava difícil de 
achar alguém do hotel para solucionar 
o problema. Quando o evento iniciou 
percebeu-se que o projetor estava com 
problemas, da metade para baixo da 
imagem da projeção era muito difícil 
de ver, estava com problemas de re-
solução. Além das toalhas das mesas 
estarem com um aspecto de muito ve-
lhas e cheias de bolinhas.

Bom, quem sabe você pode pen-
sar que isso pode ter sido uma exceção 
e que normalmente não é assim. Re-
almente pode ser. Mas para mim, que 
participei somente de um evento nes-
se hotel, 100% dos eventos que partici-
pei no hotel geraram uma dissonância 
cognitiva, ou seja, uma impressão ne-
gativa entre o prometido e o entregue. 
A dissonância cognitiva trata-se da 
percepção da incompatibilidade entre 
duas cognições diferentes... ocorre a 
partir de uma inconsistência lógica...
(Wikipedia). A dissonância cognitiva 

pode gerar diversos estados mentais 
negativos, ela tem como seu pesqui-
sador e proponente o psicólogo Leon 
Festinger e, essa teoria afirma ser psi-
cologicamente desconfortável ao ser 
humano manter cognições contra-
ditórias. Dissonância é o mesmo que 
desarmonia, discordância. O contrário 
de dissonância é “consonância” (har-
monia, acordo, convergência).

Como você e sua empresa estão 
entregando seus produtos e serviços 
que comunicam? Você chega na hora 
marcada ou se atrasa ou, pior, esque-
ce-se de compromissos? Quando você 
entrega o produto ou serviço está en-
tregando também os benefícios espe-
rados ou superiores à expectativa? Se 
o fez você terá consumidores satisfei-
tos, caso contrário será criado uma 
lacuna de valor entre o prometido e o 
entregue. Lembre que você deve estar 
ao lado do seu cliente e olhando para 
a mesma direção para poder ajudar o 

cliente. Uma vez que o cliente percebe 
que você quer unicamente o dinheiro 
dele você perde a confiança dele. Ven-
da soluções ao cliente, venda o que 
você pode entregar no prazo e com as 
características e valores oferecidos na 
negociação. Não pense na venda como 
um único ato, pense na venda como 
um processo que tem diversas fases 
e muitas pessoas envolvidas. Então, 
como agir para evitar esse sentimento 
em seus clientes? Busque a harmonia 
entre o que a empresa comunica e o 
que entrega ao consumidor.

Ao comunicar seu produto ou 
serviço lembre-se desta frase de Peter 
Drucker “Marketing é tão básico que 
não pode ser considerado uma fun-
ção separada. É o negócio total visto 
do ponto de vista do seu resultado 
final, isto é, do ponto de vista do con-
sumidor... O sucesso empresarial não 
é definido pelo fabricante, mas pelo 
consumidor.”

INOVAÇÕES NO 
JUDICIÁRIO CATARINENSE

ÚLTIMA

As opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. Enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Primeira turma da pré-es-
cola Mônica no município de 
Iraceminha, no ano de 1973. 
Foto do acervo histórico da 
historiadora Neadite Vivian.

Esta semana o judiciário catarinense esteve em evidência, primeiramente por-
que a Corregedoria-Geral da Justiça (CGJ) do Estado autorizou a formalização do 
casamento entre pessoas do mesmo sexo. A decisão não autoriza somente a união 
estável, como já é permitido desde 2011, mas também garante o direito da união civil 
sem qualquer restrição de gênero. A manifestação da CGJ foi fruto de requerimen-
to apresentado pela Associação Brasileira de Gays, Lésbicas, Bissexuais, Travestis 
e Transexuais (ABGLT), ao citar a decisão do Supremo Tribunal Federal (STF) que 
julgou procedentes a Ação Direta de Inconstitucionalidade n° 4.277 e a Arguição de 
Descumprimento de Preceito Fundamental n° 132, somado à recente decisão do Su-
perior Tribunal de Justiça (STJ) no Recurso Especial n °1.183.378/RS, que afastou a 
exigência de diversidade de sexos e determinou o prosseguimento de processo de 
habilitação para casamento civil entre pessoas do mesmo sexo naquele Estado.

Outra decisão que chamou atenção foi do juiz Ademir Wolff, titular da Vara da In-
fância e Juventude da Comarca de Itajaí que deferiu pedido de adoção post mortem 
formulado por uma pedagoga - a criança sob sua guarda faleceu antes da conclusão 
do processo, em tramitação naquela unidade jurisdicional. O pleito, sui generis, não 
previsto em lei e nem sequer registrado anteriormente pela Justiça catarinense, foi 
atendido com base no bom-senso e no princípio da razoabilidade, sustentado ainda 
no estudo social do caso. 

Abandonada pelos pais após o nascimento, em dezembro de 2011, a criança 
apresentava estado de saúde preocupante: síndrome de Down leve, lesão neuroló-
gica, mosaicismo, hipotonia, sucção débil, cardiopatia congênita e síndrome de West 
- que se trata de uma lesão cerebral grave. Este quadro não impediu a pedagoga de 
candidatar-se à adoção e obter a guarda provisória da criança. Solteira, a adotante 
voltara a residir com seus pais para melhor atender às necessidades da menina. Não 
obstante, ela morreu no último dia 22 de abril, oportunidade em que a pedagoga di-
rigiu-se ao Fórum, comunicou o fato e registrou seu interesse em concluir o processo 
de adoção.

“É evidente que seria mais prático extinguir o processo sem resolução do mérito, 
mas se trata de um caso, com certeza, sui generis”, reconheceu o juiz Wolff. No seu en-
tendimento, cabe ao Judiciário reconhecer o esforço desta mãe. “(Ela) quer eviden-
temente continuar sendo mãe e ver o nome pelo qual chamava a filha (…) gravado 
em sua lápide, preservando-se inclusive o direito de cultuar a filha que era sua, e não 
mais daqueles que renunciaram ao poder familiar”, anotou o magistrado. 

Ele ressaltou que a decisão de conceder a adoção post mortem não gera reflexo 
prático ou jurídico para terceiros, já que a criança não tinha bens ou herdeiros, assim 
como direitos sucessórios a serem resguardados. A mãe buscou o reconhecimento 
da adoção vivida na prática.

“Reconheça-se então este amor da adotante, dando-lhe o alento que lhe resta, a 
saudade de uma filha que era, sim, sua, e uma história que deve ser lembrada como 
um verdadeiro exemplo de adoção incondicional, nem que seja nesta sentença”, con-
cluiu o juiz. A menina esteve 11 dos seus 16 meses de vida com a mãe adotiva.

Sorte grande 
Mega-Sena sorteia hoje R$ 20,5 milhões

Não houve acertadores das seis 
dezenas do concurso 1.490 da Mega-
Sena, realizado na última quinta-
feira (02) em Anastácio/MS. O 
prêmio acumulado para o próximo 
sorteio, previsto para ocorrer neste 
sábado, pode chegar a R$ 20,5 

milhões, conforme estimativa da 
Caixa Econômica Federal (CEF).

As dezenas sorteadas foram: 
01 - 03 - 31 - 32 - 43 – 52. Conforme 
a CEF, 73 apostas acertaram a Quina 
e cada uma vai receber R$ 26.934,64. 

Outros 4.902 apostadores marcaram 
a Quadra e tem direito a R$ 573,01.

O sorteio será hoje (04) e as 
apostas podem ser feitas até as 19h 
(horário de Brasília) em qualquer 
lotérica do país. O jogo mais simples 
custa R$ 2.

Divulgação
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Fatos e Opinião 
A/05

 E-mail: contextopolitico@jornalolider.com.br

Vitor D'Agostini

DITADURA 
EMINENTE II

Essa mesma Comissão aprovou a admissibilidade 
de uma Proposta de Emenda à Constituição que muda 
as regras para declaração de inconstitucionalidade de 
leis e submete as súmulas vinculantes editadas pelo 
Supremo Tribunal Federal ao Congresso. Em resumo, 
toda e qualquer decisão do Supremo Tribunal Fede-
ral que se constitua como um precedente para toda e 
qualquer outra decisão de tribunais inferiores e juízes 
das Comarcas, antes de valer, terá de ser aprovada pelo 
Congresso. Isso nada mais é do que uma intromissão 
do Legislativo nas atividades precípuas do Poder Judi-
ciário. E, como o nosso Poder Legislativo se submete, 
sempre, ao Executivo, mais poderes para a presidente 
da República. Em curto espaço de tempo, ao que se 
percebe, estaremos vivendo uma verdadeira ditadura, 
onde o Poder Executivo dará as ordens e, os demais 
poderes terão de submeter-se aos ditames dele. E a 
Venezuela está cada vez mais próxima!

DITADURA EMINENTE III
Isso só acontece no Brasil, os criminosos são desmascarados e condenados pela Suprema 

Corte, continuam no exercício do seu poder legislativo e interferem sobremaneira nas ações do 
Congresso Nacional. É um casuísmo sem precedentes, mas fartamente verificado no dia a dia, 
nas ações de muitos parlamentares, membros do Congresso Nacional. Isso tudo se deve ao fato 
de que a população nada cobra e os parlamentares eleitos não prestam contas de suas ações. 
Nas próximas eleições, quem tem mais “cacife” acaba se elegendo ou relegendo. Como que-
rem produzir, em nosso país, uma cultura de respeito às instituições, se aqueles que deve-
riam dar o exemplo não o fazem?

DITADURA EMINENTE IV
Partindo do princípio ético da conduta incompatível com as responsabilidades 

atribuídas ao exercício do cargo, havendo a condenação e dada a repercus-
são do caso (processo do Mensalão), a própria Casa (Câmara dos De-
putados) já deveria ter aberto e julgado um processo de cassação 
(até mesmo por quebra de decoro parlamentar) ou no mí-
nimo de suspensão com o afastamento desses traidores 
do voto popular e do próprio juramento que fizeram ao 
serem diplomados e empossados. No Brasil, é mais fácil 
rasgar a CONSTITUIÇÃO para proteger os comparsas.

DITADURA EMINENTE I
A maioria dos brasileiros não tem esse entendimento ou não possui interesse em tê-lo, mas, 

estamos na eminência de vivenciar um dos maiores golpes à democracia, esta, tão festejada a todo 
o momento como uma verdadeira conquista de nossa população. A Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) do Congresso Nacional acaba de aprovar um projeto de lei, ou seja, deu seu aval a 
uma proposta de criação de lei, que é uma verdadeira afronta à Constituição, para não dizer uma 
verdadeira aberração jurídica. E, tudo isso, exatamente no furor da divulgação da decisão sobre o 
processo do mensalão. Não era por menos de se esperar dessa “famigerada” Comissão, que pos-
sui a frente dos trabalhos e liderando seus asseclas, nada menos que dois mensaleiros condena-
dos, os deputados JOSÉ GENOÍNO e JOÃO PAULO CUNHA.

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA CRIAN-
ÇA E DO ADOLESCENTE

MUNICÍPIO DE TIGRINHOS – ESTADO DE SANTA 
CATARINA

EXTRATO DO EDITAL Nº 01/2013/CMDCA

VERA LÚCIA BACZINSKI, Presidente do Conselho 
Municipal dos Direitos da Criança e do Adolescente do 
Município de Tigrinhos, SC, no uso de suas atribuições 
legais que lhe confere a Lei Municipal nº 690/2013, de 15 
de Março de 2013, Resolução do CONANDA nº 139 de 17 
de março de 2010, Lei Federal nº 8.069/90 ECA – Estatuto 
da Criança e do Adolescente e Resolução do CMDCA N. 
001/2013, de 29 de Abril de 2013, torna público o processo 
de escolha dos 05(cinco) membros do Conselho Tutelar do 
Município de Tigrinhos, SC.

DAS INSCRIÇÕES
Art. 2º As inscrições deverão ser realizadas entre 

os dias 06 de maio à 20 de maio do corrente ano, das 
7h30min às 17h00min, no Centro de Referência de Assis-
tência Social – CRAS -  de Tigrinhos – SC.

Art. 3º No ato da inscrição, o candidato deverá apre-
sentar os seguintes documentos:

a) cópia do Registro de Nascimento ou de casamento;
b) cópia da carteira de identidade;
c) cópia do CPF;
d) cópia do título de eleitor;
e) cópia do comprovante de residência;
f) certidão de antecedentes criminais expedida pelo 

Fórum da comarca de Maravilha SC;
g) ficha de inscrição devidamente preenchida e assina-

da;
h) certificado de conclusão do ensino médio.

DOS REQUISITOS PARA INSCRIÇÃO
Art. 4º Poderão inscrever-se ao cargo de Conselheiro 

Tutelar, os candidatos que preencherem os seguintes crité-
rios, de forma cumulativa:

I – reconhecida idoneidade moral, comprovada através 
de declaração firmada pelo candidato, com firma reconhe-
cida em cartório;

II – idade superior a 21 anos;
III – residir no Município há um ano ou mais;
IV – ensino médio completo.
V – Estar em gozo com os direitos políticos

DO CRONOGRAMA DAS ELEIÇÕES
Art. 20 - Fica estabelecido o seguinte cronograma:
03/05/2013 – Publicação do edital;
06/05/2013 a 20/05/2013 – Inscrição dos candidatos;
22/05/2013 – Publicação dos candidatos aptos a elei-

ção;
23/05/2013 a 24/05/2013 – Prazo para encaminhamen-

to, por qualquer cidadão, de pedido de impugnação dos 
candidatos;

27/05/2013 – Prazo para o CMDCA oficiar os candida-
tos com pedido de impugnação;

28/05/2013 – Data para que os candidatos com pedido 
de impugnação apresentem sua manifestação; 

29/05/2013 – Nova publicação dos candidatos;
03/06/2013 – Eleição das 8:00h às 15:00h;
03/06/2013 – Apuração e divulgação do resultado;
05/06/2013 – Divulgação oficial na imprensa do resul-

tado da eleição;
07/06/2013 – Proclamação, nomeação e posse dos elei-

tos.

Tigrinhos, SC, 02 de maio de 2013.
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O Governo de Santa Catarina 
autorizou a nomeação de 26 novos 
auxiliares de medicina legal, apro-
vados no concurso n°001 de 2010 
do Instituto Geral de Perícias (IGP), 
órgão subordinado a Secretaria de 
Segurança Pública (SSP). 

Para o diretor geral do IGP, Ro-
drigo Tasso, a demanda de trabalho 
nesta área é superior ao número de 
funcionários qualificados. “Desta 
forma, é necessário um desloca-

mento do funcionário de um muni-
cípio para outro, atrasando o traba-
lho técnico do perito”, disse. 

O diretor geral do IGP enfatizou 
que a chamada de novos profissio-
nais dará maior agilidade no atendi-
mento à população. O secretário da 
Segurança Pública, Cesar Grubba, 
destacou que a autorização con-
templa as vagas previstas em edital 
e um incremento de mais 12 novas 
vagas.

Conforme estabelecido pela 
Lei dos Partidos Políticos (Lei nº 
9.096/1995 – artigo 32), as agremia-
ções tinham prazo até o último dia 
30 de abril para prestar contas sobre 
seu exercício financeiro relativo ao 
ano de 2012. Até às 19h, prazo final 
para protocolar os documentos, 
apenas 19 partidos, dos 29 anotados 
em Santa Catarina, haviam prestado 
contas ao Tribunal Regional Eleito-
ral de Santa Catarina (TRE/SC).

A primeira legenda a prestar 
contas foi o Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro (PMDB), 
que entregou os documentos ainda 
em 26 de abril, quatro dias antes do 
término do prazo. A última agre-
miação a apresentar suas contas foi 
o Partido Socialista dos Trabalha-
dores Unificados (PSTU), que teve 
sua prestação protocolada às 18h59 
do dia 30.

Com a prestação de contas en-
tregue, o próximo passo realizado 
pelo Tribunal é a publicação dos 
balanços patrimoniais no Diário 
da Justiça Eleitoral. A partir daí, os 
partidos têm um prazo de 15 dias 

para examinar as contas das outras 
legendas, e mais cinco dias para 
impugná-las, caso encontrem pro-
blemas. As legendas também po-
dem, ainda, “relatar fatos, indicar 
provas e pedir abertura de investi-
gação para apurar ato que viole as 
prescrições legais ou estatutárias a 
que, em matéria financeira, os par-
tidos e seus filiados estejam sujei-
tos”, de acordo com a Resolução nº 
21.841/2004. 

A prestação de contas é de suma 
importância para dar transparên-
cia aos exercícios financeiros dos 
partidos e para que a Justiça Eleito-
ral possa observar se houve algum 
abuso econômico por parte das le-
gendas.

 
Jurisprudência
A determinação de prestar con-

tas está prevista na Lei dos Partidos 
Políticos e também na Constituição 
Federal. As legendas que não pres-
tarem contas estão sujeitas à sus-
pensão do repasse de novas cotas 
do Fundo Partidário. 

As contas dos diretórios esta-

duais devem ser encaminhadas ao 
Tribunal Regional Eleitoral de San-
ta Catarina, enquanto os diretórios 
municipais devem apresentar as 
suas informações aos juízes eleito-
rais de 1º grau.  

Como os processos de presta-
ção têm caráter jurisdicional desde 
2009, a nomeação de advogado para 
a entrega das contas é obrigatória. 
Se não houver subscrição de advo-
gado, a Justiça Eleitoral notificará o 
partido para regularizar a represen-
tação em 48 horas. 

 
PARTIDOS QUE NÃO PRES-

TARAM CONTAS: 
Partido Comunista Brasileiro 

(PCB); Partido Humanista da So-
lidariedade (PHS); Partido da Mo-
bilização Nacional (PMN); Partido 
Republicano Progressista (PRP); 
Partido Socialista Brasileiro (PSB); 
Partido da Social Democracia Bra-
sileira (PSDB); Partido Social De-
mocrata Cristão (PSDC);    Partido 
Social Liberal (PSL); Partido Traba-
lhista do Brasil (PT do B); e     Partido 
Trabalhista Nacional (PTN). 

Apresentação de contas é de suma importância aos 
exercícios financeiros dos partidos políticos

Dos 29 diretórios estaduais, 
apenas 19 prestaram contas 
ao TRESC 

TRANSPARÊNCIA Novos peritos 

Maravilha

Trabalho da perícia em Santa 
Catarina deve ganhar agilidade

Vereador Odair Batistello 
leva projetos a Brasília 

Durante o encontro de vereadores 
que aconteceu durante os dias 21 a 
26 em Brasília, muitos edis aprovei-
taram para pleitear os seus projetos 
juntamente com os gabinetes dos 
deputados federais e Ministérios do 
Governo Federal. 

Na oportunidade, o vereador 
maravilhense Odair José Batistello 
(PMDB), protocolou alguns ofícios 
junto aos Ministérios da Educa-
ção, Esporte e Saúde. “Aproveitei a 
oportunidade de poder levar pes-
soalmente esses ofícios. São reivin-
dicações dos munícipes e queremos 
concluí-las o quanto antes. Por isso 
da importância da entrega desses do-
cumentos em mãos, para buscar uma 
maior efetividade nas demandas”, disse 
Odair. 

Dentre os documentos protoco-
lados estão o ofício 105/2013, enca-
minhado ao Ministério dos Esportes 
requerendo a destinação de R$ 70 mil 
para a ampliação e reforma do ginásio 
municipal de esportes de Maravilha, 
Gelson Tadeu Lara. “Este é um projeto 
que se aprovado, beneficiará muito os 
maravilhenses. Afinal, o nosso ginásio 

está com a sua infraestrutura deteriora-
da, sendo necessárias as reformas para 
que os esportes sejam praticados num 
ambiente seguro e bonito”, afirmou. 

O outro ofício 55/2013, protocola-
do junto ao Ministério da Saúde, é com 
o intuito de justificar as demoras para 
as ampliações do Posto de Estratégia de 
Saúde da Família, localizado no Bairro 
Bela Vista. “Este ofício é de maneira 
explicativa, visto que no dia 12 de abril 
a Secretaria da Saúde recebeu um te-
lefonema buscando respostas para os 
atrasos nas ampliações. E uma vez 
que a Administração assumiu a me-
nos de quatro meses, ainda estamos 
colocando em ordem as contas, para 
então voltar a dar andamento a este 
importante projeto”, ressaltou. 

Outra demanda que o vereador 
buscou, foi junto ao Ministério da 
Educação, requerendo a liberação 
de verbas para a construção de uma 
quadra coberta na Escola de Educa-
ção Básica Nossa Senhora da Salete. 
“Esta é uma demanda que está parada 
desde 2011, e agora estamos esperando 
uma resposta do porque da demora 
para a liberação”, finalizou.

 Divulgação 

Vereador Odair José Batistello 
(PMDB) protocolou alguns 
projetos e ofícios nos Ministérios 
da Educação, Esporte e Saúde

Rodovias
Concessionárias de rodovias poderão ser 
obrigadas a construir pontos de apoio 
para motoristas

Os novos concessionários de 
rodovias federais poderão ser obri-
gados a construir e manter pontos de 
apoio para condutores de veículo. As 
instalações deverão estar localizadas 
às margens da pista, ficar próximas de 
postos de combustíveis e distantes, no 
máximo, 150 quilômetros umas das 
outras. Projeto de Lei da Câmara (PLC 
48/2012) que regulamenta a estrutu-
ração desses espaços foi aprovado na 
última terça-feira (30), pela Comissão 
de Assuntos Econômicos (CAE).

Esses espaços deverão oferecer 
serviços que garantam o conforto e 
a conveniência dos motoristas, de 
acordo com a regulamentação da 
Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT). O cumprimento 

dessas medidas não deverá ser exi-
gido nos contratos de concessão em 
andamento. A proposta prevê ainda 
prazo de 60 dias para a nova lei entrar 
em vigor.

O projeto é de autoria do deputa-
do federal Onofre Agostini (PSD/SC). 
O relator, senador Casildo Maldaner 
(PMDB/SC), apresentou emendas 
com o objetivo de suprimir o que 
julgou excesso de detalhamento dos 
pontos de apoio, previsto no projeto 
original, aprovado pela Câmara dos 
Deputados. Matéria, que já recebeu 
parecer favorável também da Comis-
são de Constituição, Justiça e Cida-
dania (CCJ), será examinada em de-
cisão terminativa pela Comissão de 
Serviços de Infraestrutura (CI).

Senador Casildo Maldaner é o 
relator do projeto

Agência Senado 
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O encontro aconteceu dos dias 21 a 26 de abril e contou com 
uma comitiva de 26 vereadores dos municípios do Entre Rios 

Vereadores da Acaverios participam 
de Congresso em Brasília 

REGIÃO 

Durante os dias 21 a 26 de abril, 
26 vereadores da Associação das Câ-
maras de Vereadores dos Municípios 
do Entre Rios (Acaverios) estiveram 
participando de um Congresso que 
aconteceu em Brasília/DF. O assunto 
debatido no Congresso foi “O Desen-
volvimento municipal, base consti-
tucional de postura política e admi-
nistrativa dos prefeitos, vereadores e 
agentes públicos”.

Durante a realização do evento, 
estiveram palestrando aos vereadores 
o promotor aposentado, Rubens Luiz 
Sartori, da cidade de Campo Mourão/
PR que em sua explanação destacou 
os principais papéis dos vereadores 
na hora de legislar. De acordo com 
o presidente da Acaverios, vereador 
Odair José Batistello (PMDB) de Mara-
vilha, o promotor destacou realmente 
as dificuldades que são encontradas 
pelos edis. “Um dos temas debatidos 
por ele foi com relação às eleições. Ele 

explicou de maneira sucinta as prin-
cipais competências do Executivo e 
Legislativo municipal, aumentando o 
nosso conhecimento das questões re-
lacionadas ao nosso município, prin-
cipal foco do nosso trabalho. Foram 
momentos de muitos aprendizados”, 
disse. 

Além do promotor, estiveram pa-
lestrando, os técnicos do Ministério da 
Agricultura, técnicos dos Ministérios 
das Cidades e técnicos do Ministério 
do Desenvolvimento Agrário, trazen-
do novidades de projetos em âmbito 
municipal. 

Parlamentares também conver-
saram com os vereadores, impulsio-
nando eles para seguirem nas vidas 
públicas e demonstrando a importân-
cia dos entes políticos para as ações 
dos municípios e Estados. Dentre eles, 
falou aos vereadores os deputados fe-
derais Celso Maldaner (PMDB/SC), 
Pedro Uczai (PT/SC), Dilceu João Spe-

rafíco (PP/PR), Eduardo Sciarra (PSD/
PR), Nelson Padovani (PSC/PR) e Os-
mar Serraglio (PMDB/PR).

“Com certeza este congresso 
agregou muito conhecimento e ex-
periência a todos os vereadores que 
estiveram participando. Outro ponto 
importante e ressaltado por todos, é 
entender como funcionam os Ministé-
rios, e os trâmites necessários para as 
aprovações de projetos. Desta forma, 
confirmamos mais uma vez, recursos 
existem para todos os municípios, bas-
tam projetos de qualidade e paciência 
até que hajam as devidas aprovações”, 
disse Odair. 

Outro ponto importante para os 
vereadores foi que eles puderam pro-
tocolar os seus projetos e pedidos nos 
Ministérios. “Praticamente todos os 
vereadores da Acaverios protocolaram 
pedidos, buscando melhorias para to-
dos os municípios do Entre Rios”, fina-
lizou o presidente Batistello. 

Divulgação/ Acaverios 

O encontro aconteceu dos dias 21 a 26 de abril e contou com uma comitiva de 26 vereadores dos municípios do 
Entre Rios

O juiz da 58ª Zona Eleitoral de 
Maravilha, Fabrício Rossetti Gast, 
desaprovou a prestação de contas 
de seis partidos políticos, quatro 
pertencentes à cidade de Maravi-
lha e os outros dois à Flor do Ser-
tão, todas referentes às eleições de 
2012. As decisões foram publica-
das nas páginas 12 e 13 do Diário 
da Justiça Eleitoral de Santa Cata-
rina da última quinta-feira (02).

Em Flor do Sertão, as direções 
municipais do PMDB e do PSDB 

tiveram, por consequência da de-
saprovação, suspensos o recebi-
mento de novas cotas do Fundo 
Partidário pelo período de quatro 
meses. Em Maravilha, as direções 
municipais do PMDB e do PP es-
tão proibidas de receber novas co-
tas do Fundo Partidário por quatro 
meses, já os comitês financeiros 
do PR e DEM, da mesma cidade, 
estão com as cotas suspensas por 
quatro e seis meses, respectiva-
mente.

O deputado estadual Maurício Eskudlark (PSD) protocolou um pro-
jeto de lei na Assembleia que prevê a obrigação aos órgãos estaduais e às 
concessionárias de serviços públicos estaduais, como a Celesc, Casan e 
rede pública estadual de saúde, a obrigação de disponibilizar seus cadas-
tros de consumidores as autoridades policiais para fins de investigação. 
A justificativa do parlamentar é reduzir as dificuldades encontradas na 
investigação, tornando a mais rápida, por meio do compartilhamento de 
informações.

 Eskudlark acredita que tendo acesso ao banco de dados destes órgãos 
públicos, através do compartilhamento de informações, a investigação 
torna-se mais ágil e eficaz para encontrar endereços e informações, no 
caso de pessoas envolvidas em atos criminosos. Como a maioria destas 
informações, nestes casos, já são consideradas dados públicos e transpa-
rentes, o deputado acredita que não haverá problemas com relação à acei-
tação da iniciativa por parte dos demais parlamentares e da sociedade.

Maravilha

Alesc 

Juiz da 58º Zona Eleitoral 
desaprova prestação de 
contas de seis partidos

Projeto de Eskudlark obriga 
liberar cadastro de consumidores 
para investigação policial

Região
Maravilhenses participam do encontro do Movimento das Mulheres Camponesas

Aconteceu na última terça-feira (30) e quarta-feira 
(1º) na cidade de Xanxerê, a comemoração dos 30 anos 
do Movimento das Mulheres Camponesas (MMC). 
Estiveram participando diversas lideranças federais, 
estaduais e municipais. Representado Maravilha, 
participou uma comitiva com cerca de 160 mulheres 
sob a organização da coordenadora dos clubes de mães 
de Maravilha, Nilsa Michells e da coordenadora do 
MMC de Maravilha, Janete Kesterk. Ainda, estiveram 
presentes a presidente do Partido dos Trabalhadores 
(PT), Marisa Vendruscolo e a vereadora Eliana Maria 
Simionato (PT), que enalteceu a importância de 
movimentos como estes para o desenvolvimento do 
país. “A história das mulheres camponesas iniciou 
ainda nos anos 80, quando elas buscaram os seus 
direitos. Primeiro, lutaram para conseguir uma 
identidade e deixaram de ser somente as “esposas dos 
agricultores”; regularizaram o direito à aposentadoria, 
o direito a propriedade e principalmente o direito ao 

salário maternidade”, explicou a vereadora. 
A deputada federal Luci Choinacki (PT/SC), uma 

das grandes idealizadoras deste movimento também 
participou do encontro. “Primeiro, precisamos nos 
organizar, após necessitamos de uma formação para 
criar uma cultura de novas relações humanas e rela-
ções com o meio ambiente. E o que nos engrandece 
é este pensamento dos cultivos dos alimentos saudá-
veis”, disse a deputada. 

Outra bandeira fortemente levantada pelo MMC 
é a produção do alimento saudável e a preocupação 
com a vida. “Nós mulheres, somos aquelas que gera-
mos a vida a nos preocupamos muito com ela. Desta 
forma, a preocupação com os alimentos que inge-
rimos também é primordial. E é um orgulho muito 
grande poder prestigiar a comemoração dos 30 anos 
do movimento dessas mulheres tão guerreiras e bata-
lhadoras, as mulheres camponesas”, finalizou a verea-
dora Eliana. 

Fotos: Divulgação

Vereadora Eliana Maria Simionato 
juntamente com a coordenadora do 
MMC de Maravilha, Janete Kesterk

Cerca de 160 mulheres de 
Maravilha fizeram parte da 
comitiva
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Para celebrar o Dia das Mães, a 
Prefeitura de Maravilha, por meio da 
Secretaria de Assistência Social, Se-
cretaria de Educação e Departamen-
to de Cultura, trará para o município 
a palestra ‘Faça da Vida um Show 
– Mãe uma história 
de amor’, com o pa-
lestrante Roselei Luiz 
Angst e equipe.

A diretora de Cul-
tura, Rosi Reichert, 
salienta que o evento 
vai acontecer no pró-
ximo sábado (04), no 
Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca 
Ruivo, a partir das 
15h. “Todas as mães 
do município estão 
convidadas a partici-
par”, destaca a dire-
tora.

A finalidade da 

palestra é “oportunizar às mães mo-
mentos de alegria, descontração e re-
flexão acerca de suas vivências pesso-
ais e profissionais. Todas as mães têm 
histórias e lições de amor para serem 
contadas e ensinadas”, finaliza Rosi.

Palestra Show
Evento direcionado às mães 
acontece neste sábado

Aniversariantes: 
04-05 Fernando Barcelos Sehnem (Acácia Imóveis); Marina Pissatto (Ir-

mãos Pissatto); Marlusa Dall’Agnol Barozzi (Farmar); Mônica Pissatto (Irmãos 
Pissatto); 05-05 Airton Adolfo Stieler (Multi-Aço); 06-05 Josaldo G. Souza e 
Silva (Folle Estruturas Metálicas); Onérico José de Lima (Olimar Imóveis); 07-
05 Elizamara A. N. Staatzmann (EV Comunicação); 08-05 Jair Antonio Iores 
(Conforto Calçados); 09-05 Janice Weber (Carol Modas); Ivone Staatzmann 
(EV Comunicação); Neri José Almeida (Trator Peças Almeida); 10-05 Dirceu 
Cezar Vendrusculo (Best Comercial Importadora); André Jacob Kreuz (Ele-
tromóveis Kreuz); Giseli Grellmann (Alternativa Ambiental); Nair Terezinha 
Webber (Leve Confecções).

08-05 Reunião do Núcleo dos Profissionais da Beleza, quarta-feira, às 8h, 
na CDL/Associação Empresarial.

08-05 Reunião do Núcleo do Comércio de Santa Terezinha do Progresso, 
quarta-feira, às 19h30, em STP.

09-05 Reunião sobre grupo de investidores, quinta-feira, às 19h, na CDL/
Associação Empresarial.

09 e 10-05 Assembleia do Conselho Estadual do Jovem Empreendedor 
(Cejesc), quinta e sexta-feira, em Mafra.

10-05 Reunião regional do Núcleo Estadual de Automecânicas (NEA), 
sexta-feira, às 19h30, na CDL/Associação Empresarial.

11-05 Sábado Mais, com atendimento comercial até as 16h.
Curso O Vendedor Extraordinário – Será promovido pela CDL/Associa-

ção Empresarial de Maravilha e pelo Núcleo de Desenvolvimento Comercial 
nos dias 21 e 22 de maio, das 19h às 22h, no auditório da entidade. O instrutor 
será o administrador e palestrante Edson Oliveira, que possui experiência em 
trabalhos com gestores de multinacionais há mais de 15 anos. O investimento 
é de R$ 200 para o público em geral e R$ 150 para associados e nucleados.

Curso Life Coaching – High Rise – Está marcado para os dias 28, 29 e 30 
de junho, das 9h às 21h, na sala de apoio do Maravilhas Park Hotel. A instrutora 
será a coach Vanessa Tobias e as inscrições já podem ser realizadas entran-
do em contato com a CDL/Associação Empresarial, que promove o curso em 
parceria com o Núcleo da Mulher Empresária.

CDL/Associação Empresarial de Mara-
vilha | Av. Araucária, 399 – Centro

3664 0837 – 3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

"O Vendedor Extraordinário" será trabalhado pelo 
administrador Edson Oliveira

Curso abordará técnicas para a 
venda e fidelização de clientes 

CAPACITAÇÃO 

Nos dias 21 e 22 de maio (terça 
e quarta-feira), a CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha e o Núcleo 
de Desenvolvimento Comercial pro-
movem o curso “O Vendedor Extra-
ordinário”, com Edson Oliveira. Nos 
dois encontros, realizados das 19h 
às 22h, no auditório da entidade, os 
participantes receberão instruções 
sobre atitudes de um vendedor ex-
traordinário, contorno de objeções, 
compreensão das necessidades do 
cliente e estratégias para surpreender 
e encantar, além de planejamento de 
vendas, metas e análise de resulta-
dos.

O conteúdo será trabalhado de 
forma agradável pelo facilitador, com 
a introdução de músicas, dinâmicas 
e cenas de filmes, por exemplo. Para 

atingir os objetivos do curso, Edson 
Oliveira utilizará sua experiência de 
mais de 15 anos na gestão de equipes 
em empresas como Bradesco, 
Dudalina, Nestlé, Tigre, Coca-Cola 
e Unimed. Ele é administrador de 
empresas, com MBAs em Gestão 
Empresarial e Gestão de Negócios 
Internacionais; também possui pós-
graduação em Gestão de Recursos 
Humanos e Marketing, sendo 
considerado um dos 30 melhores 
palestrantes de motivação no Brasil.

As inscrições para o curso podem 
ser efetuadas na CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha. O inves-
timento é de R$ 200 para o público 
em geral e R$ 150 para associados e 
nucleados, valor que pode ser parce-
lado em três vezes.

Edson Oliveira é administrador de 
empresas

Divulgação 
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Equipamento de autoclave é a maneira mais segura de 
esterilização 

Jallo’s Cabeleireiro e Estética 
A história da empresa Jallo’s 

Cabeleireiro e Estética 
iniciou há 18 anos, mais 

precisamente no dia 02 de fevereiro 
de 1995, quando o casal proprietário, 
Loiva e Paulo Duarte, realizaram seu 
sonho. 

A primeira sala que a empresa 
ocupou foi no Edifício Diplomata, no 
Centro de Maravilha. Mas, como todo 
início é difícil, o Jallo’s Cabeleireiro e 
Estética mudou para a garagem da 
casa da família, no Bairro Floresta, pois 
lá não precisavam pagar aluguel. 

No começo, apenas o casal traba-
lhava no salão, com o passar do tempo 
contrataram a mão de obra de uma 
manicure, e, atualmente trabalham 
em sete pessoas: Paulo, Loiva, Taís, Ali-
ne, Daniela e Solange. 

De acordo com o casal, dois fatos 
marcaram a história do Jallo’s Cabelei-
reiro e Estética. Um deles foi uma pro-
moção que foi feita para atrair clientes, 
sendo que muitos dos clientes que vie-
ram por causa da promoção são clien-
tes até hoje. “A promoção era um corte 
de cabelo adulto ganhava uma cerveja 
geladinha e um corte de cabelo infan-
til ganhava um refrigerante. Deu tanto 
movimento que tinha gente sentada 
até no muro do lado de fora esperando 
a vez de cortar e ganhar o brinde”, conta 
o casal. 

Outro fato que marcou a história 
do salão foi uma mobilização dos fun-
cionários da Aurora que são sócios do 
Sindicato. Certa vez eles fizeram um 
abaixo-assinado com cerca de 600 as-

sinaturas para que o Jallo’s fizesse par-
te dos salões que atendem os sócios, 
o que deu certo e continua até hoje. 
“Atitudes assim fazem a gente se sentir 
valorizado. Não tem preço”, destacam. 

Com o passar do tempo, o salão 
que ocupava a garagem da casa co-
meçou a ficar pequeno, e além da 
garagem passaram a usar a cozinha, 
sala e dois quartos. O sucesso do sa-
lão possibilitou que o casal comprasse 
o terreno ao lado da casa, e em 2002 
construíram a edificação em que estão 
instalados hoje. “É um espaço amplo, 
possibilitando separar cada trabalho 
oferecido, e assim o cliente fica mais a 
vontade também”, ressaltam. 

Jornal O Líder – Como surgiu a 
ideia de criar uma empresa neste 
ramo? Quem foram os precursores 
desta ideia? 

A ideia surgiu depois que eu (Loi-
va) trabalhei em um salão em Fraibur-
go/SC, onde fazia massagem e assim 
fui me interessando por outras áreas 
do salão. Então eu sugeri que meu es-
poso Paulo fizesse o curso de cabelei-
reiro em Erechim/RS, foi quando ele fi-
cou um mês fazendo o curso e também 
acabou se apaixonado pela profissão. 
Voltamos então para nossa cidade na-
tal, Maravilha, para abrir o salão Jallo’s. 

Jornal O Líder – Na trajetória da 
empresa, quais foram as principais 
inovações? 

As inovações foram se dando 
com o passar do tempo. Mudança de 

endereço, cama de bronzeamento, 
tatuagem, maquiagem definitiva, 
bronzeamento a jato, estética com 
vários serviços oferecidos, e também 
mais colaboradores para melhor 
atender o nosso cliente. 

 
Jornal O Líder – Qual o público-

alvo e quais produtos a empresa 
oferece? 

Por sermos um salão que oferece 
várias atividades, temos clientes diver-
sificados. O nosso salão é completo 
com esterilização levada a sério, prin-
cipalmente os clientes de manicure e 
pedicure. Esterilizamos em autoclave, 
que é a maneira mais segura de este-
rilização. Nos preocupamos em usar 
ótimos produtos e serviços de quali-
dade. 

 
Jornal O Líder – Por ser uma área 

ligada à beleza e desta forma direta-
mente a autoestima das pessoas, o 
que precisa ser feito para agradar ao 
máximo possível? 

Acreditamos que é necessário 
oferecer um atendimento cordial, or-
ganização, investir em treinamentos 
para os colaboradores, para que nosso 
cliente saia satisfeito, porque estamos 
trabalhando com o que é mais valioso 
para as pessoas, que é a imagem. 

Jornal O Líder – Qual é o objetivo 
da empresa?

O objetivo da empresa é investir 
em várias áreas da beleza já que no 
mês de abril participamos da feira da 

beleza em São Paulo e estamos estu-
dando para ver o que é viável para a 
nossa cidade e também o que o salão 
está necessitando. 

 
Jornal O Líder – O que falta para 

melhorar ainda mais os negócios?
Falta mão de obra especializada, 

não temos tempo de ensinar no salão, 
então deixamos de fazer mais traba-
lhos por falta de funcionários. 

 
Jornal O Líder – Quais os planos 

que a empresa tem para o futuro?
Os planos para o futuro são investir 

na venda de produtos de beleza, tra-
tamentos estéticos e melhorar todas 
as áreas de trabalho do salão. Além de 
fazer muitos cursos. 

 
Jornal O Líder – Na visão de vo-

cês, qual o segredo para o sucesso?
O segredo para o sucesso é o bom 

atendimento, para isso tem que gos-
tar do que faz, ter a ambição de estar 
sempre entre os melhores, participar 
de treinamentos, e saber ouvir mais do 
que falar. 

 
Jornal O Líder – Algo mais que 

gostariam de destacar sobre a em-
presa?

Hoje, com orgulho, podemos dizer 
que já plantamos uma semente que é o 
Centro de Beleza Murilo Duarte, que é 
o nosso filho, que com 12 anos come-
çou a trabalhar no salão. É uma semen-
te que já deu frutos. 

Destacando também a nossa equi-
pe de colaboradores que são como 
uma família, só estamos crescendo 
porque todos se dedicam ao máximo. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Destaque Empresarial



 -  MARAVILHA  -  S C,  04  DE MAIO DE 2013A/10 ..................................................................................................

Economia POUPANÇA
HOJE 0,41%

DÓLAR COMERCIAL
COMPRA R$ 2,010

VENDA R$ 2,010

EURO
COMPRA R$ 2,625

VENDA R$ 2,626

LIBRA
COMPRA R$ 3,139

VENDA R$  3,123

OURO (grama)
R$0 0%

ÍNDICES
INPC 0,60

IGP-M 0,15 

IPCA 0,47

SALÁRIO
R$ 678,00

Santa Catarina conta com mais de 100 mil Microempreendedores Individuais (MEIs) 
formalizados

Prazo para declaração do imposto de renda para os 
Microempreendedores Individuais vai até 31 de maio

Cresce número de trabalhadores com 
carteira assinada no Brasil

MEIs

Índices 

O prazo para entregar a Declaração 
Anual do Simples Nacional para o Mi-
croempreendedor Individual vai até 31 
de maio. O MEI é optante pelo Simples 
Nacional e enquadrado no Sistema de 
Recolhimento em Valores Fixos Mensais 
dos Tributos (Simei). Com isso, o paga-
mento dos impostos abrangidos pelo 
Simples Nacional é por meio de carnê 
mensal, com valor fixo de R$ 31,10 de 
INSS mais R$ 1,00 (comércio/indústria) 
ou R$ 31,10 de INSS mais R$ 5,00 (pres-
tação de serviço).

A declaração é obrigatória para todos 
os MEIs, ou seja, empreendedores for-
malizados que tiveram receita bruta até 
R$ 60 mil em 2012. Quem não declarar 
receberá multa mínima de R$ 50 e terá 
os benefícios da Previdência Social sus-
pensos. 

Declaração 
De acordo com o diretor de Adminis-

tração e Finanças do Sebrae/SC, Sérgio 
Cardoso, as informações a serem decla-
radas incluem a receita bruta obtida em 
2012; quanto, deste total, se refere aos 
recebimentos com produtos comercia-
lizados ou industrializados e vendidos, 
que são atividades sujeitas ao Imposto 
Sobre Circulação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS); e se o empreendedor con-
tratou algum funcionário no ano passa-
do, observando as regras possíveis desse 
tipo de contratação por ser um micro-
empreendedor individual. 

“No Estado, mais de 87 mil empreen-
dedores individuais (EIs) deverão entre-
gar a Declaração Anual do Simples Na-
cional”, disse Cardoso. 

Microempreendedor 
Individual 

Santa Catarina conta com mais de 
100 mil microempreendedores indi-
viduais (MEIs) formalizados. Entre as 
vantagens da formalização está a pos-
sibilidade de emitir nota fiscal e todos 
os direitos previdenciários garantidos, 
como auxílio doença, licença materni-
dade e aposentadoria, além de acesso 
ao crédito mais barato e facilitado. “Ao 
entrar no mercado formal, muitos mi-
croempreendedores individuais obser-
vam aumento no número de clientes, 
já que a possibilidade de emitir nota 
fiscal amplia o acesso a novos merca-
dos, como grandes empresas e o poder 
público”, destaca o diretor de Adminis-
tração e Finanças do Sebrae/SC, Sérgio 
Cardoso.

 Ilustração

O prazo para entregar à Receita 
Federal o Imposto de Renda da Pessoa 
Física (IRPF) venceu às 23h59 da última 
terça-feira (30) e os contribuintes que 
deixaram de fazê-lo devem agora se 
preparar para enviar a declaração mesmo 
com atraso.

Desde às 8h da quinta-feira (02), a 
Receita abriu novamente o seu sistema 
para receber as declarações de quem 
perdeu o prazo. Só será possível enviar a 
declaração pela internet. Além de baixar 
o programa usado para preencher a de-
claração (IRPF 2013), também é neces-
sário gravar no computador o Receitanet, 
programa que serve para enviar o docu-
mento. Ambos são encontrados no site 
da Receita Federal, www.receita.fazenda.
gov.br. 

De acordo com o supervisor do 

IRPR, Joaquim Adir, “o programa é o 
mesmo usado por quem declarou dentro 
do prazo. Por isso, quem já tem o IRPF e o 
Receitanet gravados no computador não 
precisa baixá-los novamente”. 

Multa e juros
Quem perdeu o prazo de 30 de abril 

terá que pagar multa de, no mínimo, R$ 
165,74. A demora em enviar a declaração, 
porém, pode fazer esse valor aumentar. 
“A Receita cobra multa de 1% ao mês so-
bre o valor do imposto devido, limitado a 
20%”, lembra Adir. 

Por isso, a orientação é que a declara-
ção seja enviada à Receita o quanto antes. 
“O contribuinte deve fazer a declaração o 
quanto antes, pois a multa por atraso é de 
1% ao mês sobre o imposto devido”, finali-
zou o supervisor nacional do IRPF.

2ª chance 
Não conseguiu entregar a sua declaração do 
IR 2013 a tempo? Saiba como proceder 

Um estudo especial do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) sobre a evolução dos em-
pregos formais no país, divulgado 
na última quarta-feira (1º), data em 
que se comemorou o Dia do Traba-
lho, acentua o crescimento do em-
prego com Carteira de Trabalho as-
sinada, sobretudo a partir de 2008.

O estudo destaca o aumento de 
10,5 pontos percentuais observado 
na última década entre os empre-
gados com carteira assinada no 
setor privado que, em 2003, soma-
vam 71,9% e passaram para 82,4% 
em 2012, do total de 84,8% de em-
pregados que se encontravam na 
iniciativa privada, no ano passado.

Por setores de atividades, o 
estudo indica que o comércio foi 
o setor que mais registrou cresci-
mento de empregados com cartei-
ra assinada. Em 2003, apresentava 
39,7% e no ano passado subiu para 
53%.

O comércio responde também 
pela transformação qualitativa do 
mercado de trabalho. A grande 
concentração do trabalho com car-
teira, entretanto, está na indústria 
e nos serviços prestados às empre-
sas, da ordem de 69,7% e 70,4%, 
respectivamente, em 2012.

A análise por gênero de pessoas 
com Carteira de Trabalho assina-
da indica que houve um significa-

tivo crescimento da participação 
feminina no mercado de trabalho 
privado. O aumento observado en-
tre 2003 e 2012 atingiu 9,8 pontos 
percentuais (de 34,7% para 44,5%), 
enquanto na população ocupada 
total, a participação das mulheres 
subiu apenas 2,3 pontos percentu-
ais (de 43% para 45,6%).

Do mesmo modo, a escolari-
dade vem crescendo na população 
como um todo. No ano passado, 
68,7% dos empregados com cartei-

ra tinham 11 anos ou mais de es-
tudo, contra 53,5% em 2003. O au-
mento foi 5,2 pontos percentuais.

Ainda, de acordo com o estu-
do, também houve um aumento 
no rendimento médio real da po-
pulação ocupada com carteira as-
sinada no setor privado passou de 
R$ 1.433,01 para R$ 1.643,30 entre 
2003 e 2012. No mesmo período, o 
rendimento da população ocupada 
total cresceu 27,2% (de R$ 1.409,84 
para R$ 1.793,69).

Divulgação/ IBGE
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DesenvolvimentoDirceu José
Mosmann

 E-mail: dirceu@jornalolider.com.br

CORTAR GASTOS
Nas empresas devemos buscar constantemente cortar gastos. Alguns dizem que os gas-

tos são iguais as unhas: devemos cortar toda semana. Um melhor uso dos recursos significa 
produtos ou serviços mais competitivos, ganho no posicionamento de mercado e margem 
de lucro mais alta. Algumas dicas de como cortar gastos:

Analisar os gastos - Quando se veem em um momento de apuro, muitas empresas co-
meçam a reduzir custos sem avaliação prévia e acabam limando recursos importantes para 
os resultados da companhia. Por isso, devemos fazer os cortes naqueles que têm menos 
participação no lucro. Devemos cortar aquilo que não afeta a produtividade e o bem-estar 
dos funcionários. 

Definir metas de produção – Devemos lembrar que produzir mais em menos tempo 
ou ainda produzir mais gastando a mesma coisa significa reduzir os custos. Assim, devemos 
definir metas de produção e metas nos gastos de produção, que normalmente devem ser 
variáveis em relação ao volume ou percentuais em relação ao volume de produção. Observe 
suas perdas no processo produtivo. Muitas vezes economizar significa gastar um pouco em 
máquinas e processo para ganhar muito em custos. 

Envolver a equipe – Uma maneira de otimizar os cortes é envolver a equipe na definição 
de metas e usar parte da economia para premiar o time quando elas forem atingidas.

Cuide do atendimento ao cliente – O corte das despesas não deve ser percebido pelos 
clientes de forma negativa. 

Cuide das pequenas despesas – A soma de muitas pequenas despesas pode representar 
a economia pretendida ou necessária. Observe as despesas que não agregam valor ao obje-
tivo final do seu negócio.

REDUZIR GASTOS 
EM CASA

Nos momentos em que nos vemos “apertados” é que percebemos a grande dificulda-
de em controlar nossos gastos. Devemos considerar que cada um de nós tem estilos e rit-
mos de vida diferentes, mas todos sempre temos algum ponto para reduzir nossos gastos. 

Ao encontrar em promoção algum item de necessidade contínua, devemos comprar 
quantidades maiores. 

Ao criar em nós o desejo, uma necessidade, não comprar imediatamente. Pesqui-
sar os preços e observar as ofertar por um determinado período e somente depois disso 
comprar. 

Evite compras por impulso. Não comprar o que não faz parte da lista de compras ou 
lista de desejos. 

Evite parcelamentos longos. Nosso crédito deverá ser usado em momentos de ur-
gência, quanto por algum motivo necessitamos de algo mais urgente. De preferência as 
compras a vista com desconto.

Antes de comprar algo como um eletrodoméstico, pesquise entre os amigos e pesso-
as da família que utilizem esses produtos a sua opinião sobre os seus benefícios. 

Evite comprar muitas roupas de uma só vez. A moda é muito dinâmica. 
Evite comprar comida em supermercado quando estiver com fome.  Você comprará 

muito mais superfulos. 
Poupe uma pequena quantia por mês para os reparos e manutenção da casa, dos 

móveis e eletrodomésticos. 

RELAÇÕES 
DO TRABALHO

Uma declaração essa semana chamou a 
atenção: “precisamos adaptar as CLT a nova 
realidade brasileira”. Não que nunca se tenha 
dito isso. Mas nesse momento de alterações 
com relação aos serviços domésticos o as-
sunto tem chamado mais atenção. Atualmen-
te no Brasil, já são 25% os trabalhadores que 
trabalham “por conta própria”. Hoje já temos 
um novo nome para essa categoria: serviços 
pessoais. Com a legislação do Microempreen-
dedor Individual (MEI), facilitou muitas essas 
atividades e o tema ganhou força. A última 
pesquisa disponível é de 2011 quando 1,5 mi-
lhão de pessoas trabalhavam formalmente 
nessa “nova” categoria. Com as alterações na 
categoria das domésticas, percebe-se clara-
mente que existem muitos desejos iguais en-
tre patrões e empregados, mas que a legisla-
ção mais atrapalha do ajuda para atendê-los. 

Em 2013, no acumulado do ano, estamos com 
um déficit de 6,15 bilhões. Significa que estamos com-
prando muito mais do que vendemos. As importações 
aumentaram esse 10,1%.  Mas ainda não é esse o pior 
número. O que realmente interessa é que as exporta-
ções caíram 3,11% em 2013. Se quisermos crescer, é 
normal comprar mais. Porém, porque estamos ven-
dendo menos? Esse resultado é um reflexo da nossa 
indústria em crise. Somos exportadores de produtos 
primários, sem transformá-los ficamos reféns 
do desempenho das indústrias mundiais. Que 

precisamos melhorar parece óbvio. Porém como? Nos-
sa mão de obra está escassa e sua qualificação insufi-
ciente para agregar valor aos produtos. Mão de obra, 
vamos ouvir falar muito sobre ela. Estamos refém de 
uma política de educação inadequada. Com toda cer-
teza passaremos a ser importadores de profissionais 
altamente qualificados. 

BALANÇA COMERCIAL

Fotos: Divulgação
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Vida Saudável

UMA VIDA MAIS LEVE
É UMA QUESTÃO DE ESCOLHA
Cirurgia do suor | Cirurgia do sistema digestório | Cirurgia da obesidade com tratamento nutricional e psicológico

Dr. Ivanor Alba
Médico-Cirurgião | Resp. Técnico CRM 3883

Médico-Cirurgião | CRM 5773
Dr. João B. Baroncello

www.clinicacirurgica.med.br | www.liven.med.br

49.3323 5454 | 49.3323 5454 | Centro Integrado de Saúde - Rua Barão do Rio Branco, 430 E , 2° andar - Sala 25 
Chapecó - SC

Atuação da Fisioterapia 
no pós-operatório de 
Cirurgia Bariátrica

A obesidade vem cres-
cendo em níveis 
alarmantes desde o 

século XX e já esta sendo con-
siderada uma epidemia. A obe-
sidade é definida como o au-
mento de tecido adiposo, o qual 
frequentemente relaciona-se 
com riscos a saúde.

A condição de obesidade 
deixou de ser um problema 
puramente estético e passou a 
ser uma patologia preocupan-
te devido aos níveis elevados 
de co-morbidades e fatores 
que podem levar a morte dos 
indivíduos. O paciente obeso 
mórbido deve sempre ser tra-
tado por uma equipe multidis-
ciplinar que tem o objetivo de 
otimizar resultados através de 
programas educacionais multi-
disciplinares (endocrinológico, 
nutricional, psicológico e fisio-

terapêutico) tanto no pré-ope-
ratório como no pós-operatório 
eterno.

A fisioterapia atua junto com 
a equipe multidisciplinar de ci-
rurgia para obesidade mórbi-
da, no pré-operatório, durante 
o internamento do paciente e 
durante os primeiros 30 dias de 
pós-operatório, com o objetivo 
de otimizar as capacidades do 
paciente e prevenir complica-
ções. 

Fisioterapia no 
pré e pós-operatório de 

cirurgia bariátrica
Há grande maioria dos in-

divíduos obesos possuem al-
terações na função respirató-
ria, por apresentarem grande 
quantidade de tecido adiposo 
ao redor da caixa torácica, pela 
elevação do diafragma causada 

pela compressão feita pelo con-
teúdo abdominal, o que leva a 
uma insuficiência pulmonar 
restritiva.

As alterações levam a uma 
expansão incompleta dos pul-
mões o que predispõe os indi-
viduas a desenvolver doenças 
respiratórias. Diante de todas 
as alterações associadas a ou-
tras comorbidades comuns em 
pacientes obesos, ainda diante 
de um procedimento cirúrgico 
no qual pela dor e muitas vezes 
por medo o paciente adota um 
padrão ainda mais superficial 
de respiração, o que aumentam 
as chances de complicações 
respiratória no pós-operatório 
de cirurgia bariátrica como em 
outras cirurgias que envolvem 
a caixa torácica e a região ab-
dominal, senão for realizado 
um tratamento fisioterapêutico 

adequado.
Além das alterações cardio-

pulmonares, as articulações 
também sofrem, pois o excesso 
de peso faz com que o obeso 
sobrecarregue o corpo. Os joe-
lhos, o quadril, os tornozelos e 
a coluna lombar são as regiões 
que são mais afetadas pela so-
brecarga de peso e necessitam 
uma atenção especial.

O papel da fisioterapia no 
tratamento cirúrgico da obesi-
dade mórbida é imprescindí-
vel, prevenindo complicações 
pulmonares e vasculares, as-
sim como promover higiene 
pulmonar, restaurar a capaci-
dade respiratória otimizando 
a ventilação alveolar, mecânica 
respiratória e a oxigenação pul-
monar, orientar o pós-operató-
rio, incentivar a realização de 
atividade física como prazerosa 

e necessária para a manuten-
ção da qualidade de vida. 

Para o tratamento destes 
pacientes não existe um pro-
tocolo fixo, o fisioterapeuta 
deve aplicar técnicas distintas 
dependendo das necessidades 
de cada paciente. A progressão 
dos exercícios é feita de acordo 
com a capacidade funcional do 
paciente e orientação profis-
sional.

Portanto, é de extrema im-
portância o acompanhamento 
da fisioterapia no pré, trans e 
pós-operatório. Assim como a 
equipe multidisciplinar, para 
que o paciente obtenha total 
sucesso na cirurgia de obesida-
de mórbida.

A cirurgia não é o fim, mas 
o início de um longo processo 
e deve ser encarada como um 
projeto de vida!

Colaboração: Indiamara de Oliveira Flores Dal Magro
Fisioterapeuta Especialista em Fisiotera-

pia Cardiorrespiratória pela CBES
Mestre em Engenharia Biomédica pela UNIVAP-SP

Fisioterapeuta da Clínica FISIOMED
Membro da equipe multidisciplinar no trata-

mento cirúrgico para a obesidade da Clínica Ci-
rúrgica Dr. Ivanor Alba e João B. Baroncello.

Ilustração
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A Esteatose Hepática, ou 
doença do fígado gor-
duroso, ocorre devido 
ao acúmulo excessivo 

de lipídios (gordura) nos hepatócitos 
(células do fígado). Esse acúmulo é 
a maneira mais comum que o fíga-
do responde a uma agressão ao seu 
funcionamento. Para a maioria das 
pessoas a doença não causa sinais ou 
sintomas. Em países que a obesidade 
tem se tornado um problema de saú-
de pública, a Esteatose hepática afeta 
aproximadamente 25% da popula-
ção. A Esteatose é muito comum em 
pacientes com sobrepeso acima dos 
30 anos. O fígado é invadido por uma 
quantidade excessiva de gordura e o 
tecido hepático saudável é parcial-
mente substituído por áreas não-sau-
dáveis de gordura. Nesses fígados, 
as células e os espaços do fígado são 
preenchidos por gordura, resultando 
em um fígado aumentado de volume 
e mais pesado.

Apesar de existirem múltiplas 
causas, a Esteatose pode ser conside-
rada uma doença que acomete aque-
les com ingestão alcoólica excessiva 
e/ou que são obesos, sendo esses 
últimos resistentes ou não à insulina.

Quais são as causas de Estea-
tose Hepática?

- Causas químicas: drogas ou 
componentes químicos que podem 
causar a Esteatose incluem o álcool, 
tetraciclinas, cortisona, fósforo e te-
tracloreto de carbono. Dos compo-
nentes citados, o álcool é com certeza 
o mais agressivo quando falamos so-
bre a Esteatose. Inflamação frequen-
temente acompanha a exposição a 
essas toxinas e é responsável pelos 
sintomas associados de febre, cansa-
ço e icterícia.

- Causas nutricionais: o 
acúmulo de gordura pode ser 
decorrente de jejum prolongado, 
desnutrição proteica, obesidade e 
cirurgia de bypass intestinal para tra-
tamento da obesidade. Quando con-
sideramos a obesidade, os depósitos 
de gordura geralmente estão asso-
ciados a algum grau de inflamação e 
possivelmente lesões cicatriciais he-
páticas.

- Causas endócrinas (hor-
monais): inclui diabetes mellitus 
e fígado gorduroso da gravidez. Em 
ambas circunstâncias, uma gran-
de quantidade de gordura pode ser 
rapidamente depositada no fígado, 
ocasionando o aumento do volume 

do órgão resultando em dor no lado 
superior direito do abdome.

As causa mais comuns de Es-
teatose Hepática são o álcool e a 
síndrome metabólica (diabetes, 
hipertensão, obesidade e disli-
pidemia) 

Como é realizado o diagnós-
tico?

No diagnóstico de Esteatose He-
pática, o médico vai primariamente 
eliminar outras possíveis causas de 
doença hepática crônica, principal-
mente o abuso de álcool. Exames de 
sangue podem ser solicitados com o 
intuito de dosar as enzimas do fígado. 
As imagens do fígado obtidas por 
um exame de ultrassonografia po-
dem sugerir a presença da Esteatose 
Hepática. Na ultrassonografia, um 
fígado esteatótico vai produzir uma 
imagem mais brilhante e granulado. 
Em alguns casos uma biópsia do 
fígado pode ser solicitada, onde um 
pequeno pedaço do fígado é coletado 
com uma agulha e examinado pelo 
microscópio, para procurar sinais de 
inflamação ou de cicatrização (fibro-

se).

Qual o prognóstico da Estea-
tose Hepática?

A Esteatose Hepática pode ser 
considerada reversível até certo pon-
to, removendo-se ou reduzindo-se os 
fatores agressores, sejam químicos ou 
nutricionais e tratando qualquer cau-
sa endócrina.

Como é realizado o trata-
mento?

O tratamento é direcionado pela 
causa, o que envolve modificações de 
hábitos de vida, sendo cruciais para a 
melhor resposta ao tratamento.

Como eu posso ajudar?
- Perder peso. Caso você esteja 

com sobrepeso ou obeso, reduza o 
número de calorias ingeridas diaria-
mente e aumente as atividades físi-
cas para auxiliar nessa tarefa. Tente 
traçar uma meta de perder 1-2 kg por 
semana, caso você já tenha tentado 
perder peso no passado e não foi 
bem sucedido, pode ser necessário 
a ajuda médica ou de um nutricio-
nista.

- Escolha uma dieta saudá-
vel. Alimente-se com uma dieta rica 
em frutas e vegetais. Diminua a quan-
tidade de gorduras em sua dieta, in-
clua nela alimentos integrais.

- Exercite-se, seja mais ativo. 
Procure se exercitar pelo menos 30 
minutos ao dia, pelo menos na maior 
parte dos dias da semana. Incorpore 
mais atividades físicas no seu dia. Ten-
te andar mais pelas escadas ao invés 
do elevador, caminhe distâncias cur-
tas ao invés de ir de ônibus ou carro. 
Inicie devagar, não tente resolver tudo 
de um mês para outro.

- Controle o diabetes. Caso 
seja diabético, siga as instruções de 
seu médico. Tome sua medicação 
conforme orientado, monitore seus 
níveis sanguíneos de açúcar.

- Baixe seu colesterol. Uma dieta 
saudável baseada em frutas e verdu-
ras, exercícios físicos e medicações 
ajudam a manter seus colesterol e tri-
glicerídeos em níveis saudáveis.

- Proteja seu fígado. Evite subs-
tâncias que causem mais dano ao seu 
fígado. Não beba álcool. Cuide com 
medicações e chás comprados sem 
receita médica.

A/13..................................................................................................

Medicina e SaúdeDr. Geovani
Delevati

Esteatose hepática
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Situação da ponte 
do Rio das Antas é 
o retrato de diversas 
estruturas no país

BR 282

SÃO MIGUEL DO OESTE

M
AR
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O volume de veículos e de peso sobre as pontes 
é cada vez maior e ações de manutenção e 
reparação são fundamentais para evitar o 
agravamento dos problemas estruturais

RICARDO TORRES

H
á algumas décadas a ponte 
sobre o Rio das Antas entre 
os municípios de Iracemi-
nha/SC e Descanso/SC na 
BR-282 é utilizada por mi-

lhares de pessoas, todos os dias carros e ca-
minhões passam pelo local e invariavelmente 
o trecho de 246 metros passa rápido e prati-
camente despercebido para os motoristas que 
no máximo observam a bela paisagem do rio. 
Mas você já se perguntou como está a parte de 
baixo da ponte? Na última quarta-feira (01), 
convidamos o engenheiro Emerson Gava, 
que possui mais de 30 anos de experiência na 
área de pavimentação e construção de pon-
tes e viadutos para diagnosticar as condições 
da ponte do Rio das Antas, uma das maiores 
da região. “Nada acontece por acaso, aciden-
tes e imprevistos ocorrem por uma sucessão 

de erros e omissões. No caso das pontes, a fal-
ta de manutenção e reformas regulares pode 
ocasionar diversos problemas”, afirmou o en-
genheiro.

Durante a visita, o engenheiro diagnos-
ticou alguns indícios de problemas que na 
opinião dele deveriam ser verificados pe-
los órgãos de fiscalização o quanto antes. 
Na oportunidade, verificamos algumas fis-
suras, infiltrações de água, e o engenheiro 
salientou detalhes relacionados às juntas de 
dilatação e aos aparelhos de apoio da ponte.

“Os sinais brancos são sinais de infiltra-
ções de água na estrutura da ponte. Com o de-
correr do tempo vai oxidar a ferragem, este é 
um sinal de desgaste. Na minha opinião, antes 
que os problemas se agravem medidas de pre-
venção e manutenção deveriam ser adotadas. 
A simples verificação pode diminuir custos e 
evitar a deterioração da ponte a longo prazo”, 
explicou.

Conforme o 
engenheiro, 
as manchas 
brancas indicam 
a infiltração de 
água na estrutura 
da ponte

O “movimento” da ponte
De acordo com o engenheiro Emer-

son Gava, a ponte é solta sobre os pila-
res, pois, se fosse fixa, com a dilatação, 
sofreria mais avarias e rachaduras. Ela 
tem que se movimentar por ser uma es-
trutura “viva” (com o calor se expande e 
com o frio diminui) que precisa se adap-
tar as condições climáticas e de peso. 
“Mesmo sendo solta sobre os pilares ela 
jamais vai sair da estrutura em condi-

ções climáticas normais. A ponte é feita 
para ter oscilações, entretanto, é impor-
tante que os órgãos de fiscalização ve-
rifiquem se estas oscilações estão den-
tro dos parâmetros”, afirmou. Conforme 
Emerson, existem aparelhos especiais 
para aferir estas oscilações. 

Quando passamos sobre a ponte 
de carro não percebemos nem um 
tipo de movimento, mas se estivermos 

caminhando sobre ela quando um 
veículo pesado passar dá para perceber 
a sua movimentação. “As pessoas de 
uma forma geral não se preocupam 
com a situação das pontes por terem 
a sensação de que se estiver tudo bem 
com a pista a sua estrutura também está 
segura, porém, a pista é apenas um dos 
elementos que constituem uma ponte”, 
complementou.

A pista é 
apenas um dos 
elementos que 

constituem a 
estrutura de 

uma ponte
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As pontes, em sua maioria, do ponto de vista funcional, podem ser divididas em 
três partes principais: infraestrutura, mesoestrutura e superestrutura. Geralmente, as 
pontes são compostas por tabuleiro, vigas principais e secundárias, pilares e funda-
ções. O tabuleiro recebe as cargas dos veículos e pedestres e as transfere para as vigas, 
que as transmitem para os pilares; por sua vez, os pilares recebem as cargas verticais 
e horizontais da superestrutura, transferindo-as para as fundações, que as transmi-
tem para o terreno. “Em toda entrada e saída de ponte ocorre um solavanco. A transi-
ção da pista para ponte e vice e versa sobrecarrega essa parte da estrutura, o melhora-
mento da condição de contenção do material de aterro nesse setor é importante para 
a obra não ter maiores problemas”, ressaltou Gava.   

Basicamente, a infraestrutura é constituída pelos elementos que transmitem di-
retamente os esforços ao solo, que são os blocos, sapatas, estacas ou tubulões, além 
das peças de ligação destes elementos, como os blocos de coroamento de conjunto 
de estacas e vigas de rigidez.

Já em relação à mesoestrutura das pontes é constituída pelos pilares, que têm a 
função de transmitir os esforços da superestrutura para a infraestrutura (fundações). 
A cada linha transversal de apoio do tabuleiro correspondem um ou mais pilares. 
Quando são empregados dois ou mais pilares, estes são, normalmente, ligados por vi-
gas horizontais (ou vigas de travamento), formando um pórtico transversal. A escolha 
do número de pilares e de vigas de travamento depende de diversos fatores, tais como 
largura do tabuleiro, altura dos pilares, natureza do tráfego, entre outros.

Por superestrutura entende-se a parte da ponte destinada a vencer o obstáculo e 
receber diretamente as cargas do tráfego, ou seja, é o elemento de suporte do estra-
do por onde se trafega; assim, é a parte útil da obra. É dividida em estrutura princi-
pal (vigas e longarinas) e secundária (tabuleiro ou estrado composto por laje, tábuas 
ou chapas metálicas). É constituída basicamente pelos elementos que recebem dire-
tamente a carga útil da ponte.

As pontes desempenham diversas 
funções para a sociedade, já que vincu-
lam pessoas e povos. Inclusive, em deter-
minados pontos geográficos interligam 
até países diferentes, proporcionando o 
seu desenvolvimento e conectando-os 
econômica e culturalmente. Construir 
uma ponte permite alargar as fronteiras 
nacionais ou até mesmo internacionais.

O sistema rodoviário brasileiro é for-
mado por pontes de diferentes idades, 
projetadas e dimensionadas segundo di-
ferentes critérios e solicitadas a suportar o 
tráfego de cargas móveis sempre crescen-
tes. Essas obras envelhecidas e degrada-
das devem ser cuidadosa e regularmente 
inspecionadas em termos de capacidade 
de carga, segurança e conforto, com a rea-
lização de manutenção e melhoramentos.

As pontes são estruturas de alto cus-
to de construção, reparo e recuperação. 
Quando de uma intervenção necessária, 
provoca grandes transtornos para a so-
ciedade. Assim, justifica-se o investimen-
to em ações preventivas, tanto no que se 
refere ao conhecimento mais apurado 
das manifestações.

As cabeceiras 
das pontes 

são as partes 
que recebem 
as maiores 
cargas de 

peso

A ponte 
sobre o Rio 
das Antas 
apresenta 
rachaduras 
no asfalto 
na zona de 
transição 
com a pista

Verificação periódica
É evidente a necessidade de inspeções periódicas das pon-

tes no Brasil para estabelecer medidas de contingência e con-
servação. As medidas corretivas se fazem necessárias associa-
das a atitudes preventivas em relação a possíveis intervenções 
passando a realizar a gestão das estruturas periodicamente. “Se 
você tem uma ferida é melhor tratá-la enquanto ela é pequena, 
pois, posteriormente se a situação se agravar, a intervenção será 
mais danosa e incomoda. Nesse sentido a correção das peque-
nas falhas pode prolongar a vida útil da estrutura da ponte em 
muitos anos”, afirmou Gava.   

Situações como a da ponte do Rio das Antas ocorrem em 
todo país, por falta de manutenção o comprometimento das es-
truturas acaba causando transtornos aos usuários e custos vul-
tuosos para intervenções em estruturas que foram se deterio-
rando ao longo dos anos. “A ponte vai cair? Não. Entretanto, se 
as verificações e a manutenção não forem periódicas, cedo ou 
tarde a estrutura estará comprometida e as medidas serão mais 
danosas, demoradas e caras”, complementou o engenheiro.  

O engenheiro Emerson 
Gava possui mais de 30 
anos de experiência

Entre as muitas obras de infraestrutura, as pontes têm 
fundamental importância para o desenvolvimento dos 
municípios do ponto de vista econômico e social, já que 
as estradas devem assegurar a entrada de insumos nas 
propriedades agrícolas, bem como o escoamento da pro-
dução e o livre deslocamento das populações. Entretan-
to, ao longo dos anos, incorretos processos de construção 
e manutenção foram empregados nestas vias, principal-
mente pela carência de recursos e falta de informações 
técnicas por parte dos gestores.

As pontes são o resultado da vontade do homem de 
exceder os obstáculos que encontram no caminho até 
chegar aos seus objetivos. Desde milhares de anos o ho-
mem percebeu a facilidade de se atravessar um riacho uti-
lizando um acidente geográfico ou até mesmo um tronco 
de árvore, que casualmente era conduzido pela corrente-
za até se fixar e se ligar às margens durante o percurso.

Com a evolução, precisou procurar outros horizontes 
e garantir a continuidade da sua espécie, havendo a ne-
cessidade de aprimorar a técnica de superar obstáculos 
naturais acentuados. Surgiu, assim, a “ponte”. As pontes 
são elementos indispensáveis de um sistema viário. Sa-
lienta-se que retirar uma ponte de serviço ou restringir a 
carga máxima aceitável acarreta perturbação no bom an-
damento do transporte rodoviário. A falta de manutenção 
das pontes pode ocasionar consequências desastrosas e 
muitos países adotaram medidas para a sua conservação. 

A IMPORTÂNCIA DAS PONTES PARA O 
DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO

FUNÇÃO SOCIAL
 DAS PONTES

Fonte: Cleovir José Milani e Moacir Kripka

Arquivo/O Líder

Ricardo Torres/O Líder
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Geral
CULTURAMA

João Carlos Dalmagro Junior
 E-mail: jcdalmagro@gmail.com

Já vai longe o tempo em que o escritor era visto como um ser eternamente 
trancado em sua biblioteca, atrás de uma mesa de cerejeira ou mogno, devoran-
do livros, distante de toda e qualquer relação que ultrapassasse os marcos de suas 
estantes. Os vigorosos beatniks – antes de tudo virar rótulo e mercadoria – foram 
prova disso.

Tudo começou com uma geração enfastiada pela crise moral que teve início 
após a 2a Grande Guerra e destruiu o sonho americano do Estado do bem-estar 
social e do american way of life. Alguns rapazes de classe média, incrédulos, irre-
quietos, estudantes universitários, vagabundos, delinquentes, ratos de biblioteca, 
iniciaram uma revolução pessoal e cultural rumo à subversão de tudo o que esta-
va estabelecido pela sociedade americana de então: valores literários e estéticos, 
signos, símbolos e conceitos de arte foram mandados às favas, com muita classe 
e requinte, por uma tropa de jovens que tinham muito amor, sabedoria e hormô-
nios à flor da pele. Jovens fenomenais da estirpe de Jack Kerouac, Allen Ginsberg, 
Carl Solomon, William Burroughs, Neal Cassady, Lawrence Ferlinghetti e outros, 
que não tinham a menor perspectiva em uma América já saturada de fábricas, 
periferias e exclusão, começaram a fomentar um movimento cultural que iria 
adquirir muita força nos anos seguintes, e se tornaria o marco inicial da contra-
cultura, que depois daria origem aos não tão originais e pouco criativos hippies 
das décadas de 60 e 70.

Com pouco dinheiro no bolso, casacos e sapatos rotos e velhas mochilas, os 
escritores e poetas beatniks realizaram uma série de viagens, principalmente, 
pelos Estados Unidos, muitas vezes passando pelo México e outros países fron-
teiriços. Pegando carona, vivendo de subempregos e da piedade alheia, esses ga-
rotos rodaram o país coletando todo o tipo de experiência, conhecendo lugares e 
pessoas e infringindo as rígidas normas morais da sociedade americana. Alguns 
deles, como Keroauc, viajaram durante anos, miseravelmente, sem jamais pra-
guejar ou amaldiçoar os inóspitos acontecimentos que se sucederam pelas estra-
das. Voltavam para casa de tempos em tempos, para poder descansar, arrumar 
dinheiro e escrever. 

Os beats eram fanáticos pelo bebop, a nova tendência do jazz da época, 
marcante pelo seu improviso e desrespeito às normas do jazz erudito, que teve 
como principais expoentes os saxofonistas Charlie “Bird” Parker e Lester Young, 
o trompetista Dizzy Gillespie e o pianista Thelonious Monk. Os jazzmen que toca-
vam bebop eram a trilha sonora que acompanhava os beats em suas andanças e 
aventuras, e eram grandes improvisadores, capazes de arrancar ritmo e melodia 
do que, à primeira vista, pareceria apenas confusão causada por músicos inexpe-
rientes em um palco. E assim o bebop influenciou a famosa “escrita automática 
beatnik”, que se caracterizava por um imenso e ininterrupto fluxo de consciência, 
em que o autor não se preocupava com a forma e o método, despejando as pala-
vras no papel conforme iam brotando de sua mente criativa e fervilhante. O im-
proviso e a melodia do bop foram fundamentais para a literatura de Jack Kerouac 
e seus companheiros, até porque o ritmo de vida que levavam era sustento por 
improvisações cotidianas e pelo constante desapego. 

A maior obra desses geniais perturbadores culturais é, sem dúvida, On The 
Road – Pé na Estrada, de Jack Kerouac. É um livro impossível de se parar de ler. 
Em primeiro lugar porque é fascinante, do começo ao fim. Em segundo lugar 
porque o leitor não quer que o livro acabe: ele tem certeza de que aquelas páginas 
amarelas deixarão saudade. Jack Kerouac (1922-1969) datilografou o livro em 20 
dias – de 2 a 22 de abril de 1951 – em um rolo de papel de 36 metros de com-
primento que foi leiloado em 22 de maio de 2001 pela Christie’s de Nova York, 
e arrematado pela bagatela de 2,43 milhões de dólares. Kerouac, à época, levou 
anos tentando publicá-lo, sempre rejeitado pelos editores. Com a ajuda de Allen 
Ginsberg, conseguiu publicá-lo em 1957 e tornou-se ícone popular da noite para 
o dia. Criador do termo beatnik, dizia-se apenas um estranho e solitário católico, 
louco e místico. Foi-se em 1969, amargurado e corroído pelo alcoolismo. 

BEATNIKS

As inscrições para o Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino Téc-
nico e Emprego (Pronatec) estão 
abertas em Maravilha. Os interes-
sados podem procurar o Centro 
de Referência de Assistência Social 
(CRAS), localizado na Avenida Pre-
sidente Kennedy, 334, Centro, das 
13h30 às 17h30, ou pelo telefone 
3664-1952, sendo que as inscrições 
vão até o dia 17 de maio.

As responsáveis pelo programa 
em Maravilha são a assistente so-
cial Mariane Luize de Oliveira e a 
psicóloga Franciele Vizzotto.

Conforme a psicóloga, o Prona-
tec foi criado pelo Governo Federal 
em 2011, com o objetivo de am-
pliar a oferta de cursos de educa-
ção profissional e tecnológica.

Em Maravilha, segundo a as-
sistente social, a pactuação dos 
cursos foi realizada com base na 
realidade do município e nas soli-
citações que eram feitas pelos usu-
ários dos serviços da Secretaria de 
Assistência Social. 

De acordo com Franciele, o cri-
tério de inclusão será preferencial-
mente aos cadastrados no cadastro 
único para programas sociais do 
Governo Federal. “O CAD único 
como é chamado, é um instru-
mento que identifica e caracteriza 
as famílias de baixa renda. Porém, 

aqueles que não estão inseridos no 
CAD único também poderão rea-
lizar sua pré-inscrição, que terão 
posterior avaliação para inserção 
no programa e para cadastro de 
reserva”, explica. Alunos interessa-
dos podem se inscrever em até três 
cursos, sendo que caso o aluno não 
frequente os cursos para o qual foi 
inscrito o mesmo ficará com o seu 
CPF bloqueado para novas inser-
ções em cursos realizados pelo 
Pronatec. 

A documentação necessária 
para a inscrição é: cópias do CPF, 
do RG, do comprovante de resi-
dência; do comprovante de escola-
ridade; número do PIS. “Caso não 
tenha PIS venha da mesma forma 
com as outras documentações”, 
destaca Franciele.

Mariane convida a todos para 
que compareçam no CRAS de 
Maravilha, para realizarem sua 
pré-inscrição de acordo com suas 
áreas de interesses. “E destacamos 
também, que além dos cursos 
serem gratuitos, ainda é oferecido 
ajuda de custo para transporte, o 
que faz com que seja uma grande 
oportunidade para os munícipes 
se inserirem no mercado de 
trabalho, bem como oferece aos 
empregadores do município de 
Maravilha, uma inserção efetiva 

de profissionais certificados e 
capacitados em seu mercado de 
trabalho”, frisa.

CONHEÇA OS CURSOS E A 
ESCOLARIDADE EXIGIDA: 

- Pelo Senac: Cuidador de Ido-
sos, onde a escolaridade é o ensi-
no fundamental completo, e o de 
Recepcionista que a escolaridade 
é ensino fundamental incompleto;

- Pelo Senai: Os cursos são: 
Montador e Reparador de Compu-
tadores que deve ter como escolari-
dade mínima o ensino fundamen-
tal incompleto; para o Eletricista 
Instalador Predial de Baixa Tensão 
e o de Assistente de Planejamento 
e Controle de Produção necessita 
ter o ensino fundamental comple-
to; e os de Almoxarife e Auxiliar 
Administrativo precisa ter ensino 
médico incompleto.

Com relação à faixa etária: 
- Para os cursos do Senat (que é 

o de cuidador infantil) e do SENAC 
(que oferece o de cuidador de ido-
sos e Recepcionista) a idade míni-
ma é 16 anos e a máxima é de 59;

- Para os demais cursos do 
Senai a idade mínima é de 15 
anos de acordo com a portaria do 
MEC/2013, não havendo requisito 
para idade máxima.

Interessados devem procurar o CRAS de Maravilha. 
Inscrições vão até o dia 17 de maio

Pronatec disponibiliza vagas 
em Maravilha 

Pit stop verificou motocicletas e bicicletas

INSCRIÇÕES ABERTAS 

Aurora

Com o objetivo de reduzir as ocor-
rências de acidentes de trajeto, a Aurora 
Alimentos de Maravilha, através do setor 
de Segurança do Trabalho e Comissão In-
terna de Prevenção de Acidentes (Cipa) 
2013/2014, realizaram um pit stop de mo-
tos e bicicletas nas dependências da em-
presa. 

Na quinta-feira (25), foram abordados 
e orientados 105 funcionários com suas 
motocicletas que também receberam gra-
tuitamente uma verificação das condições 
de segurança das mesmas. Nesse dia a re-
alização da vistoria contou com ajuda do 
proprietário da empresa Moto Peças Ilson 
de Maravilha, Ilson Willms.

Já na sexta-feira (26) foi realizada a 
abordagem de 41 ciclistas com a realização 
de orientação aos condutores com material 
informativo e recomendações de seguran-
ça junto com a verificação das condições 
de suas bicicletas.

Na quinta-feira (25) foram abordados e orientados 105 funcionários 
com suas motocicletas

Arquivo Aurora 
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Direto ao PontoLuiz Cláudio
Carpes

 E-mail: luiz@jornalolider.com.br

SUPERFATURAMENTO NO PROGRAMA 
BRASIL PROFISSIONALIZADO

Casos graves envolvendo superfaturamento em educandários de Maravilha, 
Campo Erê e São Miguel do Oeste, neste programa. Segundo informações apuradas 
pelo Ministério Público Federal, há caso de um refrigerador adquirido para a Escola 
João XXIII de Maravilha, no importe de R$ 5.800,00, simplesmente três vezes mais 
caro que o valor de mercado. Além disso, outras supostas fraudes existem e devem ser 
apuradas, que podem ter lesado os cofres públicos em mais de R$ 400 mil, já que des-
te refrigerador de R$ 5.800,00 a aquisição se deu em número de 96, já que deveriam 
ter sido entregues para vários laboratórios de biologia de escolas do Paraná e Santa 
Catarina. Relatório da Controladoria-Geral da União aponta que existem severas vio-
lações a Lei de Licitações nos procedimentos realizados pelo Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação (FNDE), além de potencial dano ao erário superior a R$ 
2 milhões. A Controladoria deverá então realizar uma fiscalização intensa ou até uma 
auditoria em todos os procedimentos licitatórios relativos ao programa Brasil Profis-
sionalizado, que envolvam aquisição de equipamentos e materiais, além do que se 
devem suspender a aquisição por parte do FNDE de novos produtos. 

RESPONSÁVEIS PELA FRAUDE
Há uma dificuldade em encontrar responsáveis, e isto deve ficar claro, no caso 

relatado. Em primeiro lugar, a aquisição se dá em âmbito FEDERAL, não havendo 
envolvimento do município com o caso. Os municípios simplesmente são benefi-
ciados com as aquisições, recebendo os equipamentos. Não há, por conseguinte, 
envolvimento de ninguém a nível de administração municipal com a aquisição 
ou com a negociação. Portanto, e para mim não resta dúvida que houve sim su-
perfaturamento, pois os números não mentem, a dificuldade será descobrir quem 
está se beneficiando ou se beneficiou com o excedente de valores. Contudo, se faz 
necessária esta explicação, porque muitas vezes o leigo acaba por entender que al-
guém dos municípios onde houve a entrega dos produtos superfaturados poderia 
estar se beneficiando. Esta é a resposta. Não há ligação nenhuma entre pessoas das 
Administrações Municipais com as aquisições que se desenham fraudulentas. E é 
preciso deixar isto bem claro para que ninguém fique colocando culpa em quem 
não tem envolvimento com as falcatruas. 

Importante informação do secretário regional Valci Dal Maso, 
quanto ao asfaltamento da rodovia, com pouco mais de 10 km, 
entre Maravilha e Bom Jesus do Oeste. Já temos a empresa que 
venceu a concorrência para fazer o projeto (Iguatemi Consultoria 
e Serviços de Engenharia Ltda). O prazo para finalizar o projeto 
é de nove meses, e o que vier antes é lucro. Há perspectiva 
inclusive que se termine o projeto antes do prazo determinado. 
Se espera com muita expectativa as obras, o que vai “encurtar” a 
distância entre Maravilha e Bom Jesus do Oeste. Acompanharam 
o processo o secretário regional de Maravilha, Valci Dal Maso, o 
prefeito de Bom Jesus do Oeste, Airton Antônio Reinehr, o vice-
prefeito de Bom Jesus do Oeste, Elton Henrique da Silva, e o vice-
prefeito de Maravilha, Sandro Donati. 

LIGAÇÃO MARAVILHA 
A BOM JESUS DO OESTE

AMBULÂNCIAS NO TRÂNSITO
Leitor reclamou a este colunista que dias atrás, na esquina do colégio João XXIII, onde tem o 

semáforo, quase colidiu com uma ambulância que passava em atendimento, e portanto, com o 
sinal fechado. Bem, é importante dizer que em atendimento, tais veículos tem a prerrogativa de 
andarem na contramão de direção, passar sinal fechado, etc. Todavia, e aí foi o que ocorreu no 
local que quase causou o acidente, é que a ambulância trafegava apenas com as sinaleiras ligadas, 
e com a sirene desligada. É importante dizer que no tráfego deste tipo de veículo, os demais con-
dutores tem que ser avisados visualmente (através das luzes) e auditivamente (através da sirene). 
A preferência do tráfego é justamente da ambulância, mas há que se tomar cuidado para que em 
vez de salvar vidas, não se corra o risco de causar um acidente e acabar gerando novas vítimas. 
Apenas queremos chamar aqui atenção dos condutores, para que não esqueçam: luzes e sinalei-
ras ligadas, por favor. 

CONTA DE LUZ MAIS CARA?
Como assim? Dias atrás, se informava aos quatro ventos que a conta de luz iria reduzir. E reduziu mesmo. 

Agora, menos de um mês depois, vai aumentar? Isto é brincadeira com o consumidor. É a tal de “bandeira tarifá-
ria” que será implantada, e segundo os entendidos, pode acabar por aumentar a despesa mensal de luz. A tal de 
“bandeira tarifária” não interferirá na conta pessoal de cada consumidor, mas pelo que entendi, cada um poderá 
também pagar por despesas extras no fornecimento. Por exemplo, em uma época de seca, de estiagem, que afete 
o sistema, e que o Brasil precise importar mais energia, esta poderá ser cobrada de nós, consumidores. Com as 
mesmas cores das luzes dos semáforos, o sistema demonstrará ao usuário, em sua conta mensal, o grau de difi-
culdade no processo de geração da energia consumida na região – a bandeira vermelha significa maior custo e a 
verde, menor. Olha, prá mim, confiar nesta sistemática me soa um tanto difícil. Se vai funcionar? Olha, acho que 
para aumentar a nossa conta, funcionará perfeitamente bem...

Arquivo/O Líder
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Geral 
Conselho de Desenvolvimento Regional de Maravilha 
aprovou 37 projetos para os municípios de abrangência

Aprovados mais de R$ 8 milhões em projetos
SDR MARAVILHA 

O Conselho de Desenvolvimento 
Regional (CDR) de Maravilha apro-
vou 37 projetos para os municípios de 
abrangência da Regional, durante a 107º 
assembleia, que foi realizada em Serra 
Alta, na sexta-feira (26), e fez parte das 
festividades de aniversário do municí-
pio. Todos os projetos aprovados soma-
ram mais de R$ 8 milhões em recursos.

Para Maravilha foram aprovados 
R$ 2,2 milhões em projetos, e Saudades 
foi contemplada com o montante de R$ 
64,4 mil, ambos na área da Agricultura. 
O município de Modelo teve aprovação 
de projetos nas áreas de Agricultura, 
Educação e Infraestrutura no valor de 
R$ 1 milhão. Já para Tigrinhos o valor 
aprovado foi de R$ 754 mil nas áreas de 
Agricultura, Saúde, Educação e Infraes-
trutura.

Romelândia contou com a apro-
vação de R$ 9,9 mil na área Social e Pi-
nhalzinho teve R$ 689,2 mil em projetos 
aprovados nas áreas de Agricultura e In-

fraestrutura. Para Flor do Sertão o valor 
aprovado foi de R$ 748,7 mil e contem-
plou as áreas de Infraestrutura e Social. 
São Miguel da Boa Vista teve o montante 
de R$ 2,2 milhões em projetos aprova-
dos e Sul Brasil de R$ 650 mil, ambos na 
área da Infraestrutura.

Já para Saltinho foi aprovado R$ 
130 mil na área Social, para Iraceminha 
R$ 150 mil na área da Agricultura e os 
município de Serra Alta e Bom Jesus do 
Oeste tiveram aprovação de RS 50 mil 
cada na área Social.

Além dos projetos aprovados, os 
conselheiros puderam participar de 
uma conversa, com orientações sobre 
Segurança Pública, repassadas pelo de-
legado de Polícia da Comarca de Mara-
vilha, Wagner Meirelles. O delegado ex-
pôs a situação da Polícia Civil na sua área 
de atuação, mostrando-se extremamen-
te preocupado com a falta de pessoal 
para auxiliar nos trabalhos do dia a dia. 
“Quando o preventivo não acontece, o 

repressivo tem que atuar. A Polícia Civil 
necessita de melhorias visando comba-
ter a criminalidade e responder a altura 
das necessidades da sociedade”, desta-
cou o delegado.

Também na oportunidade, o profes-
sor Gilmar de Almeida, representando a 
Universidade do Estado de Santa Cata-
rina (Udesc), apresentou a unidade de 
Pinhalzinho e o plano de expansão para 
os próximos anos, além das ações já de-
senvolvidas e as que pretendem realizar, 
visando o desenvolvimento regional.

O professor solicitou o apoio dos 
municípios da região, para a instalação 
de um laboratório regional de análise 
de leite e também para a vinda de mais 
um curso, de preferência engenharia 
química, para a unidade. Após a sua ex-
planação os presentes manifestaram-se 
favoravelmente e formaram uma comis-
são denominada “Pró Udesc”, que fará 
um acompanhamento e reivindicações 
junto às lideranças.

Prevenção 
FM Pneus realiza a 
9ª Sipat

Com o tema "Prevenindo 
acidentes a todo vapor", ini-
ciou no dia 25 de abril e en-
cerrou no dia 1º de maio a 6ª 
edição da Semana Interna de 
Prevenção de Acidente de Tra-
balho (Sipat) da empresa FM 
Pneus de Maravilha. 

A Sipat foi organizada pela 
Comissão Interna de Preven-
ção de Acidentes (CIPA) da 
FM Pneus com o objetivo de 
auxiliar os colaboradores da 
empresa na prevenção tanto 
de acidentes internos, quanto 
externos. 

Na quinta-feira (25), início 
da Sipat, aconteceu à distribui-
ção das provas da gincana. Na 
segunda-feira (29) o médico 

Ederson Pasqualotto e a en-
fermeira Virnalize Simon mi-
nistraram uma palestra com o 
tema “Doenças do homem”. Já 
na terça-feira (30) a palestra 
tratou sobre o trânsito e foi mi-
nistrada pelo instrutor Valde-
mir Andretta. 

O encerramento da Sipat 
aconteceu na quarta-feira (1º), 
quando foram realizadas as 
provas da gincana e o almoço 
em comemoração ao Dia do 
Trabalho. 

A Cipa agradece a partici-
pação dos cerca de 100 cola-
boradores que participaram da 
Sipat, bem como da gincana e 
comemoração do Dia do Tra-
balho. 

Palestras abordaram saúde do homem e trânsito 

Gincana de interação encerrou as atividades da 6ª Sipat

Fotos: Divulgação/FM Pneus 
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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Silmar Nascimento há seis meses realiza a separação do lixo eletrônico, que além de ser a sua 
fonte de renda, dá a destinação correta ao material

Reciclagem de lixo eletrônico pode 
ser uma fonte de renda

No ano passado foi im-
plantado em Maravilha, 
através de uma iniciativa 

do Núcleo do Jovem Empreendedor, 
ligado à CDL/Associação Empre-
sarial de Maravilha, a instalação de 
vários Ecos Pontos para a destinação 
correta do lixo eletrônico. Os pontos 
de coleta foram distribuídos em lo-
cais estratégicos da cidade e a popu-
lação pode fazer o descarte correto 
dos materiais durante o ano inteiro. 

Silmar Nascimento, 29 anos, é 
eletricista hidráulico e formado em 
torneiro mecânico. Há seis meses 
iniciou uma parceria com a Ceres 
Consultoria Ambiental e algumas 
lojas de informáticas para recolher o 
lixo eletrônico.

Ele sempre tinha o sonho de ter 
um ferro velho, mas, como este ainda 
não se realizou buscou uma ativida-
de um pouco parecida. Silmar além 
de recolher o lixo eletrônico, faz a se-
paração e após comercializa. “Agora 
já está faltando um lugar maior, por 
enquanto os materiais ficam na ga-
ragem da minha casa e lá desmonto, 
separo o ferro, cobre e alumínio que 
vendo e o restante deixo separado 
para o recolhimento e destinação 
correta. Alguns lixos eletrônicos não 

têm como desmontar, aí só recolho”, 
salienta.

Além de Silmar recolher este 
material reciclável, também compra 
ferro, cobre e alumínio e revende 
posteriormente, com isso tem a sua 
fonte de renda. “Somente lâmpadas 
não recolho, porque não é viável, te-
nho que pagar para eles virem reco-
lher. Mas pilhas, baterias, celulares, 
TV, monitores, recolho tudo”, afirma.

Aos poucos além de Maravilha, 
Silmar também recolhe os lixos ele-
trônicos na região, como em São 
Miguel do Oeste, Palmitos, Pinhalzi-
nho, Cunha Porã e Modelo. “Em mé-
dia recolho aproximadamente duas 
toneladas de lixo a cada dois meses” 
enfatiza.

A Alpha Reciclagem de Joaçaba, 
que faz a destinação final do lixo ele-
trônico, vem até Maravilha buscar o 
material dependendo da carga. Con-
forme Silmar, eles vêm buscar quan-
do já tem de duas a três toneladas de 
lixo recolhido.

O ferro é vendido em Maravilha, 
o alumínio em Chapecó e o plásti-
co em Flor do Sertão. Silmar aponta 
ainda que sofre preconceito, “eu não 
sou catador de lixo, o que eu faço é 
reciclagem de materiais eletrônicos 

e as pessoas não reconhecem isso 
como uma profissão”, frisa.

Ele também faz o recolhimento 
a domicílio e quem tiver interesse 
pode entrar em contato pelos telefo-
nes 8822-9378 ou 9184-6907.

REUTILIZAÇÃO DO 
LIXO ELETRÔNICO 

Fabrício Borges Coimbra reutiliza 
algumas peças encontradas nos Ecos 
Pontos para remontar computadores

Ao contrário de Silmar, o gerente 
administrativo de uma mecânica e 
estudante do curso de Análise e De-
senvolvimento de Sistemas na Uno-
par, Fabrício Borges Coimbra, reco-
lhe algumas peças de lixo eletrônico 
para a reutilização. 

De acordo com Fabrício, a inicia-
tiva de reutilizar peças de computa-
dor antes dadas como inúteis, surgiu 
quando precisou de uma peça bem 
simples para um computador bem 
antigo que estava montando para 
sua irmã e que além de não valer a 
pena comprar uma nova, talvez nem 
estivesse disponível no mercado por 
ser um computador antigo. Com 
isso, ele foi até o Eco Ponto e procu-
rou várias peças, achou interessante, 

e com alguns eletrônicos conseguiu 
consertar e vender para um amigo. 

“O computador da minha irmã 
continua estragado, mas tenho cer-
teza que dentro de alguns dias sur-
girão outros computadores da mes-
ma idade e eu poderei consertá-lo e 
minha irmã poderá encontrar seus 
jogos infantis no tio Google, aliás, 
site este responsável por metade do 
meu conhecimento. Já fiz um curso 
técnico na Dinâmica Cursos e ou-
tro no Senai, mas em informática 
nunca se sabe tudo e apesar de es-
tarmos sempre buscando nos atu-
alizar, nunca saberemos 100% das 
novidades no mundo da tecnologia”, 
enfatizou.

Para Fabrício, os equipamentos 
criados da ressuscitação das peças/
lixo são o seu hobbie, que também 
geram alguns lucros de vez em 
quando, mas nada que faria real-
mente valer à pena financeiramen-
te. “Reutilizar é muito mais barato e 
rápido do que reciclar, e seu custo é 
quase zero dependendo da quanti-
dade de materiais que tiver dispo-
nível em mãos, lógico que quanto 
mais matéria-prima tivermos, mais 
computadores inteiros poderiam 
ser criados, pois de dois é bastante 

improvável que não se consiga fazer 
um funcionar, a não ser que ambos 
tiverem o mesmo problema”, afirma 
o estudante.

Fabrício acrescenta que se tais 
tecnologias que denominamos ul-
trapassadas fossem diretamente para 
o aterro sanitário, as consequências 
futuras seriam horríveis, mas se pu-
dessem ser reutilizadas ou até mesmo 
recicladas poderiam fazer a felicida-
de de uma criança que está recém 
entrando nesta gigantesca moda 
chamada informática. 

Ele ressalta que saber como 
consertar é fácil, uma rápida pes-
quisa ao Google e com a pergunta 
certa aparecem milhares de sites 
e blogs explicando tudo como um 
profissional faria. “Difícil para al-
guns é ter a paciência de garimpar 
a internet buscando a solução para 
o problema e ao fim descobrir que 
não é possível consertar aquele com-
putador sem trocar tal peça, por isso, 
acho que o Eco Ponto poderia ser 
uma iniciativa mais divulgada, pois 
só tive a ideia de reutilizar a partir 
do Senai onde seus alunos estarão 
montando hardwares modestos 
para pessoas carentes, para aplicar 
seus conhecimentos”, finalizou.

Silmar Nascimento faz a 
seleção do lixo eletrônico 
e com isso tem a sua 
fonte de renda 

Isabel Müler/ O Líder

ISABEL MÜLLER
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Saúde

ervas medicinais 
O poder das

A utilização das plantas é uma das mais antigas formas de tratamento das doenças 

As plantas em diversas situações já mostraram o 
poder da cura. A utilização das ervas medicinais 
é uma das mais antigas formas empregadas para 

o tratamento das doenças e muito já se conhece a respeito 
de seu uso por parte da sabedoria popular. Essas plantas 
medicinais já são utilizadas há muitos anos pelos nossos 
avós, índios, e ainda muito usada pelas pessoas que moram 
no interior.

Muitos remédios e chás são feitos à base das plantas 
medicinais com várias finalidades, para amenizar dores, 
doenças e feridas. Com os avanços científicos, esta prática 
milenar perdeu espaço para os medicamentos sintéticos, 
mas devido ao alto custo dos fármacos e os efeitos colaterais 
apresentados contribuíram para o ressurgimento da fitote-
rapia (terapia através das plantas).

Elsa Philipsen, 68 anos, é fitoterapeuta desde 1979. Ela 
faz testes bionergéticos (a força da vida), cura pela terra, 
atua com ervas medicinais, homeopatia, massagens, reiki 
e cura pela imposição das mãos. Quando iniciou os estu-
dos, na época escolhiam uma pessoa por comunidade do 
interior para aprender sobre as ervas medicinais e Elsa foi 
escolhida pela comunidade de Consoladora de Maravilha. 
“Como fazia massagens eu percebi que as pessoas precisa-
vam mais do que isso, então comecei a dar algumas ervas 
medicinais para elas tomarem, vi que tinha muito resultado 
e comecei a estudar ainda mais sobre as plantas”, afirma.

Dona Elsa atende em casa, uma vez por semana no Sin-
dicato dos Trabalhadores na Agricultura Familiar (Sintraf), 
principalmente os idosos e também atende uma vez por se-
mana no Posto de Saúde os hipertensos e diabéticos, além 
de realizar palestras. Atualmente, ela não faz mais massa-
gens e nem reiki, porque não tem mais tempo disponível.

Hoje, dona Elsa tem as principais plantas plantadas no 
quintal de casa, e o seu marido, Romeu Philipsen, vai no 
mato buscar raízes, cascas e cipó. “Nós colhemos, deixamos secar e 
separo tudo por planta”, afirma.

Quando as pessoas buscam os medicamentos naturais, dona Elsa 
destaca que faz o teste bionergético com um pêndulo para saber o que 
a pessoa tem, após faz a mistura de sete ervas e testa com o pêndulo se 
a pessoa pode tomar aquela mistura. “Sempre testamos as ervas, nem 
os médicos às vezes acertam, mas nós com o pêndulo acertamos em 
média 90%”, salienta a fitoterapeuta.

Há três anos, dona Elsa está curada de um câncer. Ela salienta que 
adequou o tratamento médico com as ervas medicinais. Outro caso 
que ela conta da cura, é de uma pessoa que a procurou com proble-
mas nos olhos e por problemas financeiros não podia fazer cirurgia, 
então dona Elsa indicou que colocasse terra virgem do mato nos olhos 
e a pessoa está curada há quatro anos, não precisando mais fazer a 
cirurgia. “A terra, por exemplo, é algo natural, do mato, não deve ser 
ajuntada em qualquer lugar. Já fazem anos que também estamos pre-
parando a terra para tomar, ela cura e auxilia para problemas de gas-

trites, úlceras e vermes”, salienta.
Da mesma forma que os industrializados, é recomendado não 

usar o mesmo chá por tempo prolongado, pois o organismo humano 
responde cada vez menos ao tratamento. “Use por um período de 30 
dias e troque por outro tipo de chá, retomando o seu uso após algum 
tempo”, informa a fitoterapeuta.

Outro cuidado, segundo Elsa, é com os utensílios. Deve-se evitar o 
uso de utensílios de metal para fazer os chás, pois, embora as pessoas 
não podem ver, eles podem causar alterações no  efeito e no sabor do 
chá. O ideal é usar recipientes de vidro, barro, louça ou esmalte. Ela 
afirma que as plantas medicinais não têm contra indicação, por isso 
podem ser utilizadas em qualquer idade.

Elsa diz ainda que as pessoas procuram muito chá para colocar no 
chimarrão, mas destaca que não é a favor por que a erva é estimulan-
te e o chá é calmante e os dois brigam entre eles. Ela acrescenta que 
todas as plantas podem ser encontradas na nossa região e costuma 
agregar as ervas na alimentação, pois tem algumas que substituem 
outros alimentos, até como a carne, por exemplo. 

Isabel Müller/ O Líder

Fitoterapeuta Elsa 
tem as principais 
plantas plantadas no 
quintal de casa

Os medicamentos 
são preparados e 
ficam prontos para 
a comercialização

ISABEL MÜLLER
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Pastoral da Saúde também atua com plantas medicinais

A Pastoral da Saúde ligada a Igreja Católica é toda a ação do povo de Deus 
comprometido em promover, educar, prevenir, cuidar, recuperar e estar 
presente na defesa da vida. É promover a saúde integral do ser humano. A 
Pastoral da Saúde é uma entidade cívico religiosa de ação social vinculada a 

Conferência Nacional do Bispo no Brasil (CNBB), sem fins lucrativos.  Também desenvolve 
um trabalho de anúncio do evangelho, humanização, prevenção e promoção da saúde nas 
três dimensões: Dimensão Solidária – vivência e presença samaritana junto aos doentes e 
sofredores. Dimensão Comunitária – visa à promoção e educação para a Saúde. Dimensão 
Político-Institucional – atua junto aos órgãos e instituições públicas e privadas que prestam 
serviço à saúde. Busca uma política de saúde sadia, justa e ética. Nessa dimensão, o agente 
da Pastoral da Saúde participa na gestão e controle das ações e serviços prestados pelas 
Unidades de Saúde do município, fiscaliza e reivindica os direitos dos cidadãos.

Em Maravilha, a Pastoral atua desde 1978, atualmente são em aproximadamente 20 
colaboradoras dos municípios da região. Conforme a coordenadora da Pastoral da Saúde, 
Natalina Müller, para desenvolver a promoção da saúde são realizados trabalhos nas co-
munidades, ensinando como devemos nos cuidar para ter uma vida mais saudável. “Esse 
trabalho normalmente é desenvolvido para os Clubes de Mães e idosos”, ressalta.

A Pastoral também atua junto a Paróquia São José Operário de Maravilha, onde uma 
vez por mês realiza uma formação, sempre com um tema diferente, tanto na teoria como 
na prática. “Nosso trabalho é voluntário e mensal. Trabalhamos bastante com ervas medi-
cinais, onde sempre na segunda terça-feira de cada mês estamos na Paróquia, temos uma 
colaboradora que faz a fitoterapia. Também fizemos a manipulação de remédios naturais, 
como pomadas, óleos para massagem, própolis, entre outros, e deixamos na Paróquia para 
quem quiser adquirir”, afirma Natalina.

A coordenadora destaca que cada agente da Pastoral da Saúde tem a sua horta de 
plantas. “Para divulgar o nosso trabalho com as plantas naturais, cada agente tem a sua co-
munidade e lá faz a divulgação e passa as orientações com palestras e também na prática, 
ensinando às pessoas a fazerem alguns medicamentos”, diz.

Natalina enfatiza que também é preciso ter cuidado porque as substâncias que tem 
efeito medicamentoso estão em pequenas quantidades nas plantas, que produz efeito me-
dicinal no ser humano de maneira equilibrada e gradativa sendo pequenos os riscos de 
efeitos colaterais. “É bom lembrar que certas plantas podem produzir substâncias quími-
cas altamente tóxicas para o ser humano. Daí a necessidade de conhecer bem as plantas 
que utilizamos. O princípio ativo está no interior de cada erva de maneira irregular e varia 
conforme a época de vida da planta. Para que ela tenha o máximo do efeito é preciso que 
seja colhida no momento que haja maior quantidade de princípios ativos e na parte da 
planta que está a maior concentração. Também é preciso que ela seja manipulada de for-
ma que preserve a qualidade do princípio ativo conferindo o máximo de eficiência, isso 
também é uma maneira de preservar a natureza”, complementa a coordenadora.

A Pastoral também orienta nas palestras e encontros o poder de cada planta, como co-
lher, o cuidado com a secagem, a conservação das ervas e a forma de preparo dos chás. “Os 
chás, por exemplo, devem ser preparados diariamente e não devem ser conservados, por 
que perdem o princípio ativo e não fazem efeito nenhum, além 
dos cuidados que se deve ter ao consumi-los”, salienta Natalina.

No dia 23 de maio a Pastoral da Saúde irá promover o en-
contro alimentação saudável, preparando uma refeição so-
mente com produtos naturais, onde cada agente leva o que 
tem na sua propriedade. “Isso é muito importante, damos mui-
to valor a cadeia alimentar, as pessoas muitas vezes tem tantas 
coisas, principalmente no interior e não sabem como utilizar”, 
ressalta.

Como tema a Pastoral tem “procurar ter vida e vida em 
abundância para todos”, João, capítulo 10. “O nosso objetivo é 
evangelizar a Pastoral da Saúde como discípulo aprendiz em 
atitude de comunhão e participação, conscientizando sobre a 
importância e valor de uma vida mais saudável”, aponta Nata-
lina.

A Pastoral da Saúde também é comprometida em colabo-
rar com a implementação do Sistema Único de Saúde (SUS) 
com a democratização da saúde do povo.

A coordenadora agradece aos padres e todos que apoiam 
a Pastoral e as pessoas que se preocupam com a saúde, bus-
cando alternativas naturais. “Esperamos que cada vez mais 
aumente o nosso grupo. Deus colocou o poder em cada planta 
para nós sabermos e podermos utilizar”, finaliza.

Fotos: Arquivo pessoal

Pastoral 
realiza 
também a 
Ação pela 
Saúde

Chás e 
ervas são 
comercializados 
pelas agentes 
da Pastoral da 
Saúde
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Simone 
Hübner

 E-mail: simone@jornalolider.com.br

(49) 3664-0368  

9,90
ALCATEL

217 D

NO PLANO 
LIBERTY

SURPREENDA E APROVEITE 
PARA FALAR MUITO MAIS COM 

SUA MÃE NESTE MÊS 
DAS MÃES!

SOMENTE NESTE MÊS!

Hoje repassaremos as 10 dicas do perfil de um bom líder

Respeitar e confiar em sua equipe:
Um bom líder deve sempre manter o 

respeito, ética e reconhecimento junto a sua 
equipe. Sua equipe é sua “cara”.

 
Saber ouvir e orientar:
Deve ouvir atentamente as sugestões e 

questionamentos de sua equipe para po-
der analisar as informações e transmitir de 
forma transparente as melhores orienta-
ções em busca dos resultados desejados, 
não deixando dúvidas sobre os objetivos 
traçados.

3. Ter empatia: 
Deve entender sua equipe, seus valores 

pessoais, dificuldades e trunfos existentes e 
contribuir para o crescimento de todos.

4. Ser motivado:
Deve ser resistente a frustração, saber persistir 

nos objetivos e ideais traçados. 

5. Saber dar e receber feed back: 
Um bom líder precisa ter discernimento 

ao dar feed back de forma a contribuir para 
o desenvolvimento de sua equipe e também 
deve ser tolerante e humilde para ouvir o feed 
back o qual poderá conter comentários que 
nem sempre são agradáveis, porém necessá-
rios para o próprio crescimento profissional.

6. Saber motivar a atingir os resultados:
Um bom gerente deve estar ciente que os 

objetivos muitas vezes são muito desafiadores 
e desta forma deve ter o dom da comunicação 
para motivar sua equipe e dar o exemplo em bus-

ca das metas.

7. Ser inovador: 
Deve buscar constantemente novas formas 

de realizar as tarefas existentes para que permane-
çam atrativas e proporcionem maior satisfação 
durante o trabalho de todos os envolvidos.

8. Ser flexível: 
Um bom gerente precisa saber 

quando deve “apertar” e “soltar” o 
“nó”. Precisa ser respeitado e não temi-
do. Deve saber lidar com a autoridade 
que possui, porém, mantendo seu 
respeito com a equipe. Deve persistir 
em suas opiniões e estratégias, mas ce-
der quando perceber que obteve contri-
buições positivas de seus liderados.

9. Ser um bom planejador e estrategista: 
Deve planejar as ações do dia, semana e 

do mês. Identificar dificuldades encontradas 
por sua equipe, ações realizadas e alterna-
tivas para obter maior resultado em menor 

espaço de tempo e com maior 
qualidade.

10. Saber delegar:
Um bom líder preci-

sa distribuir as tarefas 
de forma consistente e 
segura. Deve saber de-
legar e confiar em sua 
equipe e naqueles que 

assumiram as responsa-
bilidades as quais ele de-

legou.

Toda organização possui líderes. Os líderes devem possuir características pró-
prias, que contribuem para um melhor trabalho em equipe. 
Veja algumas dicas para identificar se você tem o perfil de um bom líder. Um líder exemplar deve:

Espero que tenham 
gostado das dicas... um 
bom final de semana!
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Destaque Jovem

Profissão: Gerente de Loja

Idade: 32 anos

Hobbies: Ler

Música: Sou bem eclético, gosto de várias, mas Dom Quixote 
do Engenheiros do Hawaí e Gritos de Liberdade do Grupo Rodeio, 
são as minhas preferidas

Filme: O Conde de Monte Cristo

Livro: O Alquimista (Paulo Coelho)

Esporte: Futebol

Formação: Cursos em técnicas de venda

Especialização: Academia de gerentes

Profissão: Escolhi essa profissão por gostar de atender as pes-
soas, ajudar na realização de pequenos sonhos, ver a satisfação no 
rosto delas ao serem bem atendidas.

Carreira: Comecei cedo, aos 14 anos trabalhei em uma relo-
joaria como aprendiz durante um ano e meio, foi quando atendi 
um empresário no balcão da relojoaria, que gostou do meu atendi-
mento e no dia seguinte fez uma ótima proposta de trabalho junto 
a sua loja de tintas. Lá aprendi muito, trabalhei durante cinco anos 
e meio. Depois mudei de cidade, fui trabalhar com minha irmã 
como sócio de sua livraria, isso no município de Santo Cristo/RS. 
Dois anos depois, vendemos a loja e eu entrei como vendedor nas 
Lojas Becker, após os cinco anos como vendedor, agora estou a 
cinco anos como gerente, sendo esta a terceira loja da rede Becker 
que atuo.

Clubes de serviço: Sou secretário da Paróquia São José Ope-
rário e recentemente fui convidado a participar do Rotary, ao qual 
aceitei com muito orgulho. Na paróquia além de atuar como secre-
tário, ajudo a servir em festas e outros eventos. Recentemente, esti-
ve na coordenação das Olimpíadas São José Operário, juntamente 
com uma ótima equipe.

Para o futuro: Seguir me aprimorando, ter minha casa em Ma-
ravilha e fixar residência.

Maravilha no futuro: Desejo o melhor possível. Maravilha é 
uma cidade de pujança, de povo trabalhador e criativo. Tenho ple-
na confiança que continuará crescendo num ritmo acelerado.

Isabel Müller/ O Líder

Não basta ser 
bom no que 

você faz, dê o 
melhor de si 

em tudo, e es-
tarás fazendo 
a diferença”.
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Galeria

Na última quarta-feira (1ª), quem 
festejou seus 19 anos foi a Ana Paula 
Pereira. Parabéns por mais um ano 
de vida, que Deus te ilumine hoje e 

sempre. Uma homenagem de sua mãe 
Brigida e de seu marido Luciano.

Na última quinta-feira 
(02) quem comemorou o seu 

aniversário foi a Patricia Silva. 
Muitas felicidades, paz e amor 

por esta data tão importan-
te! Com muito carinho, de 

todos os familiares e amigos!

 O trabalho é a base da vida humana e uma das suas maiores 
conquistas, pois é através dele que nos realizamos enquanto pes-
soas, atuando numa postura cidadã diante da vida, como colabo-
radores universais de um bem maior: produzir com consciência 

e responsabilidade, visando ao bem comum, sendo esse fazer im-
prescindível  ao processo de crescimento de todo e qualquer país.

Na última quarta-feira (1ª) foi realizado uma con-
fraternização para externar o carinho para  to-
dos  os funcionários da Pré-Moldados Castor...

TATIANE BASSO
Parabéns pelo aniversário comemorado na quinta-feira 

(02). Queremos te desejar muitas felicidades por esta data. 
Que Deus lhe conceda sempre muitas felicidades! Com cari-
nho, dos tios Elias e Terezinha S. Genesini. 

Quem feste-
jou também 
o seu aniver-
sário no úl-
timo dia 02, 
foi a Vanessa 
Andréa Fac-
cio! Muitas 
felicidades 
a você... 

Fotos: Arquivo pessoal

Amanda Rollwagen...
Esse seu jeitinho sapeca de ser, a sua esperteza e 

a sua inteligência nos deixam cada vez mais de quei-
xo caído. Parabéns pelos dois aninhos que você vai 
comemorar na próxima segunda-feira (06). Parabéns! 

Parabéns ao 
colaborador da Rádio 

Líder FM, Wando 
Bernardes, pelo 

aniversário come-
morado na última 

quarta-feira (1º). 
Muitas felicidades, 

saúde e sucesso para 
você! Com carinho, 

de toda a equipe 
da Rádio Líder FM 

e Jornal O Líder!
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Renata Teresa Mattia 
 E-mail: vip@jornalolider.com.br

Aos nossos leitores, um excelente final de semana e até a próxima edição!

“A consciência de amar e ser 
amado traz um conforto e ri-
queza à vida que nada mais 

consegue trazer”.  (Oscar Wilde)

NOVIDADES E TECNOLOGIAS 

O Dr. Marlos Miranda acaba de voltar de 
um Congresso da Sociedade Americana de Ca-
tarata e Cirurgia Refrativa, realizado na cidade 
de São Francisco nos Estados Unidos. 

Na oportunidade, ele adquiriu novos equi-
pamentos ultramodernos para melhor atender 
a todos os pacientes e também para oferecer um 
diagnóstico mais avançado, a fim de solucionar 
o problema dos pacientes com tratamentos de 
última geração.

Quem comemora amanhã (05), o seu 
aniversário é a jornalista Patricia Bertollo. 
Muitas felicidades por esta data especial! 

Fotos: Arquivo pessoal

Na última terça-
feira (30), 

inaugurou em 
Chapecó, a Clínica 
Tainara Cassol – 
Cirurgia Plástica da 
Dra. Tainara Cassol, 
especialista pela 
Sociedade Brasileira 
de Cirurgia Plástica.
A clínica fica na 
Travessa Guara-
rapes, 141-E, no 
centro de Chapecó.
Primeira cirurgiã 
plástica mulher 
da região, a Dra. 
Tainara oferecerá, 

além dos serviços de cirurgia plástica 
estética e reparadora, a oportunidade 
de, em um espaço cheio de charme, o 
paciente ser atendido no pré e no pós-
operatório por uma fisioterapeuta 
especialista em dermato-funcional. 
Desde já serão realizados, na própria 
clínica, pequenos procedimentos ci-
rúrgicos como retirada de lesões de 
pele, botox, preenchimentos e, em 
breve, pequenas cirurgias como cirur-
gia de pálpebras, orelha e peelings.
Sucesso a Dra. Tainara e para-
béns a toda família Cassol! 
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Karine Müller
 E-mail: simone@jornalolider.com.br

Moda & Estilo

Games
CINEMA EM CASA

Título: 6 Balas 
Gênero: Ação e policial 
Duração: 1h30
Direção: Ernie Barbarash
Atores: Adina Rapiteanu, Ana Maria Puiu, Andrei Runcanu, Anna-Louise 
Plowman 
Sinopse: Famoso mundialmente, Andrew Fayden (Joe Flanigan) é um dos 
maiores lutadores de MMA da atualidade. Quando Monica, filha de An-
drew, é sequestrada e acaba sendo levada por uma rede de tráfico de pesso-
as, toda a habilidade no ringue não serve para nada. Sem ter mais a quem 
recorrer, Fayden fica sabendo da existência de Samson Gaul (Jean-Claude 
Van Damme). Gaul é um mercenário, ex-militar, que conhece bem o ramo 
do tráfico humano e está afastado desde que sua última ação não termi-
nou bem.Pensando em se redimir do erro anterior, Samson aceita ajudar 
Andrew a localizar e resgatar sua filha. Unindo forças, os dois guerreiros 
enfrentarão uma perigosa rede de traficantes que se espalha mundo afora 
e que está preparada para se defender. Agora, cada bala conta para salvar 
uma garota inocente das mãos destes terríveis criminosos!

Título: A Família Flynn

Gênero: Comédia e drama 

Duração: 2h06

Direção: Paul Weitz

Atores: Billy Wirth, Chris Chalk, Dale Dickey, Eddie Rouse 

Sinopse: Baseado no livro Another Bullsht Night in Suck City, de Nick Flynn, 

a história, baseada em fatos reais, acompanha a vida de Nick (Paul Dano), 

um aspirante a escritor, que vê a sua vida rodeada de grande instabilidade, 

com a prisão do seu pai (Robert De Niro), a morte da mãe, e devido ao fato 

de não ter uma casa.

Henrique Hübner

Magic: The Gathering é o primei-
ro e mais famoso jogo de cartas co-
lecionáveis com temática medieval, 
já tendo centenas de versões edita-
das e registradas no mundo inteiro.

Nele, jogadores podem montar 
seus próprios decks, ou utilizar um 
já montado, para vencer seus adver-
sários em combates bem estrutura-
dos e divertidos.

Magarena digitaliza nada menos 
que 4,8 mil cartas de Magic e lhe 
permite duelar contra uma Inteli-
gência Artificial (IA) bem programa-
da e eficiente, dando a liberdade de con-
figurar todos os aspectos do jogo e cartas 
utilizadas.

Os gráficos de Magarena são completa-
mente em 2D e a jogabilidade se limita ao 
mouse. É possível utilizar teclas de atalho 

para iniciar ou parar partidas, mas esses 
são recursos opcionais. Ao iniciar o jogo, 
será necessário baixar as imagens das car-
tas, especificando o local onde elas serão 
armazenadas – caso não queira passar por 
esse processo, é possível jogar em uma in-
terface alternativa restrita a textos e ícones.

 Magarena

Cabana Bis@cabanabis Cabana Bis3664.1425

Toda a magia de Magic: The Gathering em um jogo leve e divertido

Transparências Inverno 2013
A transparência vem ganhando força nas passarelas desde 2011 e para o Inverno 

2013 foram lançadas nos desfiles do Fashion Rio e São Paulo Fashion Week, aparecendo 
em looks diferenciados e chamativos, ganhando espaço principalmente nas coleções 
de Reinaldo Lourenço e Glória Coelho.

Envolvidas com uma grande variedade de tecidos que deixam o look mais sensual 
e muitas vezes com aparência dramática, as peças com detalhes transparentes são as 
mais variadas: vestidos, saia, blusas bermudinhas e casacos.

Look Conceitual = Conceito de passarela, tendência. 

Look Comercial = Relei-
tura de um look Conceitu-
al trazido para o comércio, 
compra e venda

A maior novidade do momento são 
os acessórios com transparência, dentre 
eles, estão os calçados de inverno, como 
botas e botinas, e também bolsas femi-
ninas. Desta forma o estilo futurista in-
vade mais uma vez o mundo da moda!

Tenham cuidado ao escolher suas peças, a 
transparência de acordo com sua aplicação pode 
dar ao look um ar sensual e delicado, e se for mal 
empregada, usada em exagero e em uma ocasião 
que não esteja de acordo pode parecer vulgar.
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Título: Desejos Perigo-
sos & Noite de Sedução
Editora: Saraiva 
Autor: Tori Carrington

Título: Primavera do Amor
Editora: Harle-
quin – Saraiva 
Autor: Diana Palmer

Título: Noite de 
Sedução & Acor-
do de Amantes
Editora: Harlequin 
Autor: Nata-
lie Anderson

Título: Farsante
Editora: Saraiva 
Autor: Lori Fostel 

Os salários começam em R$ 527 e ultrapassam os 
R$ 10 mil

Concursos Públicos reúnem mais 
de 1,5 mil vagas em Santa Catarina

Estabilidade profissional, bons salários, benefícios como plano de saúde e vale 
alimentação, são desejos da maior parte dos trabalhadores. Por isso, a busca por em-
pregos públicos está cada vez maior. Para quem deseja ingressar na carreira pública 
em 2013, não faltam opções de concursos, com vagas desde nível fundamental até 
superior. 

Os salários começam em R$ 527 e ultrapassam os R$ 10 mil. A Polícia Militar de 
Santa Catarina acaba de abrir concurso com mil vagas para soldado. Diversas Prefei-
turas do Estado também estão com o processo seletivo aberto, além dos órgãos fede-
rais que possuem vagas em Santa Catarina, como Ibama e Ministério da Saúde. En-
contre todos od editais acessando o site do Sistema 103 de Rádios: www.sistema103.
com.br.

Oportunidades de emprego em São Miguel do Oeste 
Auxiliar em Contabil, costureira, marceneiro e estofador. Interessados podem en-

trar em contato com a Acismo de SMO, munido dos seguintes documentos: cópia da 
Carteira de Identidade; cópia do CPF; cópia do Comprovante de Escolaridade; cópia 
da Carteira Nacional de Habilitação (CNH), se tiver; e foto ¾. 

Outras informações podem ser obtidas no endereço Rua Sete de Setembro – 2307 
Sala 401G – Centro Comercial Andrômeda. Telefone 49- 3622-0879 e Fax 49-3622-
0636, ou ainda no e-mail: atendimento@acismo.com.br e www.acismo.com.br. 

É verdade que, após extrair um 
dente, não devemos nos olhar 
no espelho porque infecciona?

Quem brinca com fogo faz xixi 
na cama? 

Cócegas são um sinal de 
fraqueza?

A razão não é o risco da infecção. É o tamanho do susto de nos 
vermos desdentados! 

Este é um mito criado por mães zelo-
sas em proteger seus filhos dos riscos do 
fogo. Até as crianças detestam acordar 
molhadas. É uma ameaça bem eficiente, 
não resta dúvida. 

O indivíduo mais machão se transforma em criança ao ser atacado 
de surpresa. Todos temos cócegas em intensidade variável. O incrível 
é que só podemos provocar cócegas nos outros, não em nós mesmos. 
Portanto, esse é um reflexo de nosso organismo, quase uma defesa 
que nosso cérebro estabelece contra ataques em algumas de nossas 
regiões. Outra peculiaridade: as cócegas são mais violentas quando 
feitas suavemente. Precisamos ter um grande autodomínio para não 
nos contrair ou cair em uma gostosa risada. 

Divulgação
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CINE PEPERI
Vai que Dá Certo
Exibição: Sab (04), Dom (05), 
Qua (08) e Qui (09) às 19h e 
21h30 
Elenco: Danton Mello, Fábio 
Porchat, Lúcio Mauro Filho
Direção: Mauricio Farias 
Gênero: Comédia 
Duração: 1h27
Sinopse: Cinco amigos dos 

velhos tempos se encontram com problemas 
financeiros e resolvem se reunir para praticar um 
golpe contra uma transportadora de valores. O plano 
é ótimo e Danilo (Lúcio Mauro Filho) trabalha lá 
já tem tudo esquematizado na cabeça. Agora, ele 
só precisa que Rodrigo (Danton Mello), Vaguinho 
(Gregório Duvivier), Amaral (Fábio Porchat) e Tonico 
(Felipe Abib) se concentrem nas coordenadas para 
faturar uma grana alta e fácil. Mas a sorte não parece 
estar do lado do quinteto e eles vão ter que se virar 
para honrar o compromisso com um "empresário do 
mal", que financiou o armamento do grupo. Será que 
eles conseguem? É quando pinta a ideia de recorrer a 
um outro amigo de infância, o político Paulo (Bruno 
Mazzeo). A confusão está armada e tem tudo para 
dar errado.

Os Crood 
Exibição: Sab (04), Dom (05), 
Qua (08) e Qui (09) às 14h, 
16h30 e 19h.  
Elenco: Nicolas Cage, Ryan 
Reynolds, Emma Stone
Direção: Chris Sanders, Kirk 
DeMicco
Gênero: Ação, aventura e 
comédia 

Duração: 1h38 
Sinopse: Em plena era pré-histórica, escondidos na 
maior parte do tempo dentro de uma caverna, vivem 
Grug (Nicolas Cage / Hércules Franco), a esposa 
Ugga (Catherine Keener / Bárbara Monteiro), a vovó 
(Cloris Leachman / Mariângela Cantú), o garoto 
Thunk (Clark Duke / Fred Mascarenhas), a pequena 
e feroz Sandy (Randy Thom / Pâmela Rodrigues) 
e a jovem Eep (Emma Stone / Luísa Palomanes). 
Eles são os Croods, uma família liderada por um 
pai que morre de medo do mundo exterior. Só que 

grandes transformações estão para acontecer, pois 
a adolescente Eep acaba conhecendo o também 
jovem Guy (Ryan Reynolds / Raphael Rossatto) e 
ele vai apresentar um incrível mundo novo, para o 
desespero do paizão protetor. Agora, juntos, eles vão 
enfrentar grandes desafios e se adaptar a uma nova e 
divertida era.

PÁTIO SHOPPING CHAPECÓ 
Vai que Dá Certo
Exibição: Todos os dias às 
13h50, 15h40, 17h30, 19h20 
e 21h10
Elenco: Danton Mello, 
Fábio Porchat, Lúcio Mauro 
Filho
Direção: Mauricio Farias 
Gênero: Comédia 
Duração: 1h27
Sinopse: Cinco amigos dos 

velhos tempos se encontram com problemas 
financeiros e resolvem se reunir para praticar 
um golpe contra uma transportadora de valores. 
O plano é ótimo e Danilo (Lúcio Mauro Filho) 
trabalha lá já tem tudo esquematizado na cabeça. 
Agora, ele só precisa que Rodrigo (Danton Mello), 
Vaguinho (Gregório Duvivier), Amaral (Fábio 
Porchat) e Tonico (Felipe Abib) se concentrem 
nas coordenadas para faturar uma grana alta 
e fácil. Mas a sorte não parece estar do lado do 
quinteto e eles vão ter que se virar para honrar o 
compromisso com um "empresário do mal", que 
financiou o armamento do grupo. Será que eles 
conseguem? É quando pinta a ideia de recorrer 
a um outro amigo de infância, o político Paulo 
(Bruno Mazzeo). A confusão está armada e tem 
tudo para dar errado.

Os Crood 
Exibição: Todos os dias às 
14h30 e 16h30.   
Elenco: Nicolas Cage, Ryan 
Reynolds, Emma Stone
Direção: Chris Sanders, Kirk 
DeMicco
Gênero: Ação, aventura e 
comédia 
Duração: 1h38 
Sinopse: Em plena era pré-

histórica, escondidos na maior parte do tempo 
dentro de uma caverna, vivem Grug (Nicolas Cage 
/ Hércules Franco), a esposa Ugga (Catherine 
Keener / Bárbara Monteiro), a vovó (Cloris 
Leachman / Mariângela Cantú), o garoto Thunk 
(Clark Duke / Fred Mascarenhas), a pequena e 
feroz Sandy (Randy Thom / Pâmela Rodrigues) 
e a jovem Eep (Emma Stone / Luísa Palomanes). 
Eles são os Croods, uma família liderada por um 
pai que morre de medo do mundo exterior. Só que 
grandes transformações estão para acontecer, pois 
a adolescente Eep acaba conhecendo o também 
jovem Guy (Ryan Reynolds / Raphael Rossatto) e 
ele vai apresentar um incrível mundo novo, para 
o desespero do paizão protetor. Agora, juntos, eles 
vão enfrentar grandes desafios e se adaptar a uma 
nova e divertida era.

A Hospedeira 
Exibição: Todos os dias às 14h, 
16h30, 19h e 21h30
Elenco: Saoirse Ronan, Diane 
Kruger, Max Irons
Direção: Andrew Niccol
Gênero: Ficção científica, 
romance e ação
Duração: 2h05
Sinopse: A fome e a violência 

foram erradicadas da Terra, bem como os 
problemas climáticos do planeta foram resolvidos. 
Estes feitos foram conquistados graças aos seres 
alienígenas conhecidos como almas, que ocupam 
corpos humanos como se fossem parasitas. 
Pregando uma sociedade baseada na paz, as 
almas perseguem os poucos humanos que ainda 
não foram dominados. Um deles é Melanie Stryder 
(Saoirse Ronan), que se sacrifica para que o irmão 
caçula, Jamie (Chandler Canterbury), possa 
escapar. Melanie passa a ser dominada por uma 
alma chamada Peregrina, que tem por missão 
vasculhar suas memórias para encontrar rastros 
de outros humanos. Entretanto, a consciência de 
Melanie ainda está viva dentro do corpo, o que 
faz com que Peregrina tenha que lidar com ela 
constantemente. Com o tempo, a alma fica cada 
vez mais fascinada com a vida e os sentimentos que 
Melanie tinha e passa a protegê-la de Buscadora 
(Diane Kruger), que deseja capturar seus amigos 
humanos o quanto antes.

O Lado Bom da Vida 
Exibição: Todos os dias 19h e 
21h20 
Elenco: Bradley Cooper, 
Jennifer Lawrence, Robert De 
Niro
Direção: David O. Russell
Gênero: Comédia dramática 
Duração: 2h02
Sinopse: Por conta de algumas 

atitudes erradas que deixaram as pessoas de 
seu trabalho assustadas, Pat Solitano Jr. (Bradley 
Cooper) perdeu quase tudo na vida: sua casa, o 
emprego e o casamento. Depois de passar um 
tempo internado em um sanatório, ele acaba 
saindo de lá para voltar a morar com os pais. 
Decidido a reconstruir sua vida, ele acredita ser 
possível passar por cima de todos os problemas 
do passado recente e até reconquistar a ex-
esposa. Embora seu temperamento ainda inspire 
cuidados, um casal amigo o convida para jantar 
e nesta noite ele conhece Tiffany (Jennifer 
Lawrence), uma mulher também problemática 
que poderá provocar mudanças significativas em 
seus planos futuros.

Oblivion 
Exibição: Todos os dias às 14h 
16h30 19h e 21h30
Elenco: Tom Cruise, Olga 
Kurylenko, Morgan Freeman
Direção: Joseph Kosinski
Gênero: Ação, aventura, ficção 
científica 
Duração: 2h06
Sinopse: 2077. Jack Harper 

(Tom Cruise) é o responsável pela manutenção de 
equipamentos de segurança em um planeta Terra 
irreconhecível, visto que a superfície foi destruída 
devido a confrontos com uma raça alienígena. 
O que restou da humanidade vive hoje em uma 
colônia lunar. Jack irá para este local daqui a 
duas semanas, já que está perto de terminar seu 
trabalho na Terra. Só que, um dia, ele encontra 
uma espaçonave que traz uma mulher dentro. Ao 
conhecê-la, tudo o que Jack sabe até então é posto 
em dúvida. É o início de uma jornada onde ele 
precisará descobrir o que realmente aconteceu no 
passado.

Variedades
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CINEMA ... PROGRAME-SE!

Receita
Divulgação

Ingredientes
Massa:
10 batatas descascadas e cortadas em 
cubos
1 xícara de chá de leite
200 g de margarina comum
Sal a gosto
500 g de mussarela ralada
Orégano a gosto

Recheio:
600 g de filé de pirarucu (ou outro 
peixe de sua preferência) em peda-
ços pequenos
1 cebola média picada
3 dentes de alho amassados

Cheiro verde e cebolinha a gosto
Pimenta do reino a gosto
5 colheres de sopa de azeite de oliva
1 cálice de vinho branco
Sal a gosto

Modo de preparo 
Coloque em uma bacia o cheiro verde 
e a cebolinha, a pimenta-do-reino, o 
vinho branco e o sal e misture bem. 
Adicione o peixe e misture para pe-
gar bem o tempero. Coloque as bata-
tas em uma panela grande com água 
para cozinhar. Em uma panela, aque-
ça o azeite e frite o alho e a cebola até 
dourar, mas sem deixar queimar. Jun-

te o peixe e refogue por 5 minutos. 
Junte duas xícaras de água e deixe 
cozinhar com a panela tampada até 
que a água evapore. Reserve. 
Amasse as batatas e coloque em 
uma bacia. Junte o leite, a margari-
na e o sal e mexa bastante até ficar 
uma massa bem homogênea. Em 
um refratário médio coloque em ca-
madas finas nesta ordem o recheio, 
a massa, a mussarela, o recheio, a 
massa, a mussarela e termine com 
orégano por cima. Leve ao forno por 
10 a 15 minutos para aquecer (até 
que a mussarela esteja totalmente 
derretida). 
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Ester estranha o silêncio de 
Cassiano. Carol divulga na 
internet uma foto de Lino 
fazendo trabalhos manuais. 
Duque diz a Ester que 
Cassiano caiu na armadi-
lha do Alberto. Gonzalo 
leva Cassiano de avião 
para o Caribe. Isabel tenta 
convencer Ester de que 
eles conseguirão resgatar 
Cassiano. Duque viaja com 
os tenentes para o Caribe. 
Veridiana exige que Carol 
peça desculpas a Lino.

Bárbara fica furiosa com 
a atitude de Fabinho. Luz 
percebe o clima entre 
Bento e Amora e conta 
para Malu. Damáris chega 
à festa tentando chamar 
a atenção. Amora manda 
expulsar Sueli Pedrosa de 
sua festa. Tito invade a 
loja de noivas onde Renata 
está e a beija. Bárbara 
destrata Giane e o florista 
e os expulsa de sua casa. 
Malu tenta se desculpar 
com Bento. Sueli Pedrosa 
fica intrigada ao ver a van 
da Acácia Amarela sair da 
festa de Amora.

Ester avisa a Samuca 
que eles vão mudar de 
casa. Taís deixa Chico 
desconfiado ao dizer 
que Cassiano viajou com 
Duque. Ester explica a 
Guiomar o motivo de estar 
abandonando Alberto. 
Samuel troca insultos com 
Dionísio. Guiomar avisa 
a Alberto que Ester saiu 
de casa e levou os filhos. 
Alberto tem um acesso de 
fúria, e sua mãe o consola. 
Alberto aparece na casa de 
Samuel e diz a Ester que 
veio buscar os filhos.

Ao invés de seguir para 
uma sessão de fotos, Amo-
ra vai para Casa Verde 
conversar com Bento. Ela 
se emociona ao lembrar do 
passado. Renata não conse-
gue falar o que sente para 
Érico. Luz tenta tranqui-
lizar Bárbara. Érico leva 
Renata para ver a reforma 
que fez no apartamento 
deles. Fabinho é rude com 
Giane. Socorro tira uma 
foto com Amora e divulga 
em seu site. Todos na casa 
de Gilson prestam atenção 
em Fabinho.

Lindaura tenta acalmar 
Alberto. Duque avisa aos 
pilotos que Dom Rafael 
tem capangas espalhados 
pela propriedade e que será 
difícil resgatar Cassiano. 
Ester se recusa a entregar 
as crianças para Alberto. O 
barco de Juliano entra em 
pane, deixando ele e Na-
tália presos em uma praia 
deserta. Carol e Mila ficam 
preocupadas com a demora 
de Natália. Cassiano volta 
para a masmorra de Dom 
Rafael. Juliano e Natália 
tentam fazer uma jangada.

Fabinho pede que Bento se 
afaste de Amora. Bárbara 
repreende a filha por ter 
ido à Casa Verde. Lara 
mostra a Sueli Pedrosa a 
foto de Socorro com Amo-
ra. Giane humilha Fabinho. 
Rosemere destrói a fonte 
que Brenda comprou com 
seu dinheiro. Filipinho vê 
Xande em uma festa. Vinny 
tenta falar com Wilson so-
bre Damáris. Renata chora 
ao pensar em Tito. Silvério 
e Giane parabenizam Ben-
to pelo aniversário. Glória 
critica Perácio. 

Duque avisa a Taís que 
os tenentes foram res-
gatar Cassiano. O carro 
dos pilotos é descoberto 
pelos capangas de Dom 
Rafael. Quirino e Dorali-
ce ficam preocupados 
com a falta de notícia 
de Juliano. Natália 
e Juliano conseguem 
voltar para a Vila dos 
Ventos. Os pilotos con-
seguem resgatar Cas-
siano. Duque desarma 
Dom Rafael e o obriga a 
distribuir os diamantes 
para as pessoas que 
estavam presas.

Amora discute com 
Bárbara sobre Bento e 
não atende a ligação dele. 
Brenda insulta Perácio. 
Wilson decide ir à missa de 
Lívia. Damáris recebe uma 
flor de Bento. Malu elogia 
Amora, que a repele. Na-
tan pensa em colocar Lara 
no lugar de Amora na cam-
panha de sapatos. Maurício 
mostra a Class Mídia para 
Fabinho. Perácio sofre 
por causa de Rosemere. 
Wilson pede para Glória 
dizer onde Lívia e seu filho 
foram enterrados.

Alberto liga para Ester 
e avisa que está no iate 
com as crianças. Guiomar 
critica Dionísio e afirma 
que Alberto precisa 
de tratamento. Duque 
combina com Amparo 
uma forma de levar Dom 
Rafael para o Rio de 
Janeiro, e resolvem fingir 
que ela e Cristal foram 
sequestradas. Duque con-
vence Dom Rafael a viajar 
para o Rio de Janeiro 
para resgatar a mulher e 
a filha. Cassiano chega a 
Vila dos Ventos e todos 
comemoram.

Cassiano fica feliz ao 
saber que Ester deixou 
Alberto. Ester pede a 
Cassiano que espere 
Alberto voltar com as 
crianças do passeio. 
Alberto inventa para 
Samuca que Cas-
siano é um bandido 
que abandonou o 
filho quando nasceu. 
Lindaura aconselha a 
filha a procurar um 
advogado. Samuel e 
Lindaura preparam 
uma festa-surpresa 
para a chegada de 
Samuca e Laurinha.

Malu conversa com Ben-
to, e Giane fica enciuma-
da. Renata teme a men-
sagem enviada por Tito. 
Natan afirma a Bárbara 
que não vai se separar de 
Verônica. Amora se irrita 
com os comentários que 
o sogro faz sobre a perda 
da campanha. Rosemere 
conta para Odila que viu 
o pai de seu filho na rua. 
Brenda obriga Perácio 
a voltar a trabalhar na 
falsificação do quadro. 
Dorothy desconfia de 
Fabinho. 

Bento enfrenta Wilson. 
Plínio aceita conversar 
com Fabinho. Sueli 
Pedrosa se surpreende 
com a atitude de Amora 
diante das câmeras. 
Fabinho tenta conversar 
com Plínio sobre sua 
vida pessoal, e o cineasta 
estranha o empenho do 
rapaz. Renata consegue 
falar para Érico o que 
sente, mas ele não ouve. 
Jonas, Gilson e Salma não 
gostam da declaração de 
Amora sobre sua visita 
a eles.
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NÃO HÁ EXIBIÇÃO.

NÃO HÁ EXIBIÇÃO.
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SEGUNDA TERÇA QUARTA QUINTA SEXTA SÁBADO

Morena tenta explicar 
o trabalho nas ruas de 
Istambul para Theo. 
Morena enfrenta Lívia na 
rua e Aziz a repreende. Jô 
avisa Almir que há uma 
escuta no quarto em que 
ele encontra Waleska. 
Morena decide contar toda 
a verdade para Theo. Uma 
camareira disfarçada ajuda 
Morena a se esconder de 
Russo. Lívia manda sua 
equipe atingir Morena 
através dos filhos. Aisha 
diz a Zoe que não está 
satisfeita com sua família 
biológica.

Celina revela que conseguiu 
uma arma com Magno! 
Diva e Dóris aproveitam 
que Cremilda não as 
reconheceu e fingem 
estar interessadas em 
comprar o apartamento. 
Sem saber que Norberto 
está observando de 
longe, Abigail pede que 
os seguranças relaxem 
e garante que Eduardo 
é paranoico. Vicente se 
surpreende ao saber que 
João Paulo foi agredido 
por Norberto e o português 
confessa estar com medo.

Dona Sara, a avó de Davi 
continua internada no 
hospital. Mário, Valéria 
e Davi colocam uma 
mensagem em um pombo 
correio chamado “Flash 
Veloz”. Eles querem que 
o pombo de Mário leve o 
pedido de cura da dona 
Sara para Deus. Davi vai 
até o hospital e leva uma 
flor pra sua avó. O pai dele 
questiona o motivo pelo 
qual ele demorou para ir 
até o hospital.

Theo sai com Morena, 
e Marcia, Ciro e 
Élcio os veem. Garcez 
se enfurece com 
Rosângela. Zoe encontra 
Aisha. Sheila conta para 
Helô que Rosângela 
marcou sua passagem 
para a Turquia. Almir 
avisa à delegada que 
Morena foi com Theo 
para o hotel. Lívia vê 
Morena e Theo juntos. 
Haroldo comenta com 
Lena que vai se casar 
com Rosângela. Leonor 
manda Thompson à 
casa de Lucimar levar 
presentes para Jéssica.

Dóris ameaça se separar 
de Diva! Norberto garante 
que não precisa da ajuda 
de Arnaud e comenta que 
terá um aliado especial 
para o rapto. Preocupados, 
Eduardo e Isabel acreditam 
que Mauro e Joana possam 
estar em apuros e decidem 
ir à polícia. Zé Maria e Vio-
leta comemoram o sucesso 
de Josefina, que assume 
o nome de Fifi durante o 
programa de Vitor na tele-
visão. O casal segue para a 
delegacia e avisa a Eduardo 
e Isabel sobre a agressiva 
visita de Norberto. 

Jaime continua aterrori-
zado com a prova que a 
diretora Olívia aplicará em 
breve. Os demais alunos 
concordam com Jaime 
durante a aula. Helena 
conta que os alunos terão 
que preparar um projeto 
audiovisual com um vídeo. 
A professora explica que 
o trabalho não substituirá 
a prova da diretora, mas 
auxiliará na nota final. 
Helena conta que o tema 
do projeto é livre, mas que 
eles terão que reproduzir a 
cena de algum filme.

Rosângela questiona 
Wanda sobre sua viagem 
à Turquia. Jô vê Russo ao 
telefone e se aproxima para 
tentar ouvir a conversa. 
Lívia reclama da demora 
no cumprimento de suas 
ordens contra Morena. 
Élcio desconfia de que 
Lívia seja a culpada pelos 
atentados contra Érica e 
Áurea. Delzuite pede ajuda 
a Lurdinha para aprontar 
o churrasco para Aisha. 
Thompson chega à casa de 
Lucimar. Berna avisa que 
voltará para a Turquia. 

Abigail comemora a 
visita de Norberto! Eduardo 
confessa que não confia na 
sogra, enquanto Mauro e 
Adriana tentam amenizar 
a raiva do amigo. Violeta/
Vitor afirma que foi humi-
lhada por Plínio e revela a 
Zé Maria que a personagem 
Fifi, de Josefina, é um 
sucesso. Lígia reclama da 
relação entre Teresa e Abi-
gail, e garante a Adamastor 
que não confia na avó da 
menina. Hilda reclama de 
Violeta e Vinagre garante 
que a professora é muito 
diferente de Vitor.

Um policial aparece e todas 
as meninas fogem deixando 
Daniel sozinho. No meio 
dessas cenas da novela, são 
feitas interrupções numa 
espécie de programa policial. 
O Jaime que apresenta 
esse programa fictício de 
urgências. Daniel vai parar 
na delegacia e está com olho 
roxo porque caiu da fonte 
enquanto tentava sair dela. 
O delegado diz que entende 
o garoto e pergunta se o 
menino dirá aos amigos que 
brigou.

Mustafá obriga Aisha 
a falar com Delzuite. 
Lurdinha mostra a casa 
para a irmã mais velha. 
Creusa avisa Helô 
que Stenio convidou 
Haroldo e Rosângela 
para jantar. Ricardo 
tem uma ideia e Helô 
decide deixar Morena 
na Turquia. Almir finge 
ser um jornalista e 
marca uma entrevista 
com Lívia. Delzuite 
fala de suas filhas para 
Mustafá. Aisha deixa 
a casa de Delzuite sem 
que ninguém a veja.

Norberto planeja raptar 
Teresa! Abigail dispersa 
os seguranças e deixa 
Norberto se aproximar de 
Teresa. O vilão se afasta 
com a menina e alega que 
precisa de um tempo a 
sós com ela. Dóris flerta 
com Violeta/Vitor durante 
o programa e as gêmeas 
Paranhos marcam um 
encontro com editor na 
Stromboli. Gabriela im-
prime a fotomontagem de 
Celina beijando Vicente e 
envia para Mirela.

Renê volta com um cabo 
que foi comprar. As crian-
ças se divertem muito e a 
diretora, sempre exagerada, 
vibra. Quando chega a hora 
de exibir o filme do grupo 
“Os Vingadores”, Maria 
Joaquina grita “não” e 
fala que não gostaria que o 
filme fosse exibido naquele 
momento. A patricinha está 
com vários comportamentos 
estranhos. Para a surpresa 
negativa e chocante de 
todos ao invés do filme 
estava uma edição com 
brincadeiras e comentários 
arteiros do Paulo.

Aziz e dois homens 
salvam Morena de Russo. 
Helô finge não conhecer 
Rosângela. Aziz manda 
Morena ficar afastada das 
ruas por alguns dias. Lívia 
discute com Theo e decide 
provocar Érica. Bianca 
fala para Ayla que está 
com Zyah. Haroldo estra-
nha quando Rosângela não 
o deixa falar com Garcez. 
Lívia pressiona Russo 
para que ele aja contra a 
família de Morena. Garcez 
desmascara Rosângela 
para Haroldo. Sheila se 
despede de Lucimar. 

Abigail ajuda Norberto a 
raptar Teresa! Norberto 
convence Abigail a ajudá-
lo no rapto de Teresa. 
Ela fica cautelosa e o 
vilão decide marcar um 
piquenique com a filha. 
Dóris pede perdão a Zé 
Maria e os dois se beijam 
apaixonadamente. Mirela 
questiona Vicente sobre 
a foto e decide ir embora, 
deixando o empresário 
confuso. Lígia diz que não 
quer ver o filho sofrer, mas 
o jovem garante que é feliz 
com a modelo.

Renê conversa com Paulo 
em outra sala. As crianças 
assistem ao filme correto. 
Suzana espia tudo, mas 
não compreende o que está 
acontecendo. Suzana acor-
da Olívia e diz que a turma 
de Helena está fazendo 
muito barulho. A diretora 
fica pensando como foi 
parar em sua sala e deixa 
Suzana falando sozinha. 
Olívia pergunta para a Gra-
ça, Renê e Helena como foi 
parar em sua sala. Os três 
desconversam e a diretora 
tenta disfarçar o fato de 
que estava dormindo.

Lurdinha decide pegar de 
volta o presente que Del-
zuite deu para Aisha. Celso 
reclama de ter perdido a 
guarda de Raissa. Carlos 
fala para Antônia que Celso 
e Amanda armaram algo 
contra ela. Barros avisa a 
Helô que Antônia será pre-
sa. Zyah e Buque recebem 
Berna no aeroporto. Ayla 
conta para Tamar sobre a 
visita de Bianca. Aisha e 
Lurdinha discutem por cau-
sa do presente de Delzuite 
e acabam fazendo as pazes 
e se abraçando como duas 
irmãs.
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BANCO 84

UA
ENFORCADO

ILERNER
FAISOAB

POEMBRI
RPIAGET

AMBICOCA
EASIUD

LADOCAROA
ERMOAET

AGILMENTE
AGROER
LEITEAR

GAMBIARRA

Como
foi morto 

Tiradentes

Trajetória
do satélite
de teleco-
municações

Jaime (?),
urbanista
e político
curitibano

O “coice”
da arma
de fogo

Significa
“Boa” na
sigla LBV

“Rico (?)
à toa”
(dito)

“Ambos”,
em “ambi-
valente”

Psicólogo
suíço da
Teoria

Cognitiva
Planta 

narcótica
sul-

americana
Critério
para de-

finição do
polígono

Rio que
banha a
Floresta
Negra

Molécula-
grama
(Quím.)

Planta 
nordesti-
na de lon-
ga fibra

A primeira
máquina
industrial

Falta de
(?), sinto-
ma da as-
ma (Patol.)

(?) as unhas:
hábito do ansioso

“Ai de (?), Copacaba-
na”, de Rubem Braga

Assim, em
espanhol

Início;
princípio

“Gato” para
furtar ener-
gia elétrica

(?) de mag-
nésia, be-
bida utiliza-
do como
antiácido

Deserto;
solitário
De modo

veloz

Especialidade da
Esquadrilha da

Fumaça
(?) Rosa, atriz

Artigo
exposto
na feira
pecuária

Cidade
Menina-

Moça (SP)

Veste usada por
militares
em sole-
nidades

Poema,
em inglês

Fêmea de
galináceo
de pluma-
gem bri-
lhante

3/así. 4/poem. 5/caroá. 6/faisoa — lerner — piaget. 7/olímpia. 9/gambiarra.
BÊBADO CONFUSO

Na calma e pacata estação de Metrô, um bêbado e uma 
freira vinham em direções opostas. O bêbado todo vomi-
tado, cambaleante, e a freira calmíssima com seu limpíssi-
mo, hábito preto e branco. 

O bêbado já havia percebido que a freira vinha ao seu 
encontro e cambaleava na direção dela... No momento 
que se cruzaram o bêbado agarrou a cabeça da freira e deu 
uma "testada".

A freira curvou-se para trás com o impacto, mas o 

bêbado segurou o hábito da freira 
e a jogou contra a parede. Com 
maestria e habilidade de um 
verdadeiro ninja, o bebum socou-
lhe o estômago, agarrou-lhe a 
cabeça e a bateu contra a parede. 
"vassourada" jogou a coitada no 
chão e pisou em cima dela.

Após o término de tamanha barbaridade, o bêbado es-
fregou as mãos e disse com ar de superioridade:

— Esperava mais de você, Batman!

Variedades
/12 ..................................................................................................

PIADASHORÓSCOPO - 05 A 11/05

MÚSICA

1º LUGAR

2º LUGAR

3º LUGAR

4º LUGAR

Thrift Shop - Macklemore & Ryan 

Meu Novo Mundo - Charlie Brown Jr

Amor de Chocolate - Naldo 

Stay - Rihanna

ÁRIES
O seu planeja regente, Marte, se deslocou junto com o Sol no signo de 

Touro e isso significa que você terá que enfrentar uma batalha que poderá ter 
como foco a sua área financeira. Procure não radicalizar as suas posições e 
mantenha o diálogo com seu parceiro ou colega, evitando rupturas das quais 
poderá se arrepender mais tarde. Se você conseguir manter a sua autocon-
fiança, então conseguirá alcançar seus objetivos.

TOURO
Nesta semana, você deverá enfrentar um touro furioso que está não à 

sua frente, mas dentro de você! De fato você trava uma luta interior porque, 
apesar de seus esforços, não consegue alcançar seus objetivos. Grandes mu-
danças acontecerão em sua vida nos próximos meses, portanto, prepare-se 
desde já. Novos relacionamentos lhe oferecerão ótimas oportunidades, in-
clusive no âmbito profissional.

GÊMEOS
O geminiano tem um período, de grandes desafios pela frente, pois está 

no período anterior ao seu aniversario e por esta razão você deve tirar o pé do 
acelerador porque sua energia está em baixa. No entanto, se você usar sua 
intuição e especialmente sua criatividade, conseguirá dar conta de todos os 
desafios com pouco esforço. Por esta razão, não desista de suas metas, man-
tenha-se firme no timão de seu barco e chegará são e salvo ao seu destino!

CÂNCER
O canceriano está sob uma influência muito positiva nesta semana, 

ainda sob os efeitos da Lua Cheia de Touro. Existe dentro de você uma gran-
de necessidade de buscar conforto e proteção e por essa razão suas ações 
se dirigem para as áreas mais práticas e materiais. Com suas iniciativas você 
poderá até mesmo se tornar um ponto de agregação, resolvendo conflitos 
familiares, ao mesmo modo que no ambiente de trabalho.

LEÃO
O leonino sente a influência do Sol no signo que focaliza o seu bolso e 

é possível que as preocupações materiais se tornem o ponto alto da semana. 
Talvez você tenha um grande investimento para fazer, mas não deve se preo-
cupar porque você dará conta do recado se mantiver sua cabeça fria! Se você 
compartilhar suas preocupações com colegas e parceiros, poderá fazer bom 
uso dos conselhos e deste modo enfrentar melhor seus desafios.

VIRGEM
O virginiano enfrenta uma semana de desafios, mas nada lhe parecerá 

impossível, porque sua energia estará em alta e você se sentirá invencível! 
Mantenha este otimismo e você conseguirá inclusive influenciar as pessoas 
de seu convívio, seja familiar que profissional. Seu empenho será notado por 
seu chefe que saberá recompensar você com elogios. O Sol que transita em 
Touro e se aproxima de seu regente, facilita os relacionamentos pessoais e 
íntimos e pode ajudá-lo inclusive a esquentar o seu relacionamento.

LIBRA
Você está sendo tão pressionado pelos aspectos astrológicos recentes 

que lhe é difícil respirar nestes momentos em que as coisas estão em cons-
tante mutação! Alivie! As circunstâncias que estão mudando lhe oferecerão 
novas oportunidades, que abrirão portas diante de você. Mude, portanto, a 
sua abordagem habitual e você alcançará o que deseja. Aprenda a desfrutar 
cada momento do seu dia e permita-se também alguns momentos de lazer 
para não acabar completamente esgotado antes de alcançar sua meta.

ESCORPIÃO
Durante esta semana seu humor estará horrível e se você enfrentar os 

desafios de frente, acabará causando danos e não bons resultados! Com a 
configuração astrológica atual, que é particularmente difícil para seu signo, 
poderá acabar estragando algum objetivo importante simplesmente se con-
tinuar se comportando de forma agressiva e contundente.

SAGITÁRIO
O sagitariano tem novas armas para enfrentar seus desafios e por esta 

razão deve se empenhar ainda mais para alcançar logo seus objetivos. Po-
rém, você não deve correr em demasia, pois o seu excesso de entusiasmo po-
derá pôr tudo a perder. Muita calma com o andor, que o santo é de barro! Este 
lema deve permanecer na sua mente constantemente e então seus planos 
avançarão firmes e seguros.

CAPRICÓRNIO
Nesta semana você, capricorniano, será chamado a esclarecer algumas 

posições que tomou recentemente. Especialmente no ambiente profissional 
você deve se manter suficientemente maleável para aceitar eventuais suges-
tões e ao mesmo tempo não perder seu prestigio. Novas abordagens o ajuda-
rão a contornar antigos problemas: utilize positivamente a sua criatividade.

AQUÁRIO
O aquariano pode estar enfrentando novos desafios que o deixam ir-

ritado e impaciente. Porém, nada será impossível de ser superado se você 
mudar sua abordagem habitual. Geralmente você não escuta a opinião dos 
outros: aprenda a respeitar os pontos de vista de seus colegas e parceiros e 
deste jeito se tornará o líder que você deseja ser. Seu estilo de vida neste mo-
mento está prejudicando sua saúde. 

PEIXES
O pisciano está se sentindo mais forte neste momento e consegue su-

perar os obstáculos do dia a dia com empenho e determinação. Esta abor-
dagem é muito importante porque deixa você em sintonia com as melhores 
energias do campo astral. Você estará também bastante criativo e isso permi-
te que você alcance mais facilmente seus objetivos. Não perca a sua fé natural 
que é sua força maior! 
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Educação Básica Nossa Senhora 
da Salete da realidade atual sobre 
a obesidade infantil, realizando um 
trabalho de prevenção e medidas de 
mudanças de hábitos alimentares.

De acordo com a coordenadora 
Suzana Ferrari, essa turma de alu-
nos foi escolhida por ser uma faixa 
etária mais atingível da obesidade 
infantil. “O projeto irá trabalhar 
mais com a prevenção do que com 
o próprio tratamento da obesidade, 

A/19..................................................................................................

Geral
OBESIDADE INFANTIL 

O projeto será desenvolvido com as crianças do quarto ano da Escola de Educação Básica Nossa 
Senhora da Salete

JCI Maravilha lança o projeto Medidinha Certa

Na noite da última terça-feira 
(30), a JCI de Maravilha lançou o 
projeto Medidinha Certa. Conforme 
as coordenadoras do projeto, Suza-
na Ferrari e Liliane Nicolli, a ideia 
da criação do Medidinha Certa foi 
com a preocupação referente aos 
dados alarmantes sobre a obesida-
de infantil no Brasil. 

O objetivo do projeto é cons-
cientizar as crianças do quarto ano 
da turma matutina da Escola de 

pois a preocupação maior é cons-
cientizar e ensinar, para evitar o que 
pode vir a se tornar um problema 
no futuro”, afirmou.

Na oportunidade, o presiden-
te da JCI Maravilha, Luiz Carlos 
Tremea, salientou que quando foi 
idealizado o projeto tiveram uma 
preocupação quanto a aceitação. 
“Quando falamos de obesidade 
logo vem em mente a beleza, mas 
não queremos isso, a nossa preocu-
pação é quanto à alimentação sau-
dável e os problemas futuros que 
possam aparecer com a obesidade”, 
ressaltou.

No lançamento os alunos acom-
panharam o cronograma do projeto 
sendo que as atividades ocorrerão 
quinzenalmente e vão encerrar 
em novembro deste ano. Também 
a nutricionista e colaboradora do 
projeto, Simoni Welter, proferiu 
uma palestra falando da obesidade 
infantil e da importância de ter uma 
alimentação saudável ainda na in-
fância.

 

Fotos: Isabel Müller/ O Líder

Professora da turma, representante da escola, coordenadoras do projeto, 
presidente da JCI e nutricionista fizeram parte da mesa de honra

Nutricionista e colaboradora do 
projeto, Simoni Welter, proferiu 
uma palestra sobre a obesidade 
infantilAlunos e pais acompanharam a apresentação do projeto

Voluntariado 

Campanha do Agasalho 2013 é realizada pelas entidades
No último domingo (28), os 

Clubes de Lions Maravilha e Ma-
ravilha Oeste, juntamente com o 
LEO Clube realizaram na sede da 
Ser Aurora mais uma campanha 
do agasalho. 

“Este evento é realizado todos 
os anos, fizemos a integração dos 
três clubes e buscamos reunir o 
maior número de participantes e 
arrecadar roupas para serem doa-
das às pessoas carentes do nosso 
município”, ressaltou o presidente 
do Lions Maravilha Oeste, Zeonir 
Longo. 

“O objetivo primordial é a ar-
recadação de donativos para dis-
tribuição àquelas pessoas menos 
favorecidas. E neste ano foram 
arrecadados cerca de 1.423 peças, 
entre roupas e calçados”, lembra o 
presidente do LEO Clube, Rafael 
Albretch. 

Os integrantes dos clubes 
ressaltam que é um momento 
de trabalho, integração e 
descontração. Após a realização 
dos atos formais, os companheiros 
leões e Leo, ainda tem a 
oportunidade de confraternizar 

com os jogos que são realizados 
nas mais diversas modalidades e 
ao com um meio-dia um almoço 
de encerramento das atividades. 

Este ano, os agasalhos arreca-
dados foram doados para os alu-
nos das escolas Caic e do Montei-
ro Lobato. “É muito gratificante 
poder ajudar aqueles que neces-
sitam de maior atenção aqui em 
nosso município. É um trabalho 
louvável e que realizamos todos 
os anos”, finalizou a presidente do 
Clube de Lios Maravilha, Beloni 
Dall´Agnol. 

Integrantes dos Clubes de Lions Maravilha e Maravilha Oeste e LEO 
Clube realizaram a campanha do agasalho 2013

Divulgação
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Durante esta semana 18 cabeças de gado confinadas 
foram carneadas, com a expectativa de reunir mais de 
1.750 pessoas

Festa do Padroeiro São José 
Operário é amanhã

EXPECTATIVA

Amanhã (05), acontece uma 
das maiores festas comunitárias 
do município de Maravilha. A Fes-
ta do Padroeiro na Paróquia São 
José Operário, que acontecerá na 
Igreja Matriz e Salão Paroquial. 

Nesta semana, as preparações 
para a festa foram intensificadas 
e mobilizaram as equipes das co-
munidades que são coordenadas 
pelo pároco Padre Jacinto Aloísio 
Birck e pelo vigário padre Flávio 
Heck.

A festa terá início pela manhã 
commissa, após a procissão até o 

Salão Paroquial. Ao meio dia será 
servido o almoço a base de chur-
rasco, pão, cuca e saladas. Duran-
te o dia haverá brechó e pescaria.

De acordo com o presidente 
da comunidade, Edgar Francisco 
Giusti, durante esta semana 18 ca-
beças de gado confinadas foram 
carneadas. “A expectativa é ven-
der 1.600 fichas, o que vai dar uns 
3.200 kg de carne”, comenta. 

Giusti destaca que no ano pas-
sado cerca de 1.500 pessoas almo-
çaram na festa, e que neste ano a 
organização vai disponibilizar lu-

gar para 1.750 pessoas. 
Conforme o presidente, as pes-

soas que almoçarem no local da 
festa não pagarão ingresso para o 
matinê e mate baile. “O matinê vai 
ser animado por Ivanor, Magnos e 
Maciel, começará às 14h e vai até 
às 18h, quando iniciará o mate 
baile com animação da banda 
Canto Livre, que tocará até às 24h”, 
frisa Giusti. 

A comunidade convida todas 
as pessoas para participarem da 
festa que já é tradicional em Ma-
ravilha. 

Amerios
Flor do Sertão sedia reunião do Colegiado de 
Secretários Municipais de Saúde e Enfermagem 

A reunião mensal do Colegiado de 
Secretários Municipais de Saúde da As-
sociação dos Municípios do Entre Rios 
(Amerios) aconteceu na sala de reuniões 
da Unidade Básica de Saúde de Flor do 
Sertão, na última terça-feira (30). 

Na abertura o prefeito anfitrião, Ro-
gério Perin, cumprimentou a todos e 
destacou a importância das reuniões de 
secretários, que são espaços para troca de 
experiências na busca da resolutividade 
de anseios comuns, o bem atender dos 
usuários. 

Na oportunidade, a secretária de 
Saúde de Flor do Sertão, Maristela Cassol 
Valler, apresentou a experiência exitosa 
em agendamentos naquela Unidade de 
Saúde, quanto aos programas e a organi-

zação das atividades desenvolvidas pela 
equipe da Estratégia Saúde da Família 
(ESF), destacando a importância do pla-
nejamento e do trabalho em equipe. 

Em decorrência do Dia do Enfermei-
ro, comemorado no dia 12 de maio e da 
Semana de Enfermagem que acontece 
de 12 a 20 de maio, o Colegiado de En-
fermagem em parceria com o Colegiado 
de Secretários de Saúde, Amerios e o mu-
nicípio de Saudades, estarão realizando 
no dia 17 de maio, sexta-feira, no Clube 
XV, evento em homenagem a esta cate-
goria profissional. Assim, a enfermeira 
presidente do Colegiado, Mara Muller e a 
enfermeira anfitriã, Fabiane Carla Lasch, 
apresentaram aos secretários como está 
sendo organizado o evento.

Divulgação/Amerios

Reunião aconteceu na sala de reuniões da 
Unidade Básica de Saúde de Flor do Sertão
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3664 1865 - Av. Sul Brasil 
Bairro Civemara

Nesta semana a equipe da Secre-
taria de Saúde de Maravilha apresen-
tou aos diretores dos Centros Edu-
cacionais Monteiro Lobato, Dércio 
Hermann, e Vereador Raimundo Veit, 
Salete Cibulski, os primeiros resul-
tados do Programa Saúde na Escola 
(PSE). 

De acordo com a enfermeira San-
dra Bortolanza, cerca de 400 alunos 
participaram do projeto, que con-
ta com a parceria da Secretaria de 
Saúde, Secretaria de Educação, ESF 
Centro I, ESF Bela Vista e Lions Clube 
Maravilha.

Dentre os objetivos do PSE estão 
tratar a saúde e educação de forma 
integral como parte de uma formação 
ampla para a cidadania e o usufruto 
pleno dos direitos humanos; permi-
tir a progressiva ampliação das ações 
executadas pelos sistemas de saúde e 
educação com vistas à atenção inte-
gral à saúde de crianças, adolescen-
tes e jovens e à educação em saúde; 
promover a articulação de saberes, a 
participação de alunos, pais, comu-
nidade escolar e sociedade em geral 
na construção e controle social da 
política.

Conforme Sandra, a implemen-
tação do Programa Saúde na Escola 
prevê a realização de diversas ações 
articuladas pelas equipes de saúde e 

 As propostas trabalhadas nas duas escolas foram a obesidade infantil e a acuidade visual
Secretaria de Saúde apresenta resultados às escolas participantes
PROGRAMA SAÚDE NA ESCOLA

Secretaria de Saúde repassou aos diretores Dércio Hermann e Salete 
Cibulski os primeiros resultados do PSE

Ascom Prefeitura de Maravilha

de educação com o objetivo de garan-
tir atenção à saúde e educação inte-
gral para os estudantes da rede básica 
de ensino. As propostas trabalhadas 
nas duas escolas foram a obesidade 
infantil e a acuidade visual. Sobre a 
obesidade infantil, “a avaliação do 
estado nutricional é o principal passo 
para a avaliação da saúde das crian-
ças. Os índices antropométricos mais 
utilizados são derivados da compara-
ção de medidas de peso e altura com 
curvas de referência”, explica.

No Centro Educacional Vereador 
Raimundo Veit, a média geral da ava-
liação mostrou que 36% dos alunos 
possuem o peso normal, 18% estão 
acima do peso e 31,6% abaixo. Des-
ses 31,6% abaixo do peso, 8,5% estão 
muito abaixo.

No Centro Educacional Monteiro 
Lobato, os índices apontaram que 
38,2% dos alunos estão com o peso 
normal, 14,1% estão acima do peso, e 
28,4% abaixo. Desses 28,4%, 7% estão 
muito abaixo do peso. “Temos que 
trabalhar em cima desses resultados. 
Queremos fazer com que as famílias 
pensem sobre hábitos de vida saudá-
veis e isso inclui higiene, alimenta-
ção, atividades físicas e vários outros 
fatores. Não estamos falando só em 
obesidade mas também em alunos 
que estão abaixo do peso. A intenção 

do programa é fazer um trabalho de 
reeducação alimentar com os alunos 
e família”, destaca a enfermeira.

Acuidade visual
Outra proposta trabalhada pelo 

PSE foi a acuidade visual. “No Cen-
tro Educacional Vereador Raimundo 
Veit, 26 alunos apresentaram acuida-
de visual prejudicada. E, no Centro 
Educacional Monteiro Lobato são 
três os alunos que têm algum pro-
blema de visão”, explicou a equipe 
de Saúde aos diretores. “Da mesma 
forma, na medida do possível, vamos 
encaminhar estes alunos a um ofta-
mologista. Se for necessário, forne-
ceremos óculos a eles”, frisa a enfer-
meira Sandra.

A apresentação do PSE teve a 
participação da coordenadora pe-
dagógica do Ensino Fundamental, 

Asta Nerling, que repassou infor-
mações pertinentes da Educação de 
Maravilha.

Reconhecimento 
Sicoob Credial realiza confraternização no Dia do Trabalho

Na última quarta-feira (1º) os funcionários, mem-
bros do Conselho de Administração, Conselho Fiscal 
e Comitê de Crédito do Sicoob Credial, se reuniram, 
e juntamente com seus familiares confraternizaram 
em comemoração ao Dia do Trabalho. O encontro foi 
realizado na SER Auriverde em Cunha Porã.

A programação iniciou às 9h30 com gincana so-
bre a história da Cooperativa. Os funcionários e fami-
liares foram divididos em equipes e durante a gincana 
o 1º presidente do Sicoob Credial, Manfredo Arthur 
Salfner, fez um breve relato sobre o dia do trabalho e 

como foi constituída a Cooperativa de Crédito Rural 
Auriverde, na época com apenas 28 associados.

Em seguida, o gerente administrativo e financei-
ro, Márcio Luiz Schmitt, proferiu uma palestra com o 
tema “Planejar e desafiar o futuro”.  Schmitt destacou 
a importância do planejamento estratégico, o com-
prometimento dos colaboradores, e o comportamen-
to do mercado econômico financeiro do primeiro 
trimestre de 2013 e suas tendências.

O atual presidente, Hermes Barbieri, explanou 
sobre a história do Sicoob Credial, as dificuldades 

superadas no decorrer dos anos e ressaltou a impor-
tância da união e de manter acesa a chama do coope-
rativismo nas ações do dia a dia.

Após o almoço, com o objetivo de entrosar os co-
laboradores e familiares foi realizado um bingo com 
vários prêmios para os participantes.

Barbieri ressaltou a importância do Dia do Traba-
lho. "Esse é um dia que deixamos de estar na coope-
rativa cumprindo a jornada de trabalho, mas é o dia 
que escolhemos para entrosar nossos colaboradores 
e familiares com o cooperativismo", finalizou.

Barbieri ressaltou a importância do 
Dia do Trabalho

Arquivo Sicoob
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A 
Cárie é uma doença infecto-
contagiosa degenerativa de 
origem multifatorial que 
destrói os dentes, seu principal 
agente etiológico é a bactéria 

Streptococcus mutans.
As bactérias que se encontram normalmen-

te na boca transformam os restos de alguns ali-
mentos em ácidos; tais ácidos, (lático, acético, 
butírico, propiônico, etc) formados por um pro-
cesso de fermentação, atacam os tecidos mine-
ralizados do dente.

Sua ação se dá através da degradação de 
açúcares e sua transformação em ácidos que 
corroem a porção mineralizada dos dentes. O 
flúor juntamente com o cálcio e um açúcar, cha-
mado xilitol agem inibindo esse processo, contu-
do o flúor deve ser usado com moderação, devi-
do a sua alta toxicidade. Além disso, quando não 
se escovam os dentes corretamente e neles acu-
mulam-se restos de alimentos, as bactérias que 
vivem na boca aderem-se aos dentes, formando 
a placa bacteriana ou biofilme. 

Na placa, elas transformam o açúcar dos res-
tos de alimentos em ácido, que por sua vez cor-
rói o esmalte do dente formando uma cavidade, 
que é a cárie propriamente dita.Vale lembrar que 
a placa bacteriana se forma mesmo na ausência 
de ingestão de carboidratos fermentáveis, pois 
as bactérias possuem polissacarídios intracelu-
lares de reserva.

Como evitar a Cárie
Escovar corretamente os dentes, 

massageando as gengivas, usando pastas dentais 
com flúor após as refeições se tiver alergia ao 
flúor (rash), procure um creme dental com 
menos fluoreto, ou com outro tipo do composto, 
como o MFP ou o Fluoreto de Cálcio, ou ainda 
diminua a quantidade de creme. 

Use o fio dental após as refeições e principal-
mente antes de dormir. O fio dental remove os 
restos de comida e a placa bacteriana nos locais 
onde a escova não chega. 

Evitar o consumo frequente de bebidas ou 
alimentos açucarados, principalmente aqueles 

que agridem os dentes, como os refrigerantes; se 
o consumo excessivo de açúcar não pode ser evi-
tado, procurar fazê-lo logo após as refeições, es-
covando os dentes logo de imediato. 

Não escove os dentes logo após o consumo 
de refrigerantes, como os mesmos "retiram" o es-
malte, a escovação pode acabar desgastando-o. 
Espere pelo menos 15 minutos. (Cuidado! o pH 
da placa começa a cair após cinco minutos da in-
gestão de sacarose). 

Deve-se procurar o dentista pelo menos 
uma vez a cada seis meses; este poderá detectar 
inícios de cáries e dar orientações quanto às téc-
nicas de escovação, uso de flúor,etc. 

Como ter os dentes sempre brancos?
Com o passar do tempo, a exposição a ali-

mentos, bebidas (especialmente café, chá, refri-
gerante e vinho tinto) e fumo gradualmente es-
curecerá os dentes recentemente clareados. Mas 
existem medidas que podem ser tomadas para 
manter seu sorriso. O pequeno esforço investido 
em mantê-los brilhantes ao máximo, não é nada 

se comparado ao dinheiro e tempo necessários 
ao tratamento de clareamento dos dentes. 

Veja baixo algumas dicas para manter 
seus dentes brancos:

- Use creme dental branqueador para a re-
moção de manchas e prevenir o amarelamento 
dos dentes; 

- Escove ou enxágue os dentes imediata-
mente após consumir alimentos ou bebidas que 
possam manchá-los; 

- Use um canudo para consumir bebidas que 
possam manchar os dentes, como por exemplo: 
café, chá, refrigerantes e vinho tinto; 

- Use batom de tonalidade brilhante base-
ada no azul ou cor-de-rosa. O que confere uma 
aparência mais branca aos dentes. Evite usar 
tons alaranjados ou marrons; 

- Verifique se seus dentes necessitam de re-
toque. Dependendo do método de clareamen-
to usado, um retoque após seis meses, um ano 
ou dois pode ser necessário. Caso você fume ou 
beba muito café, talvez precise de um retoque 
com mais frequência.
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Soluções em Informática

49 3664-1072
Av. Araucária, 344, 

sala 03, Centro, Maravilha/SC

Mesmo estando longe, fique perto!
Neste Dia da Mães aproveite a tecnologia e as ofertas da Balzan 
Informática para ficar mais perto da sua mamãe!

Computadores e Notebooks com preços e parcelas especiais!

A grande maioria dos casos de mau hálito, ou halito-
se, tem origem na boca, um ecossistema no qual vivem 
centenas de espécies de bactérias com diferentes neces-
sidades nutricionais. Quando essa flora digere proteínas, 
podem ser liberadas substâncias que têm mau cheiro, 
como o gás sulfídrico, resultante do metabolismo anae-
róbico e o odor característico de ovo estragado, e o esca-
tol, uma substância  que também é encontrada nas fezes, 
por exemplo.

A halitose costuma não ser percebida pelos portado-
res do distúrbio, mas chega a provocar repulsa nas pesso-
as que se relacionam com eles.

Pesquisas recentes demonstraram que a principal re-
gião anatômica responsável pelo mau hálito é a área pos-
terior da língua, no fundo da cavidade oral. A explicação 
é simples: essa região, além de receber um fluxo diminuí-
do de saliva, contém grande número de pequenas criptas 
nas quais as bactérias podem alojar-se. Nesse local privi-
legiado, elas digerem as proteínas dos restos alimentares 
ali retidos e as contidas no muco que goteja imperceptí-
vel dos seios da face na direção da faringe (gotejamento 
pós-nasal).

É possível medir o grau da halitose utilizando apare-
lhos como o halímetro. Existem alguns modelos portáteis 
que permitem aos pacientes controlar a intensidade do 
distúrbio.

CAUSAS
1) Má conservação dos dentes, inflamação das gengivas, 
pedaços de alimentos retidos entre os dentes, abscessos;

2) Menor produção de saliva (por isso, o odor matinal é 
sempre mais forte do que os que ocorrem durante o dia);

3) Ressecamento da boca decorrente de jejum prolonga-
do, desidratação, exposição ao ar condicionado, estresse, 
uso de certos medicamentos, assim como respirar pela 
boca e falar por muito tempo;

4) Presença de saburra lingual, 
isto é, de uma placa bacteria-
na esbranquiçada, amarelada 
ou amarronzada, que se for-
ma no fundo da língua;

5) Consumo excessivo de 
álcool;

6) Infecções como amidali-
tes, sinusites, etc.

DIAGNÓSTICO E 
TRATAMENTO
A halitose não é uma doença, mas um 
sintoma de que algo não vai bem no orga-
nismo. Por isso, é fundamental determinar 
a causa do odor desagradável na boca, para 
introduzir o tratamento que, ás vezes, pode 
exigir a participação de especialistas em dife-
rentes áreas.  

RECOMENDAÇÕES
* Beba bastante água, pelo menos dois litros por dia, 
para manter a boca sempre umedecida;
* Evite permanecer muitas horas sem alimentar-se; o 
jejum prolongado favorece o aparecimento da halitose;
* Capriche na higiene bucal. Quando escovar os dentes, 
use também o fio dental e passe a escova com delicadeza 
especialmente na região posterior da língua;
* Certifique-se de que os níveis de glicemia estão den-
tro da normalidade e que o funcionamento do estôma-
go, rins e intestinos não apresentam nenhuma alteração;
* Utilize, de vez em quando, goma de mascar ou balas sem 
açúcar, que ajudam a aumentar a salivação.
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sicoob.com.br

Mãe. Nosso primeiro
    e maior exemplo de vida.
12 de maio - Dia das Mães
Uma homenagem do Sicoob a todas as mães do Brasil.
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A
té a presente data é conheci-
do que traumas na mandíbula 
ou diretamente na Articulação 
Temporo-Mandibular (ATM), 
podem levar a uma desordem 

na articulação, como exemplo dessas desor-
dens temos as fraturas, deslocamentos na po-
sição da cartilagem ou alterações nos liga-
mentos. Algumas alterações sistêmicas como 
a artrite reumatoide também podem compro-
meter a ATM. Outros fatores que provocam 
esses problemas ainda não estão muito cla-
ros, mas estudos são necessários para se esta-
belecer uma relação causa e efeito entre a do-
ença e alguns dos fatores abaixo citados:

RANGER OU APERTAR OS DENTES
Desgaste excessivo dos dentes normal-

mente estão associados às pessoas que aper-
tam ou rangem os dentes, essa atividade é 
chamada bruxismo. Com frequência as pes-
soas rangem os dentes durante o sono, por 
esse motivo desconhecem essa atividade. Al-
guns dos principais sintomas são:

-Acordar com os músculos da face cansa-
dos ou doloridos;

-Acordar como se a mandíbula estivesse 
travada;

-Presença de desgaste nos dentes cani-
nos;

-Dentes da frente com tamanho reduzido.

ESTRESSE
O estresse tem um importante papel no 

desencadeamento dos sintomas da articula-
ção temporomandibular. Ele provoca uma sé-
rie de alterações em nosso organismo, algu-
mas são boas, outras entretanto são más. O 
estresse crônico, por exemplo, pode provocar 
muitas alterações nocivas, entre elas, temos a 
úlcera, a dor de cabeça ou a pressão alta. Em 
muitas pessoas o estresse crônico pode tirar 
os músculos do estado de repouso para um 
estado de contração excessiva. Essa hiperati-
vidade dos músculos pode fazer com que eles 
fiquem doloridos. É muito frequente o pro-
blema nas ATMs aparecerem após um perío-
do de estresse. Um outro problema existente 
é que o estresse parece provocar o bruxismo 
aumentando ainda mais as dores e o descon-
forto. Ainda não está claro, entretanto como o 

estresse causa o bruxismo e subsequente dor 
articular ou muscular, futuros estudos devem 
esclarecer como os fatores físicos e psicosso-
ciais combinam-se para promover a desor-
dem da ATM.

TRAUMA
Os traumas podem ser direta-

mente sobre a mandíbula ou ATMs 
ou indiretamente quando movi-
mentos rápidos acontecem na re-
gião do pescoço. Um exemplo des-
se último acontece quando um carro 
é desacelerado rapidamente duran-
te uma batida, nessa situação o pesco-
ço é deslocado para trás e para frente, 
esse deslocamento pode provocar le-
sões nas ATMs. O trauma pode romper 
os ligamentos mais finos da articulação 
ou mesmo deslocar a cartilagem.

MALOCLUSÃO
O termo maloclusão é empregado para 

designar um encaixe errado dos dentes, como 
o movimento final das ATMs ocorre no conta-
to dos dentes, um encaixe errado pode em al-
gumas pessoas provocar problemas nas arti-
culações. 

O QUE ACONTECE NESSAS 
DESORDENS?
As alterações que ocorrem nas ATMs não 

são diferentes das que ocorrem em outras ar-
ticulações do corpo, dentre elas podem ser 
citadas a inflamação do revestimento da ar-
ticulação, alterações nos ligamentos, além de 
processos degenerados. Uma outra alteração 
frequente é aquela relacionada com uma mo-
dificação na posição da cartilagem, 
que resulta em estalos ou dificul-
dade em movimentar a man-
díbula. Todas essas doenças 
provocam uma falha na engre-
nagem da ATM.
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1,95

imagens meramente ilustrativas

Óleo de soja
Soya pet 
900ml

2,95R$ 

Arroz parboilizado
chines 5kgs 

Bolacha Maria 
Casaredo 800gr 

Mistura para 
bolo Apti 

Pêssego Metades 
Schramm 450g 

Creme de leite 
Aurora (nata) 280g 

Steak frango 
Seara 100gr 

0,99R$ 

2,29R$ 

3,75R$ 

3,99R$ 

7,99

Para este dia das mães 

Não perca tempo! Encomendas
até o dia 07/05

presenteie sua mamãe com um lindo bolo decorado 
nos sabores sonho de valsa e Ouro Branco 

DOENÇA PERIODONTAL
Doenças periodontais, incluindo gengivi-

te e periodontite, são infecções sérias que, se não 
tratadas, podem causar a perda dentária. A pala-
vra periodontal significa literalmente "ao redor do 
dente" é uma infecção bacteriana crônica que afe-
ta as gengivas e o osso que suporta os dentes. Esta 
doença inicia quando a bactéria presente na pla-
ca (película viscosa e incolor que constantemen-
te se forma sobre os dentes) começa a inflamar a 
gengiva.

PRLMEIROS SINAIS:  tecido gengival 
se apresenta inflamado, isto é, com sangramento 
e aumento de volume , gengiva avermelhada, mau 
hálito e gosto ruim na boca.

 
Na forma mais branda da doença - gengivite, a 

gengiva se torna vermelha, inchada e sangra com 
facilidade. Nesta fase, há pouco ou nenhum des-
conforto. A gengivite é causada por higiene oral 
inadequada, e é reversível com tratamento profis-
sional e uma boa higiene oral doméstica, porém a 
indícios que a gengivite não tratada pode evoluir 
para periodontite. Com o tempo, a placa pode se 
espalhar e crescer por baixo da gengiva. As toxinas 
produzidas pela bactéria da placa irritam a gengi-
va. Essas toxinas estimulam uma resposta inflama-
tória crônica, onde nosso organismo se volta con-
tra si próprio, e os tecidos e o osso que suporta os 
dentes são atacados e destruídos. As gengivas se 
separam dos dentes, formando bolsas periodon-
tais (espaços entre os dentes e as gengivas) que se 
tornam infeccionadas. A medida em que a doen-
ça (periodontite) avança, as bolsas se tornam cada 
vez mais profundas, e mais tecido gengival e osso 
são destruídos. Este processo destrutivo apresen-
ta sintomas bastante brandos. Eventualmente, os 
dentes podem apresentar mobilidade e ter de ser 
extraídos.

ESTÁGIO AVANÇADO: sangramen-
to ao escovar os dentes, mudança na posição dos 
dentes, mobilidade, mau hálito e exposição de 
parte da raiz de um ou mais dentes, pois ocorre 
uma reabsorção óssea no local.

Causas da doença 

Periodontal
A causa principal da doença periodontal é a 

placa bacteriana, película viscosa e incolor que 
constantemente se forma sobre os dentes. Entre-
tanto, fatores como os citados a seguir também po-
dem afetar a saúde de suas gengivas.

FUMO:
Como você provavelmente já sabe, o cigarro 

está relacionado com muitas doenças sérias como 
o câncer, doenças pulmonares, problemas cardio-
vasculares, assim como muitos outros problemas 
de saúde. O que você pode não saber é que os fu-
mantes estão sob maior risco de apresentar do-
ença periodontal. De fato, estudos recentes de-
monstraram que o cigarro pode ser um dos mais 
importantes fatores de risco no desenvolvimento e 
na progressão da doença periodontal.

GENÉTICA:
Pesquisas provam que mais de 30% da popu-

lação pode ser geneticamente susceptível à doen-
ças gengivais. Apesar de bons hábitos de higiene 
e cuidado oral, estas pessoas podem ser seis vezes 
mais predispostas a apresentarem doenças perio-
dontais. Identificar estas pessoas através de testes 
genéticos antes mesmo de apresentarem sintomas 
da doença, e submetê-las a um tratamento prévio 

pode ajudá-las a manter seus dentes por toda a 
vida.

GRAVIDEZ E PUBERDADE:
Escovar bem os dentes, usar fio dental, uma 

dieta saudável, e exercícios físicos regulares são 
importantes para manter uma boa saúde. No 
entanto, em determinadas fases da vida de uma 
mulher, estes cuidados devem ser redobrados. 
Fases como a puberdade e menopausa, ou ainda 
períodos menstruais e gravidez, são períodos 
de intensas alterações hormonais, que podem 
afetar diversos tecidos em todo o corpo, inclusive 
as gengivas. Estas podem se tornar sensíveis 
e até reagir agressivamente a essa flutuação 
hormonal, o que aumentaria a susceptibilidade à 
doença periodontal. Além disso, estudos recentes 
sugerem que mulheres grávidas que apresentam 
periodontite estão sob um risco sete vezes maior 
de ter um parto pré-maturo, e bebês de baixo peso.

ESTRESSE:
Você já deve ter ouvido que o estresse está re-

lacionado com muitas doenças sérias como hiper-
tensão, câncer, assim como muitos outros proble-
mas de saúde. O que você pode não saber é que o 
estresse também é um dos mais importantes fato-
res de risco no desenvolvimento e na progressão 
da doença periodontal. Pesquisas demonstram 
que o estresse torna mais difícil para o organismo 
lutar contra infecções, inclusive as doenças perio-
dontais.

MEDICAMENTOS:
Alguns medicamentos como contracepti-

vos orais, antidepressivos, anticonvulsivos, e cer-
tos medicamentos para problemas cardiovascula-
res, podem afetar sua saúde oral, por isso é sempre 
bom comunicar ao seu dentista.

 
PARAFUNÇÃO:
Alguém alguma vez já lhe disse que você ran-

ge seus dentes à noite? Seu maxilar está dolorido 
por apertar seus dentes quando você está sob ten-
são? Apertar ou ranger os dentes submete os teci-
dos ao redor dos dentes a um excesso de força e 
pode acelerar a destruição dos tecidos periodon-
tais em caso de doença.

DIABETES:
Diabetes é uma doença que altera os níveis do 

açúcar no sangue. A diabetes se desenvolve por 

uma deficiência na produção de insulina (hor-
mônio que é o componente chave no processo de 
consumo do açúcar no sangue pelo organismo) ou 
uma incapacidade do organismo de utilizar esta 
insulina corretamente.  Se você é diabético, você 
tem um risco maior de desenvolver infecções, in-
cluindo as doenças periodontais. Estas infecções 
podem diminuir a capacidade de produzir e/ou 
utilizar a insulina, o que pode dificultar o controle 
da diabetes, como também pode tornar a infecção 
mais severa do que em indivíduos não diabéticos.

MÁ NUTRIÇÃO:
Uma dieta pobre em nutrientes importantes 

pode comprometer o sistema imune e tornar mais 
difícil para o corpo lutar contra infecções. Já que a 
doença periodontal é uma doença infecciosa, a má 
nutrição pode piorar a condição de suas gengivas.

OUTRAS DOENÇAS 
SISTÊMICAS:
Doenças que interferem com o seu sistema 

imune também podem afetar a sua saúde bucal.

COMO PREVENIR A DOENÇA PE-
RIODONTAL

A melhor maneira de prevenir a doença nas 
gengivas é através de uma boa higiene oral.  Al-
guns cuidados são fundamentais:

» Escove seus dentes  após cada refeição com 
uma escova dentária de cabeça pequena e cer-
das macias e retas. Use fio dental e escovas in-
terdentárias para higienizar os espaços entre os 
dentes. 

» Trabalhos protéticos como pontes fixas de-
vem ser higienizados com fio dental e passa fio 
para prevenir doença nos dentes de suporte. 

» Faça uma visita em intervalos de no máxi-
mo seis meses, isto possibilita o diagnóstico pre-
coce da doença e permite a remoção de placa 
bacteriana e cálculo (tártaro). 

» Não fume, além de causar câncer, o fumo é 
um fator de risco para doença periodontal.

» Tenha uma dieta balanceada, evitando ex-
cesso de açúcar entre as refeições para também 
prevenir cáries. GENGIVAS DOENTE - ORGA-
NISMO DOENTE.
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A unidade escolar também conta com uma APP bem atuante
Creche municipal atende 73 crianças
ESTRUTURA

O Centro de Educação Infan-
til Pró-infância Criança Sorriso foi 
inaugurado no dia 31 de março de 
2012. Com pouco mais de um ano, 
atualmente conta com um excelente 
ambiente e uma ótima equipe de fun-
cionários que atuam todos os dias na 
unidade escolar. São 15 profissionais, 
duas merendeiras, dois serventes e 
um zelador. Frequentam o centro de 
educação infantil 73 alunos, sendo 
três turmas de maternal e três turmas 
de pré-escola. As disciplinas são dis-
tribuídas como: Maternal I: educação 
física; Maternal II: educação física, 
música e movimento, artes e jogos 
matemáticos. Maternal III: educação 
física, música e movimento, jogos ma-
temáticos e artes. Pré I e II: educação 
física, música e movimento, artes, jo-
gos matemáticos e informática.

A unidade escolar também conta 
com uma Associação de Pais e Profes-
sores (APP) ativa e participativa, sendo 
que os membros sempre se prontifi-
cam a realizar trabalhos que propor-
cionem o bem-estar dos educandos, 
visando melhorias e novas ideias para 
que a creche se apresente cada vez 
melhor. A creche está recebendo novo 

mobiliário através de recursos do Fun-
do Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) que trarão ainda 
mais conforto às crianças.

De acordo com a coordenadora 
Rachel Simone Farias, a creche é um 
espaço aberto para diálogos, troca de 
ideias, sugestões, críticas, novas expe-
riências e principalmente um lugar 
onde os alunos são bem recebidos e 

bem cuidados. “De acordo com rela-
tos familiares, é um lugar de confian-
ça, que além de transmitir o conhe-
cimento, transmite também carinho, 
amor e respeito”, comenta Rachel.

“Temos profissionais responsáveis 
para administrar a rotina das crianças, 
promovendo a socialização e a intera-
ção entre elas, trabalhando também 
com os devidos cuidados necessários 

de higiene, alimentação e bem-estar 
para que cada criança se sinta bem no 
meio escolar”, salienta a coordenado-
ra.

Para ela, o trabalho com crianças 
é muito satisfatório e compensador. 
Conseguem surpreender-nos tanto 
pela afetividade e capacidade relacio-
nal que têm, como pelas evoluções de 
desenvolvimento que vão sendo notó-

rias em pouco espaço de tempo. “É um 
trabalho muito motivador. No sentido 
do que veio sendo dito anteriormente, 
considero sim que as creches têm um 
papel muito importante. Desde cedo 
as crianças são estimuladas e se pro-
move constantemente o crescimento 
e desenvolvimento saudável tanto 
a nível das competências cognitivas 
como relacionais”, finaliza Rachel.

Fotos: Ascom Tigrinhos

Centro de Educação Infantil Pró-infância Criança Sorriso foi inaugurado 
no dia 31 de março de 2012

Educandário conta com um excelente ambiente e uma ótima equipe de 
funcionários 

Água Potável
Associação elege 
nova diretoria

Na tarde do último sábado (27), a diretoria da 
Associação de Água Potável de Tigrinhos se reu-
niu para tratar de diversos assuntos e principal-
mente para eleger os membros da nova diretoria.

O presidente eleito ficou Sadi Honaiser; 
vice-presidente, Ivo Ari Wacholz; tesoureiro e 
encanador, Adelmo Pertusatti; vice-tesoureiro, 
Vilmar Beckert; secretária, Fernanda Murari 
Neu; e a vice-secretária, Tania Bernhard. Fazem 
parte do Conselho Fiscal, Alfredo Mueller, 
Leonita Dummer e Alfonso Wacholz. Como 
suplentes, Carlos Wolf, Neimar Kesseler e Ari 
Mainhack.

Educação 
Professora utiliza a música para tornar o aprendizado mais prazeroso

O Centro de Educação Infantil Pró-infância Criança Sorriso envolve em suas atividades a música. Conforme 
a professora Jane Andretta, quando envolve a música nas atividades, a aprendizagem torna-se mais prazerosa e 
espontânea. “Ao escutar uma canção as crianças manifestam seu prazer e seu interesse, nem todas dançam ou 
batem palmas, algumas preferem se manter atentas, apenas escutando o que não significa que não gostam do 
que ouvem. A música possui um poder criador e libertador, desde que seja habituada a expressar-se musical-
mente desde os primeiros anos de sua vida, para que a música venha a se constituir numa faculdade permanente 
de seu ser”, salienta a professora.

Ela acrescenta ainda que em suas aulas sempre procura organizar rodas de conversa e apreciação musical, 
onde todos conversam sobre suas músicas preferidas, sobre porque gostam ou não de determinada música. 
“Uso a música em minhas aulas como uma importante fonte de estímulos, equilíbrio e felicidade para as crian-
ças, ao mesmo tempo contribui com a integração das crianças e desenvolve a capacidade de ouvir, perceber, dis-
criminar diferentes gêneros, estilos, ritmos, sensações e pensamentos”, diz Jane.

Por meio das suas aulas consegue despertar emoções, transmitir alegria, valores e sonhos através de uma 
metodologia lúdica e dinâmica própria do universo infantil. “Pensando nisso busco não só sentir a música, mas 
construir com as crianças os instrumentos que fazem parte do mundo musical”, finaliza a professora.

Professora Jane Andretta com as crianças 
da turma do maternal II

Ascom Tigrinhos
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Na última quarta-feira (01) em co-
memoração ao Dia do Trabalho, os co-
laboradores municipais de Cunha Porã 
reuniram-se na Sede da Associação dos 
Servidores Municipais de Cunha Porã 
(ASCUP). Na ocasião, estiveram presentes 
o prefeito Jairo Ebeling, a primeira-dama 
Bruna Bankow Ebeling, o vice-prefeito 
Douglas Gollmann, vereadores, secretá-
rios e os funcionários com seus familia-
res. Todos puderam 
saborear um delicio-
so almoço. O prefeito 
agradeceu a presença 
de todos e parabenizou 
os servidores públicos 
e demais trabalhado-
res cunhaporenses 
pelo dia do trabalho. 
Jairo ressaltou a im-
portância de cada um 
dos funcionários, em 
seu respectivo setor, 
para que a Adminis-
tração possa alcançar 
seus objetivos e obter 
êxito em suas ações. 
O vice-prefeito com-
plementou as palavras 
do prefeito e finalizou 
desejando a todos uma 
boa festa e um exce-
lente feriado.

Durante a come-
moração ocorreu um 
sorteio de brindes ce-

didos por empresas, vereadores e apoia-
dores do município para todos os presen-
tes. O evento contou com música ao vivo. 
“A Administração Municipal visa à valori-
zação do “ser humano” gratificando todos 
àqueles que em seus cotidianos empe-
nham seu tempo, trabalho e dedicação 
visando a cada dia que passa melhorar 
ainda mais o nosso município”, concluí-
ram os gestores municipais.

.................................................................................................

Cunha Porã
M/02

Modelo

Encontro ocorreu nas dependências da Sede 
da Associação dos Servidores Municipais de 
Cunha Porã (ASCUP)

Durante o curso foram realizados diversos 
pratos à base de frango

Servidores municipais 
de Cunha Porã 
comemoram a data

Curso de pratos a base de 
frango conta com a 
participação de 15 mulheres 

Evento será realizado neste mês

DIA DO TRABALHO QUALIFICAÇÃO

6º Seminário Estadual de 
Agroecologia

Prefeito Jairo e vice Douglas parabenizaram os servidores e demais trabalhadores 
cunhaporenses pelo dia do trabalho

Na última segunda-feira (29), foi rea-
lizado na comunidade de Linha Salete, o 
curso de pratos a base de frango. O curso 
foi ministrado pela extencionista da Em-
presa de Pesquisa Agropecuária e Exten-
são Rural (Epagri) de Bom Jesus do Oeste, 
Adriana Menim. Participaram da qualifi-
cação 15 mulheres da comunidade que 
são integrantes da Associação de Damas 
Harmonia.

Durante o curso foram realizados di-
versos pratos à base de frango como es-
petinho de frango, salpicão de frango, 
frango imperial, frango escondido, fran-
go ao molho branco, peito de frango ao 
creme de milho. Conforme a psicóloga do 

Centro de Referência em Assistência So-
cial (CRAS), Patrícia Jomertz, que acom-
panha os cursos, o objetivo do mesmo é 
em primeiro lugar a convivência comuni-
tária. “Neste encontro as  mulheres se re-
únem, conversam, trocam experiências, 
se distraem. Por meio dos encontros as 
participantes também aprimoram os seus 
conhecimentos na área da culinária”, ex-
plica.

Ainda de acordo com Patrícia, os en-
contros são realizados mensalmente. O 
próximo treinamento com as mulheres 
da Linha Salete está marcado para o dia 
14 deste mês, onde serão realizadas ativi-
dades artesanais. 

Ascom Prefeitura de Modelo

O curso foi realizado na comunidade de Linha Salete

Ocorrerá em Pinhalzinho, no Parque da Efacip, durante os dias 23 a 24 de maio, 
o 6º Seminário Estadual de Agroecologia (SEA), o lema do seminário é: “Seme-
ando possibilidades, colhendo novas realidades”. Durante o evento, serão expos-
tas experiências e estudos para aprofundar e fortalecer a forma de produzir que 
respeita a terra e garante a soberania dos povos e o verdadeiro desenvolvimen-
to, que não mata, mas cuida da natureza. A programação do evento é a seguinte: 
na quinta-feira (23) acontece à recepção, abertura, palestra sobre Agroecologia e 
Desenvolvimento, debate, almoço, mesa redonda, janta e atividades culturais. Já 
na sexta-feira (24) serão realizadas oficinas e minicursos, relatos de experiências, 
visitas, almoço, palestra sobre Agroecologia x Produção Orgânica e em seguida o 
encerramento. Os agricultores de Modelo que tiverem interesse em participar po-
dem entrar em contato com a Secretaria de Agricultura do município para obter 
mais informações sobre o seminário.
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NO TRÂNSITO SOMOS TODOS PEDESTRES!

Major
Segalin

Ultrapassagem
Muitos acidentes provocados por ultrapassagens realizadas em local 

proibido têm ocorrido nos últimos dias. Ultrapassagens forçadas, em curvas, 
faixa dupla, locais sem visibilidade, são muito comuns em nossas rodovias.

Quem ultrapassa deve saber que só deverá executar a manobra quando 
há uma real necessidade e total segurança.

Normalmente, acidentes provocados por ultrapassagens mal feitas re-
sultam em trágicas consequências, pessoas mortas ou feridas. Nas colisões 
frontais a força dos dois veículos se somam, e mais, normalmente quem esta 
ultrapassando imprime alta velocidade.

Amigo motorista. Mantenha uma distância de segurança do veículo da 
frente quando irá ultrapassar. Quando não houver boa visibilidade deslo-
que-se alguns centímetros, com muito cuidado, na direção da linha divisória 
da pista para verificar o fluxo na direção contrária, também não esqueça de 
checar o veículo que segue na sua retaguarda.

Antes de se deslocar para a outra pista, fazer a ultrapassagem, sinalize in-
dicando a sua intenção, acelere o veículo na medida em que for ultrapassan-
do e de um leve toque na buzina para alertar o motorista a sua frente sobre a 
intenção de ultrapassá-lo. Aliás, isso não é muito usual, mas é importante e 
pode evitar acidentes.

Depois da ultrapassagem sinalize que irá voltar para a sua faixa, retor-
nando somente quando houver terminado a ultrapassagem.

As ultrapassagens mal feitas são causas da maioria dos acidentes, se você 
realizar com cuidado e seguindo dicas importantes, estará minimizando a 
possibilidade de se envolver em acidentes.

A maioria das situações irregulares de ultrapassagens, quando flagra-
das pelo agente de trânsito, pode gerar penalidade de multa no valor de R$ 
191,54, é considerada gravíssima, sete pontos no prontuário de habilitação 
do infrator.

Respeite as regras de trânsito. Dirija defensivamente.

Bombeiros -  Ocorrências

Pedrada acertou o peito da vítima, que deve fazer exame 
de corpo de delito

Homem usa estilingue durante discussão 
entre vizinhos

CHAPECÓ

A Polícia Militar (PM) de Chapecó atendeu na 
última quarta-feira (01), uma briga entre vizinhos 
no Loteamento Vitório Rosa, no Bairro Parque das 
Palmeiras. Um homem de 48 anos atirou uma pedra 
com um estilingue, também conhecido como bodoque, 
contra o vizinho de 53 anos. A pedrada atingiu o peito do 
homem, causando uma lesão logo abaixo do pescoço. 

Segundo a PM, a discussão entre os dois aconteceu 
pela manhã, quando a vítima estava limpando o terre-
no com um soprador. O autor da agressão teria solici-
tado por diversas vezes que o homem parasse de usar 
a máquina, pois as folhas estariam indo para o terreno 
dele. 

Além do registro de um Termo Circunstanciado, 
que foi assinado pelos dois envolvidos, será feito exa-
me de corpo de delito. No dia 9 de julho será realizada 
uma audiência sobre o caso no Fórum de Chapecó. A 

pena por lesão corporal varia de três meses a um ano 
de detenção.

Polícia Militar Chapecó

Estilingue e pedra utilizada foram apreendidos 
pela polícia

A Polícia Militar (PM) atendeu 
duas ocorrências na última terça-fei-
ra (30). Na Rua José Bonifácio, por 
volta das 12h50, ocorreu um aciden-
te de trânsito com danos materiais 
envolvendo um microonibus Fiat/
ducato, de Maravilha, conduzido por 

uma mulher e o GM/kadett, de Ma-
ravilha, conduzido por um homem.

Outra ocorrência foi registrada 
por volta das 15h40, foi uma Opera-
ção Fronteira Segura, na saída para o 
município de São Miguel da Boa Vis-
ta. A guarnição efetuou abordagem 

de 16 veículos, sendo efetuados oito 
testes de alcoolemia. Um dos condu-
tores apresentou alteração psíquica 
pelo uso de álcool, sendo notificado 
no local e sua Carteira Nacional de 
Habitação foi apreendida e o veículo 
liberado para condutor habilitado.

Maravilha

Xanxerê

Duas ocorrências são registradas pela PM na última terça-feira

Operário fica soterrado enquanto abria rede de esgoto

Na manhã da última quinta-feira 
(02), um operário que atua nas obras 
de saneamento básico, no centro da 
cidade de Xanxerê, ficou soterrado 
por volta das 10h15. Valmor dos San-
tos, de 33 anos, morador do Bairro 
Santa Cruz, trabalhava dentro de 
uma das valas, quando foi surpreen-
dido por um deslizamento de terra. 
Ele ficou encoberto por lama até o 
pescoço, com as duas pernas presas 
por pedras e canos.

A preocupação era de que o ho-
mem pudesse se afogar por causa da 
água que havia no local. Outros ope-
rários utilizaram baldes para a retira-
da da água, enquanto aguardavam a 
chegado dos socorristas dos Bombei-
ros e Samu.

Mais tarde, uma retroescavadeira 
foi utilizada para a retirada de pedras 
que impediam a saída do operário e, 
um aparelho foi instalado para bom-
bear a água que acumulava na vala.

Somente por volta das 11 horas, 
depois de utilizar um desencarcera-
dor para cortar o cano, uma retroes-
cavedeira conseguiu deslocar o mate-
rial que prendia a perna do operário 

e os socorristas concluíram o resgate, 
retirando o homem e colocando-o na 
maca.

“Tivemos que realizar tudo com 
muito cuidado para que o material 
não desabasse em cima da vítima e 
de nós socorristas”, conta o soldado 

Picolotto, do Corpo de Bombeiros de 
Xanxerê, que participou do resgate.

A vítima, que estava soterrada a 
cerca de dois metros de profundida-
de, foi encaminhada ao Hospital Re-
gional São Paulo pela ambulância do 
Samu, para uma avaliação médica.

Carol Debiasi / Tudo Sobre Xanxerê

O resgate durou mais de 30 minutos

Das 08h do dia 30 de abril às 08h do dia 01 de 
maio

O Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou 117 auxílios à comunidade. 
Em destaque, às 18h35, o auto socorro de urgência foi acionado para prestar 
atendimento na Rua Pinhal, Bairro Floresta, onde um homem estava conscien-
te e orientado, com sinais vitais normais, que encontrava-se em pé, em um bar 
acompanhado por populares. A vítima apresentava ferimento na região distal 
do membro superior direito, ocasionado por objeto cortante. Foram realizados 
procedimentos de avaliação, limpeza e curativo do ferimento e conduzido ao 
Hospital São José.

Das 08h do dia 01 de maio às 08h do dia 02 de maio
Já o Corpo de Bombeiros de Maravilha prestou sete atendimentos à comuni-

dade. Em destaque, por volta das 08h23, à guarnição do Corpo de Bombeiros des-
locou-se ao entroncamento entre a BR-282 e a BR-158 para atender uma mulher 
de 85 anos, que estava consciente e orientada, apresentando vomito e referindo 
mal estar. Segundo relatos dos familiares a mesma sofrera desmaio. Após análise 
dos sinais vitais a mesma foi encaminhada ao Hospital São José para avaliação 
médica.

Das 08h do dia 02 de maio às 08h do dia 03 de maio
O Corpo de Bombeiros de Maravilhe prestou 117 atendimentos à comuni-

dade. Em destaque, às 20h38, a guarnição do Corpo de Bombeiros juntamente 
com o Samu deslocou-se até o município de Tigrinhos na comunidade do Tigre 
para atender queda de motocicleta Honda CG 125 Fan, preta, com placas de San-
ta Terezinha do Progresso conduzida por um jovem de 27 anos, que era o único 
ocupante da mesma. A vítima encontrava-se, em via pública, consciente e orien-
tado, com sinais vitais normais, apresentando fratura exposta de membro supe-
rior direito e fratura fechada de membro inferior esquerdo. Após procedimentos 
e imobilização o mesmo foi conduzido ao Hospital São José de Maravilha.
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Bombeiros Cunha Porã

Ela estava se deslocando para um 
encontro de mulheres em Xanxerê 
quando passou mal

Vice-prefeita morre após sofrer 
parada cardíaca

Polícia Militar fez barreiras para coibir crimes como o 
contrabando

ABELARDO LUZ

Operação Fronteira Segura

A vice-prefeita de Abelardo Luz, Marlene Aghata Piccinin, morreu na 
manhã da última terça-feira (30). Marlene estava se deslocando para Xan-
xerê, onde iria participar de um encontro para celebrar os 30 anos do mo-
vimento das mulheres camponesas, quando teve uma parada cardíaca ao 
chegar no parque da Femi por volta das 9h30.

Os bombeiros foram acionados e chegaram a reanimar a vice-prefeita, 
que foi encaminhada ao Hospital Regional São Paulo, porém não resistiu e 
acabou falecendo. O velório de Marlene aconteceu na Câmara de Vereado-
res de Abelardo Luz.

Marlene Aghata Piccinin morreu na 
manhã da última terça-feira (30)

Rádio Rainhas das Quedas/ND Oeste

Foi desencadeada no fim de 
abril após um levantamento da Se-
ção de Inteligência da Polícia Mili-
tar de Fronteira, a Operação Fron-
teira Segura, que indicou rotas de 
tráfego de veículos e de passagem 
de pessoas em situação suspeita.

Com ações de policiamento os-
tensivo na área do 11º Batalhão de 
Polícia Militar da Fronteira, que faz 
fronteira com a República Argenti-
na e divisa com os Estados do Rio 
Grande do Sul e Paraná, a opera-
ção teve por objetivo coibir crimes 
como o contrabando, descaminho, 
tráfico de drogas e de arrombamen-
to de agências bancárias, além de 
retirar de circulação armas e efetuar 
a prisão de criminosos e foragidos 
da justiça.

Com a realização de barreiras 
nos acessos aos municípios e de 
barreiras móveis nas rodovias e es-
tradas que passam pelo Extremo 
Oeste, além de vistorias em bares 
e similares, os policiais militares 

abordaram 332 pessoas, além de 
288 veículos terem sido vistoriados. 
Foram detidas duas pessoas pelo 
crime de descaminho, sendo en-
contradas com estas 3.600 latas de 
bebida energética oriundas da Ar-
gentina, sendo que a prisão se deu 
em uma estrada do interior de Dio-
nísio Cerqueira.

Foi ainda lavrado um Termo 
Circunstanciado contra um homem 
flagrado com dez gramas de maco-

nha. Durante as barreiras de trânsi-
to, foram realizados 13 testes de al-
coolemia, sendo detida uma pessoa 
por conduzir veículo sob influência 
de álcool. Foram expedidas 13 no-
tificações de trânsito por infrações 
diversas.

Participaram da Operação 43 
policiais militares e foram empre-
gadas 14 viaturas. Novas edições da 
Operação Fronteira Segura deverão 
ocorrer nos próximos meses.

Foram realizadas barreiras nos acessos aos municípios nas rodovias e 
estradas que passam pelo Extremo Oeste

Polícia Militar SMO

JOANA THEA METZ MAHL 
Nasceu em 01 de fevereiro de 1933 em São José do Maratá, interior de Porto União/SC. 

Veio morar na região Oeste há 63 anos, com sua família. Foi casada durante 55 anos com Alí-
pio Roberto Mahl e tiveram sete filhos. Joana foi ministra da eucaristia em Linha Olímpio em 
Guaraciaba. Participou do clube de mães e de idosos do Bairro Santa Rita em São Miguel. 
Joana faleceu no final da tarde do último sábado (27), aos 80 anos. Seu corpo foi velado na 
igreja do Bairro Santa Rita, em São Miguel do Oeste, e sepultado no cemitério da comuni-
dade. Aos filhos, noras, genro, netos e bisnetos restam agradecer pela vida que deste e pelo convívio entre nós. 
Agradecer também pelos ensinamentos de ser sempre honesto e leal em nossa caminhada. Obrigado por tudo. 
Que Deus a acolha para fazer parte de seu rebanho. A família enlutada convida a todos para a missa de sétimo dia 
a realizar-se neste sábado (04) , às 14h30 na Comunidade do Bairro Santa Rita.

ROMEU ROMAN
Faleceu no dia 25 de abril, no Hospital Regional de São Miguel do Oeste. O seu corpo foi velado na Capela 

de Linha São Judas Tadeu, Barra Bonita, e foi sepultado no Cemitério da Comunidade.

CEMARIO RENZ
Faleceu no dia 25 de abril, no Hospital Regional de São Miguel do Oeste, aos 63 anos. O seu corpo foi velado 

na Igreja de Barra Bonita e foi sepultado no Cemitério Municipal. A família convida para missa de sétimo dia, a 
ser celebrada neste domingo (05),  na Igreja de Barra Bonita, às 08h30.

ARMANDO JOÃO ROSSETTI
Faleceu no dia 25 de abril, no Hospital São José da cidade de São José/SC, aos 88 anos. O seu corpo foi vela-

do na cripta da Igreja Matriz de São José do Cedro e foi sepultado no cemitério municipal.

AURORA MACHADO
Faleceu no dia 27 de abril, no Hospital São Lucas de Guaraciaba, aos 72 anos. O seu corpo foi velado na 

Capela Santa Luzia de Linha Cordilheira, em Guaraciaba, e foi sepultado no cemitério da comunidade.  A família 
convida para o culto de sétimo dia, a ser celebrado domingo (05), na Capela de Linha Cordilheira.

DARCI RODRIGUES DA ROSA
Faleceu no dia 28 de abril, aos 40 anos. O seu corpo foi velado na Capela Mortuária da Igreja Matriz de An-

chieta e sepultado no cemitério municipal.

JOANA CENSIFRIZON
Faleceu no dia 30 de abril, em sua residência, na cidade de Barra Bonita. O seu corpo foi velado na Igreja de 

Barra Bonita e sepultado no cemitério municipal.

WOLFGANG  SAUER
Quarto presidente da Volkswagen do Brasil morreu na noite da última segunda-feira 

(29), aos 83 anos, devido a complicações de uma pneumonia. Alemão naturalizado brasilei-
ro, ele presidiu a montadora de 1973 a 1989. 

Durante a sua gestão, a montadora lançou carros como Voyage, Parati, Saveiro, San-
tana, Passat e Gol, que veio para substituir o Fusca e é o carro mais vendido no mercado 
brasileiro há 26 anos. O empresário também criou o Consórcio Nacional Volkswagen e o Banco Volkswagen, 
foi responsável pela implantação da segunda fábrica da marca no Brasil, em 1976, e estimulou a matriz alemã a 
implantar no país a linha de produção de caminhões, em 1991. Nos anos 1970, com a crise do petróleo, defendeu 
alternativas à gasolina e fez da empresa a pioneira no desenvolvimento de motores movidos a etanol, lançados 
em 1979, nos modelos Sedan 1300, Brasília e Passat.

LEOPOLD ENGLEITNER 
 Conhecido como o mais velho sobrevivente dos campos de concentração nazistas, 

morreu aos 107 anos, informou seu biógrafo na última quinta-feira (02). Engleitner, cuja vida 
foi documentada no livro e no filme "Unbroken Will", ficou preso entre 1939 e 1943. Ele recu-
sou-se a renunciar à crença como Testemunha de Jeová para obter a liberdade, mas acabou 
por ser libertado, pesando apenas 28 kg, com a condição de que concordasse em passar 
o resto de sua vida trabalhando como operário agrícola escravo. Ele voltou a trabalhar em uma fazenda perto 
de sua cidade natal de Bad Ischl, na Áustria, e foi libertado do trabalho forçado pelas tropas norte-americanas, 
em 1946, após se esconder nas montanhas por um período para escapar de uma convocação para o Exército 
alemão. Engleitner continuou seu trabalho missionário após a guerra, ao mesmo tempo que mantinha outros 
empregos, incluindo um período como vigia noturno numa fábrica de sabão. Ele tornou-se uma figura pública 
quando o autor e produtor de cinema austríaco Bernhard Rammerstorfer publicou sua biografia e um docu-
mentário sobre sua vida em 1999, que foram traduzidas para o inglês em 2004. Ele contou suas experiências em 
turnês pela Europa e Estados Unidos e, em seus últimos anos, conversou com estudantes sobre sua própria vida.

DEANNA DURBIN
 A atriz Deanna Durbin – uma das estrelas do cinema americano do período entre a 1ª 

e a 2ª Guerra Mundial – morreu aos 91 anos, informou na última quarta-feira (30), o jornal 
"The New York Times" citando o filho da artista, Peter H. David.

Deanna Durbin morreu há alguns dias, mas nem a data exata nem as causas do óbito 
foram reveladas. A atriz, que chegou a ser em 1946 a segunda mais bem paga de Hollywood 
após Bette Davis, desapareceu das telas após se casar em 1950 com seu terceiro marido, o diretor francês Charles 
David, com quem tinha trabalhado em "A dama desconhecida".

PAULO VANZOLINI 
 O compositor e zoólogo morreu no último domingo (28), em São Paulo, aos 89 anos. 

Nascido na região do Cambuci além de um renomado compositor, também possuía a Grã 
Cruz da Ordem Nacional do Mérito Científico por sua contribuição à ciência, já que o mes-
mo tinha sua sólida formação científica. Formado em Medicina no Brasil e com doutorado 
pela Universidade de Harvard, nos Estados Unidos, o chamado 'cientista do samba' foi dire-
tor do Museu de Zoologia da Universidade de São Paulo (USP), onde trabalhou por mais de 40 anos. Em 2008, 
Vanzolini doou o acervo de sua biblioteca, com mais de 25 mil itens - incluindo obras raras, periódicos e mapas 
- ao museu, um acervo que, segundo o governo de São Paulo, estaria estimado em US$ 300 mil.

Autor de célebres canções, como 'Ronda', 'Volta por Cima' e 'Capoeira do Arnaldo', Vanzolini começou a 
compor seus temas na década de 40 e com uma linguagem direta, fato que o legitimou como um dos grandes 
representantes do samba paulista.

SAULO RAMOS
 Ex-ministro da Justiça, jurista e escritor, fez parte do ministério do governo de José Sar-

ney, entre os anos de 1989 e 1990, e também trabalhou com o ex-presidente Jânio Quadros. 
Ramos morreu em casa, em Ribeirão Preto/SP, no último domingo (28), após ficar hospitali-
zado por meses. Ele tinha problemas cardíacos e fazia hemodiálise regularmente. Natural de 
Brodowski, era autor de livros como Café - Poesia da Terra e das Enxadas e Divórcio à Brasileira. Em 2007, Ramos 
lançou o livro de memórias O Código da Vida, no qual conta sua trajetória e fatos que marcaram a história do 
país - entre eles, a renúncia de Jânio Quadros.

Das 08h do dia 01 de maio às 08h do dia 02 de maio
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar de Cunha Porã prestou um au-

xílio à comunidade, sendo um acidente de trânsito.
A guarnição foi acionada às 17h14 para atender uma colisão frontal na Li-

nha Sertão envolvendo um gol conduzido por homem de 59 anos que foi levado a Fundação Hospitalar de 
Cunha Porã, pois estava com dores nas vértebras cervicais não apresentando nenhuma escoriação e um corsa 
conduzido por um homem de 53 anos que não teve lesões.  

Das 08h do dia 02 de maio às 08h do dia 03 de maio
A guarnição do Corpo de Bombeiros Militar prestou seis auxílios à comunidade, sendo três casos clínicos e 

três serviços de atividades técnicas. Por volta das 14h57, a guarnição deslocou-se até a Rua São Francisco, Bair-
ro Progresso, para prestar atendimento a uma mulher de 38 anos, que estava consciente e orientada, e sofria de 
fibromialgia. A paciente apresentava tremores e dificuldade para movimentar os membros superiores, então 
foi conduzida para posterior atendimento médico.
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Saiba o que mudou, melhorou e precisa ser alterado para ajustar o bom funcionamento dos 
estabelecimentos e o trabalho dos bombeiros, após a tragédia de Santa Maria

Melhorias no trabalho dos Bombeiros 
garantem maior segurança à população

ILAINE ROHDEN

Uma dos maiores tragé-
dias brasileiras acon-
teceu na madrugada 

do dia 27 de janeiro deste ano na 
Boate Kiss, em Santa Maria, no Rio 
Grande do Sul. Na ocasião mais de 
240 pessoas morreram e centenas 
ficaram feridas por causa de um 
incêndio. 

A tragédia abalou todo o Bra-
sil, pois muitas das pessoas que 
morreram eram jovens que iam 
até o município para cursar o en-
sino superior na Universidade 
Federal. O motivo do incêndio, 
conforme inquérito policial, te-
ria sido o uso inadequado de um 
sinalizador que provocou faíscas 
que atingiram o teto da boate que 
era revestido por um material de 
fácil combustão. 

O acidente da boate denun-
ciou a fragilidade do sistema de 
fiscalização que permite ou não 
o funcionamento de um local. 
Vários pontos irregulares foram 
levantados, como o alvará de 
funcionamento vencido, saídas 
de emergência não sinalizadas e 
pequenas para o ambiente, mate-
rial de revestimento do teto ina-
dequado, uso de sinalizador, não 
funcionamento dos extintores, 
entre outros. 

A tragédia levantou uma ques-
tão bastante polêmica no Brasil, 
principalmente referente a legis-
lação que permite a emissão dos 
alvarás e a fiscalização dos bom-
beiros. Por isso, diversos pontos 
foram revistos e reforçados para a 
realização do trabalho dos bom-
beiros, que consequentemente 
influencia na emissão do alvará.

De acordo com o comandante 
da 3ª Companhia de Bombeiros 
Militar de Santa Catarina, tenente 
João de Moura Miranda, “o prin-
cipal pós Santa Maria, para nós 
bombeiros se refere às atividades 
técnicas, questão de vistorias, 
de análises de projetos, o que a 
gente chama de segurança contra 
incêndio. Este foi um marco his-
tórico”. 

COMO FUNCIONA A 
LIBERAÇÃO DO ALVARÁ

Conforme o tenente, para 
que uma edificaçãopossa ser 
construída, primeiramente deve 
ser feito um projeto, sendo que 
nele deve constar um projeto 
preventivo contra incêndio. 
“Neste projeto vai constar todos 
os sistemas preventivos que 
aquela edificação vai ter que ter. 
Onde vão estar os extintores, 
onde vão estar os hidrantes, as 
saídas de emergência”, explica. 
Este projeto é submetido a análise 
dos bombeiros, de acordo com 
as normas de segurança contra 
incêndio, que segue um decreto 
estadual.

Após o analista do bombeiro 
aprovar, a pessoa tem a autoriza-
ção para construir de acordo com 

aquele projeto. Quando a edifica-
ção está pronta os bombeiros vão 
até o local e fazem uma vistoria 
que é chamada de abits, onde ve-
rificam se o projeto foi construído 
de acordo com o projeto aprovado 
por eles. Se estiver tudo certo é 
emitido o atestado de abits, que é 
um pré-requisito para que a Pre-
feitura emita o alvará, e para que 
esta edificação possa ser habitável. 

Depois disso, anualmente os 
bombeiros vão realizar vistorias 
nestas edificações, para verificar 
se estas questões de segurança, 
relacionadas ao sistema preven-
tivo, se mantêm. “Se estiver tudo 
certinho, os extintores, saídas de 
emergência, placas de iluminação 
de emergência, se está tudo certo 
e os bombeiros emitem um laudo 
de funcionamento anual”, esclare-
ce Moura.

Tenente João de Moura Miranda

Ilaine Rohden/ O Líder

O que mudou
Para o tenente do Corpo de Bombeiros de Maravilha, antes da 

tragédia as vistorias eram feitas da mesma forma e quando era en-
contrada alguma irregularidade, o atestado era indeferido, ou seja, 
aquela edificação não estava de acordo com as normas. “Só que este 
indeferimento não tinha nenhuma repercussão. Existe uma lei aqui 
em Maravilha que vincula o alvará da Prefeitura com o atestado do 
bombeiro, ou seja, a Prefeitura só pode emitir o alvará com o atesta-
do do bombeiro, e isso não estava sendo feito. Em alguns casos sim, 
em outros não. Mas isso não era só aqui em Maravilha, no Estado 
em geral e provavelmente no Brasil inteiro”, comenta. 

Segundo o tenente, muitas vezes este tipo de acontecimento es-
barra na questão de efetivo, de prazos, e outro fator que influencia é 
que na maioria dos casos o alvará da Prefeitura é no início do ano e 
dos bombeiros pode ser em outras épocas. 

Moura destaca que os órgãos públicos em geral tratavam o ates-
tado dos bombeiros com certo descaso. Para ele, após Santa Maria, 
ainda mais com o indiciamento de tantas pessoas, isso acabou tra-
zendo um certo receio para a Administração Municipal, porque eles 
também são responsáveis. “Eles começaram a pensar se eu como 
Prefeitura permiti isso, se tem uma lei que diz que eu só posso emi-
tir o alvará com a aprovação dos bombeiros, e eu emitir o alvará e 
acontecer algum sinistro naquela edificação e não tiver o atestado 
do bombeiro, quem vai ser responsabilizado vai ser eu”, exemplifica. 
Ele ainda frisa que os demais órgãos também começaram a pensar 
desta forma, inclusive os próprios proprietários. 

Conforme o tenente, depois de Santa Maria começou haver cer-
to receio das Prefeituras e proprietários, de uma responsabilidade 
jurídica legal, pelo fato da não vinculação com o atestado do bom-
beiro. “Então na semana após a tragédia o quartel (de Maravilha) 
encheu de pessoas buscando a regularização das edificações”, co-
menta. 

“Para nós enquanto corporação, apesar de ter sido uma tragé-
dia, foi bom no sentido que realmente as pessoas estão tendo maior 
cuidado nessa questão da segurança contra incêndio. Foi um alerta, 
porque antes quando a gente chegava e dizia para uma pessoa que 
precisava quebrar uma parede, por exemplo, eles achavam um ab-
surdo, então a gente tentava explicar tecnicamente e eles alegavam 
que isso nunca iria acontecer na sua edificação”, ressalta Moura. En-
tretanto, “agora quando a gente exige alguma coisa eles já dizem 
que a gente tem razão. Eles não contestam mais. A tragédia de Santa 
Maria valeu como um alerta”. 

O tenente explica que na Lei que determina as exigências para 
liberação do atestado dos bombeiros nada mudou. “O que foi apri-
morado é mais uma questão interna, teve algumas modificações 
pontuais. As normas continuam valendo na sua totalidade”.

Para Moura, os órgãos públicos começaram a trabalhar de forma 
conjunta com os bombeiros. “Hoje a Prefeitura só emite o alvará 
com o atestado do bombeiro. Da mesma forma todos estão unidos 
para manter a segurança contra os acidentes de incêndio, principal-
mente os proprietários estão mais preocupados em manter a segu-
rança dos seus estabelecimentos. E esse processo foi acelerado por 
essa questão de Santa Maria”, frisa. 
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Mamãe
Hoje os sorrisos, os abraços, o café
e a massagem são para você!
Neste dia 11/05 das 8:00h as 10:00h nós do Real Alimentos preparamos 
uma manhã especial para você mamãe, onde estaremos servindo um delicioso 
café da manhã acompanhado de uma relaxante massagem. 

Aproveite, esse dia é todo seu!

Como isso refletiu em Maravilha
De acordo com o tenente, em Mara-

vilha, como em todo o Estado, tem um 
grande número de edificações que não 
estavam regularizadas, e isso se deve em 
parte pelo efetivo. 

O Corpo de Bombeiros de Maravi-
lha é misto, pois atua com bombeiros 
militares e voluntários, e atende ao todo 
sete municípios, que engloba Maravilha, 
Iraceminha, Flor do Sertão, Tigrinhos, 
Santa Terezinha do Progresso, Bom Je-
sus do Oeste e São Miguel da Boa Vis-
ta, totalizando mais de 48 mil pessoas. 
“Então por mais que a gente tenha um 
efetivo que dê conta dos atendimentos 
no dia a dia, essas vistorias e atividades 
técnicas só os militares podem fazer”, 
esclarece Moura. No ano passado, havia 
apenas um militar fazendo esta parte 
em Maravilha, já neste ano estão em três 
pessoas, e ainda contam com o auxílio 
do tenente.

Antes de aumentar o efetivo somen-
te eram realizadas as vistorias que eram 
solicitadas, por meio de documentos ou 
telefonemas. “Então por isso, esses ca-
sos em que as edificações não estavam 
regulares e não eram solicitadas, a gente 
não tinha como oficiar, por causa da de-
manda de recursos humanos”, explica o 
tenente.

Na prática, após Santa Maria, já com 
o aumento no efetivo de militares para 
auxiliar nas atividades técnicas, as pri-
meiras vistorias começaram a ser feitas 
nas edificações de reuniões de público, 
que tem características de aglomeração 
de pessoas, como boates, salões comu-
nitários e igrejas. “Então nós fizemos 
uma lista dessas edificações e fizemos 

uma nova vistoria em todas elas. Se era 
encontrada alguma irregularidade era 
encaminhado diretamente para o Mi-
nistério Público, Prefeitura e Polícia Ci-
vil”, conta Moura. 

Este trabalho de verificação come-
çou a ser feito primeiramente em Mara-
vilha, e agora continua sendo realizado 
nos outros municípios. “Agora a gente 
pode se dar ao luxo, de com o aumento 
no efetivo, começar a realizar o trabalho, 
mais preventivamente. Tem muita coisa 
ainda para ser feita, mas muita coisa já 
melhorou”, destaca o tenente. 

Moura comenta que as pessoas 
puderam ver que alguns lugares como 
a Hangra, o Play Club e alguns salões 
ficaram fechados por um tempo, mas 
quanto as irregularidades não havia 
nada de muito alarmante, haviam irre-
gularidades rotineiras, de fácil solução. 
No caso da Hangra Bowling Bar a prin-
cipal adequação feita foi a construção 
de uma saída de emergência, que está 
ao lado do acesso a porta principal. O 
Play Club também teve que adequar as 
saídas de emergência e as placas de ilu-
minação. Ambos os locais já realizaram 
as adequações e voltaram a funcionar.

Já no caso do Parque de Exposições 
Carlos Alberto Begrow (Tomatão), que 
ainda não está liberado para funciona-
mento que aglomerem muitas pessoas, 
a questão das saídas de emergências 
também é a principal irregularidade. “A 
gente calcula a saída de emergência de 
acordo com a população interna, onde 
uma pessoa deve ter disponível um me-
tro quadrado, baseado nisso existe uma 
fórmula que a gente usa para calcular 
o tamanho da porta de saída de emer-

gência”, explica. As saídas de emergência 
atuais não conseguiriam dar uma eva-
cuação a contento caso fosse necessário. 

Além disso, no Tomatão precisa ser 
feito algumas adequações no sistema 
elétrico e a questão dos extintores. “A 
gente também está prestando muita 
atenção na questão dos materiais de 
decoração, eles tem que ter caracterís-
ticas de não propagação das chamas”, 
comenta, exemplificando sobre alguns 
materiais que estavam pendurados no 
interior do Tomatão. 

Quanto aos materiais de decoração, 
o tenente destaca que este é um ponto 
que gera discussões com os proprietá-
rios dos estabelecimentos. “Esta é uma 
das brigas que a gente tem, briga no bom 
sentido, para que as pessoas cuidem dis-
so, para evitar maiores preocupações”.

A corporação pretende fazer um 
trabalho de planejamento com empre-
sas que se direcionam a ornamentação 
de festas, principalmente, para que elas 
cuidem e adquiram os materiais com 
características de não propagação de 
chamas. 

Edificações não vistoriadas
O tenente comentou que em Mara-

vilha ainda tem várias edificações parti-
culares e empresariais que precisam ser 
vistorias, principalmente porque em al-
gumas acontece de ainda ter botijões de 
gás dentro dos apartamentos ou salas, o 
que é extremamente perigoso. 

Neste sentido, Moura explica que se 
acaso aconteça algum acidente em um 
local que tiver um botijão de gás dentro 
do estabelecimento ou da casa, a res-
ponsabilidade é do proprietário. “Ah, 

mas o bombeiro não fiscalizou. Não, 
não fiscalizou, mas a norma existe, as 
leis existem para serem cumpridas, nós 
somos somente fiscalizadores para den-
tro das nossas possibilidades fazer um 
trabalho de fiscalização”, ressalta.

Quanto às residências, o tenente 
comenta que os bombeiros não têm 
como realizar a fiscalização para averi-
guar se o botijão está dentro da casa ou 
não, mas sempre que possível solicitam 
para que as pessoas deixem eles fora. “O 
grande medo dos bombeiros sempre foi 
referente aos prédios, quando a cidade 
começa a verticalizar, e desde então o 
Corpo de Bombeiros começou a fazer 
um trabalho bastante forte no sentido 
de prevenção nestes lugares, o que 
baixou o número de ocorrências, mas 
em compensação aumentou os pro-
blemas nas edificações unifamiliares, 
ou seja, nas casas”.

O tenente frisa que os bombeiros 
que estavam atuando no município 
antes da tragédia comentam que agora 
está bem melhor de realizar o trabalho, 
porque o que o bombeiro está exigindo 
agora as pessoas nem contestam. “Está 
sendo um movimento no sentido de 
prevenir as edificações e principalmente 
a vida das pessoas, e eu como bombeiro 
me realizo com isso”. 

Poder de polícia
Para o tenente, as vistorias extra- 

ofício, ou seja, por conta própria, es-
tão ajudando a evitar e regularizar as 
irregularidades. “Isso está dentro do 
previsto, é o nosso poder de polícia”, 
destaca.

Hoje o poder de polícia está pre-

visto na Constituição, só que ele não 
está regulamentado ainda, não tem ne-
nhuma lei que diz como que vai ser esse 
poder de polícia. 

Conforme o tenente, poder de polí-
cia é o poder que os órgãos têm para fe-
char algum local que não esteja regular, 
que não esteja trabalhando seguindo as 
leis, e isso vai possibilitar que os bom-
beiros tomem algumas decisões sozi-
nhos. “Hoje, quando nós encontramos 
as irregularidades repassamos para o 
Ministério Público que vai verificar a si-
tuação e toma as decisões. Nosso poder 
de polícia hoje é por meio do Ministério 
Público”, explica.

Quando a lei for aprovada, o te-
nente acredita que vai ajudar bastante, 
entretanto, isso vai gerar mais respon-
sabilidades para os bombeiros. “Vai ser 
obrigação nossa daí fiscalizar. Se a gente 
souber que tem uma edificação em risco 
vai ser nossa responsabilidade, mas no 
final das contas a comunidade vai sair 
ganhando, porque vai ser pelo bem dela 
que vão ser realizadas estas ações fisca-
lizatórias”.

O Projeto de Lei (PL) 65/13, que trata 
sobre o poder de polícia dos bombeiros, 
está tramitando na Assembleia Legisla-
tiva, mais precisamente no gabinete de-
putado Mauro De Nadal (PMDB), que é 
presidente da Comissão de Constituição 
e Justiça. Em contato com a assessoria 
do deputado, ele acredita que vai ana-
lisar o projeto até a próxima terça-feira 
(07) quando acontecerá a sessão. O pro-
jeto ainda deve passar pelas Comissões 
de Finanças e Tributação e de Seguran-
ça Pública, para posteriormente ir para 
votação. 

Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Portas do Tomatão precisam ser ampliadas Hangra construiu nova entrada e saída adequadas para os 
clientes

Duas portas frontais foram construídas para evacuação dos 
clientes da Play Club 
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Agricultura
A atual safra da soja no Estado, 

que deve atingir 1,6 milhão de tonela-
das, representa um momento históri-
co para o agronegócio catarinense. O 
volume recorde é 48% superior ao de 
2012 e movimentará R$ 1,4 bilhões na 
economia de Santa Catarina. 

No ano passado a safra foi danifi-
cada pela estiagem, já neste ano, apa-
rentemente, nada atrapalhou o que 
trouxe ganhos expressivos aos produ-
tores, sendo que alguns agricultores 
devem fechar a safra com uma média 
de 56 a 58 sacas por hectare, sendo 
que no ano passado a média foi de 
apenas 30 sacas por hectare. 

O presidente da Federação da 

Agricultura do Estado de Santa Ca-
tarina (Faesc), José Zeferino Pedroso, 
diz que mesmo com uma queda em 
relação ao ano passado, os preços es-
tão bons, ficando em R$ 52,00 a saca. 

Pedroso diz que o momento fa-
vorável ao agronegócio traz reflexos 
positivos a toda a economia, pois os 
agricultores estão tendo a oportu-
nidade de trocar de máquinas, me-
lhorar as instalações da propriedade 
e comprar utensílios para a família. 
Além dos ganhos momentâneos, os 
produtores já planejam investir em 
insumos para a próxima safra, o que 
contribuirá para a manutenção de 
uma boa produtividade. 

Para dar um destino final corre-
to às embalagens vazias de agrotó-
xicos, a Secretaria de Agricultura de 
Maravilha firmou uma parceria com 
a empresa Plantimar.

Conforme o secretário de Agri-
cultura, Pedro Gilberto Ioris, o reco-
lhimento das embalagens de agro-

tóxicos no interior do município 
acontecerá nos dias 24 e 25 de maio. 
“As embalagens devem ser deposi-
tadas nos salões das comunidades. 
Os agricultores devem fazer a trípli-
ce lavagem e separar os vasilhames 
por tamanho, lacres e tampas”, ex-
plica o secretário.

Bom momento 

Oportunidade

Destinação correta

Soja alavanca agronegócio catarinense

Feira do peixe acontecerá dia 11 de maio

Secretaria de Agricultura fará recolhimento 
das embalagens de agrotóxicos no interior

A Secretaria de Agricultura de Mara-
vilha está organizando uma feira do pei-
xe, que será realizada no dia 11 de maio, 
no Sindicato dos Trabalhadores da Agri-
cultura Familiar (Sintraf) do município.

O engenheiro agrônomo da Secre-
taria de Agricultura, Humberto Trebien 
(Chicão) ressalta que serão comerciali-

zados carpas e tilápias da propriedade 
de Arli Wermuth, da Linha Consolado-
ra. “O valor do quilo de peixe será em 
torno de R$ 5,00. O objetivo é fazer com 
que a carne esteja sempre no cardápio 
dos maravilhenses. Por isso, pretende-
mos fazer uma feira por mês”, comenta 
Chicão.

Safra de soja no Estado deve atingir 1,6 milhão de toneladas

noticiasagricolas.com.br

Pauta de Reivindicações 2013 da Agricultura Familiar de 
Santa Catarina foi entregue na última terça-feira (30)

Governador recebe pauta da 
Fetraf-Sul/CUT

REIVINDICAÇÕES 

Na terça-feira (30), o governador 
Raimundo Colombo acompanhado 
do secretário de Estado da Agricultura 
e da Pesca, João Rodrigues, se reuniu 
com representantes da Federação dos 
Trabalhadores na Agricultura Familiar 
da região Sul (Fetraf-Sul/CUT).

Na oportunidade foi entregue ao 
governador bem como ao secretário da 
Agricultura, a Pauta de Reivindicações 
2013 da Agricultura Familiar de Santa 
Catarina. A pauta foi elaborada pelos 
sindicatos catarinenses e tem como 
principais pontos a juventude, habita-
ção, questões ambientais, de mercado 
institucional e sobre as agroindústrias. 
“Boa parte da pauta nós já estamos 
atendendo e a outra, vamos atender 
porque são também, muito importan-
tes para a agricultura do Estado”, co-
menta Colombo.

Para a agroindústria familiar, o 
pleito é um novo Projeto de Lei para 
incentivar a produção por meio da 
isenção do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços (ICMS). Os 
representantes também reivindicaram 
o fim da terceirização da merenda es-
colar. “Queremos efetivar a aplicação 
da lei que prevê a aquisição da alimen-
tação escolar direta dos agricultores fa-
miliares de no mínimo 30%”, comenta 
o coordenador estadual da Fetraf-Sul, 
Alexandre Bergamin.

O Governo do Estado por meio da 
Secretaria de Estado da Agricultura de-
senvolve programas para a agricultura 
familiar, a exemplo do Programa Juro 
Zero Agricultura/Piscicultura, que dis-
ponibilizou R$ 90 milhões em investi-
mentos aos produtores rurais. O valor 
dos juros pagos pelo Estado chegou a 
R$ 5,7 milhões, atendendo 3.196 agri-
cultores catarinenses. Outro programa 
é o Beija-Flor de inclusão digital no 
campo. O projeto faz parte do proces-
so de formação de jovens. “Essa pauta 

Pauta foi entregue pela Fetraf-Sul para Colombo e João Rodrigues 

Antônio Carlos Mafalda/ SECOM

é bem extensa embora bastante justa. 
Acredito que será possível atender boa 
parte dos pedidos apresentados pela 
Federação”, explica João Rodrigues.

CONHEÇA OS PONTOS REI-
VINDICADOS:

Juventude: Garantir a inclusão dos 
financiamentos do programa de crédi-
to fundiário e Pronaf para a juventude 
no programa Juro Zero; contrapartida 
de R$ 20 mil subsidiados para projetos 
de Crédito Fundiário financiado por 
jovens agricultores para investimen-
to em infraestrutura na propriedade; 
promover uma política educacional 
que valorize a agricultura familiar cata-
rinense como opção de vida, trabalho 
e desenvolvimento; acesso á internet e 
telefonia móvel em todas as comuni-
dades.

Habitação: Garantia de contra-
partida de R$ 5 mil para mil unidades 
habitacionais em 2013 e mais mil uni-
dades em 2014 para as famílias de agri-
cultores familiares conforme a Política 
Nacional de Habitação Rural (PNHR); 
cumprir a Lei Estadual que determina 
o investimento de 1% do Orçamento 
Estadual para a Habitação.

Ambiental: Política de pagamento 
por serviços ambientais; implementa-
ção da Lei nº 15133/2010 que estabe-
lece a política de pagamento por ser-
viço ambiental; garantir a implantação 
do Cadastro Ambiental Rural (CAR) 
público e gratuito.

Mercado Institucional: Efetivar a 
aplicação da lei que prevê a aquisição 
da alimentação escolar direta dos agri-
cultores familiares de no mínimo 30%; 
fim da terceirização da alimentação 
escolar em Santa Catarina e adoção da 
autogestão; isentar o ICMS dos produ-
tos da agricultura familiar comerciali-
zados no PAA e PNAE.

Agroindústrias: Criação de um 
novo Projeto de Lei, de ordem do Po-
der Executivo instituindo a política 
estadual para agroindústria familiar 
diferenciado e com incentivos; isen-
tar os produtos das agroindústrias fa-
miliares do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços ICMS; im-
postos fiscais, sanitários, tributários e 
de energia elétrica diferenciados das 
grandes indústrias; agilizar e desbu-
rocratizar os trabalhos prestados pela 
Cidasc e garantir inspeção sanitária 
gratuita.



 -  MARAVILHA  -  S C,  04  DE MAIO DE 2013 /01..................................................................................................

Esporte

No último final de semana, dias 27 e 28 de abril, Valdir 
L. Breitembach (Meca) e Valmir J. Zanin (Tito) participaram 
de uma prova válida pelo Campeonato Paranaense de En-
duro, que foi realizada na cidade de Realeza. A prova teve 

seis horas de duração e muitos obstáculos, além de contar 
com a participação de atletas de alto nível por se tratar de 
uma competição estadual. Os maravilhenses superaram to-
das as dificuldade e conseguiram trazer troféus para casa 

pela Categoria Over 40, Valdir Meca ficou em 2º lugar e Val-
mir Tito em 3º lugar. A próxima prova será realizada no dia 
26 deste mês na cidade de Salto Veloso e será válida pela 
Copa Motocar.

A Taça Jeancar de Futebol Suí-
ço Máster começa hoje (04) com a 
realização de três jogos que envol-
vem todas as equipes inscritas na 
competição, sendo que seis times 
compõem a chave única. Na pri-
meira fase todos os times jogam 
contra todos e classificam-se para 
a próxima fase as quatro equipes 
que obtiverem o maior número de 
pontos ganhos.

As equipes classificadas vão 
para o cruzamento onde o 1º co-
locado enfrenta o 4º colocado e o 
2º colocado enfrenta o 3º coloca-
do. Após o cruzamento as equipes 
vencedoras decidirão o campeão e 
vice, e as equipes perdedoras de-
cidirão quem fica com o 3º lugar.

As partidas serão realizadas 
nos seguintes locais: Campo do 
Degasperi, Campo da AABB, Es-
tádio Pena Branca, Assommar e 
Campo do Piacentini. As rodadas 
ocorrerão aos sábados à tarde, 
com início previsto para às 15h. 
A competição é patrocinada pela 
Jeancar.

Em relação às regras de jogo 
as faltas serão acumulativas, cin-
co em cada período, a partir da 6ª 
falta ocorrerá tiro livre de 10 me-
tros. Em relação ao tempo de jogo, 
serão dois tempos de 20 minutos 
com 10 de intervalo. As substitui-
ções serão livres.

 TABELA DE JOGOS

 Conforme os organizadores, o evento foi um sucesso e 
integrou os competidores nas diferentes modalidades 

Finais das competições 
ocorreram na última terça-feira 

Maravilhense conquista premiação da 
competição em Seara

20° OLIMPÍADA SÃO JOSÉ OPERÁRIO

3ª etapa da Copa Oeste de Velocross

Os jogos foram realizados de se-
gunda a quinta-feira (dias 06 a 09) e 
a final das competições ocorreu na 
última terça-feira (30). De acordo 
com os organizadores, a palavra que 
resume o que foi o evento esportivo é 
“sucesso”. Conforme o coordenador 
da Olimpíada, Gilnei Berres, todas as 
competições nas diferentes modalida-
des (futsal nas categorias feminino, ve-
terano, interior, livre e vôlei de quadra 
feminino) ocorreram de forma exito-
sa. Os jogos foram realizados no salão 
Paroquial Católico de Maravilha e os 
vencedores das competições foram 
os seguintes: no vôlei feminino- 1°Lu-
gar Sicoob Credial, em 2° D'Gasperi 
Seguros e em  3° Lugar Eletro móveis 
Kreutz. No futsal feminino- 1° Lugar 
Palmeiras, 2° Aurora, 3° JC Móveis 
D'Gasperi. No veterano masculino- 
1° Sicoob Credial, 2° Nossa Loja e 3° 
Eletrônica A&B D'Agostini. Na cate-
goria interior- 1° Nohato Alimentos, 
2° Metalúrgica Tigrinhos, 3° Barra do 

Segredo. Na categoria livre- 1° 
Lugar Bregomar Veículos, 2° Avioes-
te e 3° PS do Brasil-Aracnomania.

Durante o evento foi realizado o 
sorteio de dois ternos de camisetas, 
as equipes contempladas foram as 
seguintes: dez camisetas do Inter-
nacional para o time de futsal femi-

nino do Palmeiras e dez camisetas 
do Grêmio para o time de futsal livre 
Nação Corinthiana. Os organizado-
res agradecem a participação de to-
das as equipes, que participaram das 
competições e a população em geral 
que esteve presente durante todas as 
noites. 

Equipes vencedoras receberam troféus e medalhas

Taça Jeancar
Competição de Futebol 
Suíço Máster 2013 inicia hoje

Enduro
Maravilhenses  trazem troféus de competição realizada no Paraná

O piloto maravilhense Jaime Men-
des conquistou o 3º lugar, na categoria 
Street 4t (200cc), na 3ª etapa da Copa 
Oeste de Velocross em Seara no último 
domingo (28). Mendes mantém o 4º lu-
gar no campeonato que segue até final 
deste ano. Mendes participa de quatro 
campeonatos neste ano: Copa Protork 
Honda de Velocross do Paraná, Copa 
Oestina de Veloterra, Copa Oeste de 
Motocross e Copa Secreta Motos.  Con-
fiante o piloto afirma que vai continuar 
treinando muito e irá trazer mais títulos 
para o município de Maravilha.

A sua Equipe JM Racing 85# conta 
com o apoio de Almeida Bombas Inje-
toras, Pan Multimarcas, Revista Vitrine 
Empresarial, Corujão Beer, Loja Básica 
Hering e Aracnomania.  

Jaime Mendes conquistou o 3º lugar, na categoria Street 4t (200cc), na 
3ª etapa da Copa Oeste de Velocross

Divulgação
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Esporte

Na noite da última segunda-
feira (29), reuniram-se, na Câmara 
de Vereadores de Iraceminha, os 
representantes do Departamento 
Municipal de Esporte e os Clubes de 
futebol suíço do município. O encontro 
foi realizado para definir a disputa 
do Campeonato de Futebol Suíço 
de Iraceminha. Durante a reunião 
foi definido que a competição terá 
início neste sábado (04), às 13h30 na 
sede da Associação dos Funcionários 
Públicos Municipais (Aspumi). De 
acordo com o diretor de Esportes, 
Vanderlei Pasqualotto, a competição 
será disputada nas categorias, 

veterano no naipe masculino e nos 
naipes feminino e masculino na 
categoria livre. Ainda segundo o 
diretor, os jogos vão acontecer aos 
sábados na parte da tarde no campo 
da Aspumi e do Esporte Clube 
Iraceminha. A primeira rodada tem 
jogos na categoria livre masculino 
(Associação São José X Esporte Clube 
Lambari; Infotec/Mercador Luar 
X Área Verde) e no feminino (F.C. 
Iraceminha X Silva Construções). 
A categoria veterano irá folgar na 
rodada inicial. Pasqualotto convida a 
todos os munícipes para prestigiar a 
competição.

Ocorre neste sábado (04), no campo do Esporte Clube Ouro Verde, mais 
uma rodada do Campeonato Municipal de futebol suíço com os seguintes 
jogos:

Deportivo Tigre x Metalúrgica Tigrinhos
Schalke 04 x Tcha-Remanga
Sertãozinho x Los Hermanos
F. N. Sra de Lurdes x Os Compadres

Torneio conta com a participação de equipes de diversos 
municípios da região

Segunda rodada da competição 
aconteceu no domingo (28)

TAÇA SULCREDI

No último domingo (28), aconte-
ceu simultaneamente na Linha Santa 
Fé, Iraceminha, e na Linha Sede Ou-
tro, Romelândia, a segunda rodada 
da Taça Sulcredi. Este é o segundo 
Campeonato de Integração Regional 
de Futebol de Campo.

Na localidade de Linha Santa Fé, 
na categoria veterano, houve um em-
pate de 2x2 entre as equipes de Vete-
ranos de E.C Grêmio Planalto e Vete-
ranos E.C Penharol. Já na categoria 
livre, o E.C.R Canarinho de Esperan-
ça emplacou 4x0 sobre o E.C. Grêmio 
Planalto. Ainda, na mesma categoria 
a Associação Canarinho e Flamengo 
de Santa Fé derrotou por 2x1 o E.C 
Guaicúrus.

Nas disputas que ocorreram em 
Linha Sede Ouro, na modalidade ve-
terano, o E.C. Coroado venceu pelo 
placar de 1x0 o Canarinho da Espe-
rança. Na categoria livre o E.C Penha-
rol venceu pelo placar de 3x0 o E.C 
Saltinho. O E.C. Coroado venceu pelo 
mesmo placar (3x0) o Fazenda Volta 
Grande.

A terceira rodada do campeona-
to está prevista para amanhã (05). As 
localidades que sediarão as disputas 
são Linha Poço Parado, em São Mi-
guel da Boa Vista com as disputas 
iniciando às 9h30 horas com a cate-
goria veterano entre o Palmeiras x E.C 
Grêmio Planalto. Às 13h30 iniciam as 
disputas pela categoria livre com As-

sociação Canarinho e Flamengo de 
Santa Fé x E.C Internacional, seguin-
do com E.C Guaicurús x E.C Grêmio 
Planalto às 15h30.

Simultaneamente, em Flor do 
Sertão, ocorrem as disputas dos vete-
ranos do E.C Penharol x E.C Coroado 
às 09h30. Retomando as competições 
na categoria livre às 13h30 acontecem 
às disputas de Fazenda Volta Grande 
x E.C Doze de Outubro, e às 15h30 E.C 
Penharol x E.C Coroado. 

As seguintes equipes folgam na 
rodada: categoria veterano - Cana-
rinho da Esperança, e na categoria 
livre, na chave “A” o E.C.R Canarinho 
da Esperança e na chave “B” o E.C. 
Saltinho.

Ascom Prefeitura de Flor de Sertão

Próxima rodada está prevista para amanhã (05), o E.C. Penharol enfrenta o E.C. Coroado

Iraceminha

Tigrinhos

Campeonato de Futebol Suíço 
começa neste sábado

8ª rodada do Campeonato Municipal 
de futebol suíço ocorre hoje

As equipes de base do Departa-
mento Municipal de Esportes (DME) 
de Bom Jesus do Oeste seguem suas 
rotinas normais de treinamento vi-
sando às futuras competições. Os 
treinos das equipes sub 09, 11, 13, 
15, 17 e adulto masculino e femini-
no acontecem nas terças, quartas e 
quintas-feiras, no Ginásio Munici-
pal de Esportes.

De acordo com o treinador Alan 
Reichert, os atletas da base e da 
categoria adulto, são submetidos 
a treinamentos que visam tanto a 
parte técnica como a parte coletiva e 
física. Outro fator destacado por Rei-
chert é a questão sócioeducativa que 
a escolinha desenvolve com os atle-
tas que frequentam os treinamentos. 
“Desenvolver atividades de fruição e 
produção de cultura, assim como as 
de recreação e esporte de competi-
ção, possibilitando experimentação 
troca de informações, ampliação de 
referências, elaboração e confronto 
de valores são os princípios que eu 
procuro desenvolver com os meus 
atletas. Tenho certeza que em um 
futuro próximo, o resultado deste 
trabalho será de jovens cocientes 

com relação ao seu papel dentro da 
sociedade”, concluiu.

O responsável pelo Departa-
mento Municipal de Esportes, Sel-
mar Wagner, enalteceu as palavras 
de Reichert e afirmou que o DME 
está comprometido com um tra-
balho sério e duradouro. “Quando 
fui convidado pelo prefeito Airton 
Reinehr, para exercer a função de 
diretor esportivo, eu assumi o cargo 
com a função e responsabilidade de 
por em prática um trabalho sério e 
duradouro que possibilita-se uma 
transformação em nosso esporte 
local. Tratando-se de categorias 
de base, eu tinha convicção de que 
precisava contratar alguém com 
uma experiência qualificada para 
que ocorresse esse processo de 
transformação. De imediato, entrei 
em contato com o professor Alan, 
pois sabia que ele era a pessoa certa 
para promover as mudanças que se 
faziam necessárias. Hoje, aos pou-
cos, a população bom-jesuense e 
principalmente os atletas estão no-
tando os resultados, e isso tem me 
deixado bastante satisfeito”, destacou 
Wagner.

Bom Jesus do Oeste
Equipes de base do DME 
seguem treinando forte

Fase municipal dos jogos ocorre em Maravilha na 
próxima semana

Jesc 2013

Os Jogos Escolares de Santa Catari-
na (Jesc) fase municipal (15 a 17 anos) 
acontecerão de 06 a 08 de maio em Ma-
ravilha. “Estamos realizando os Jesc nes-
tes dias, tendo em vista que o congresso 
da fase microrregional já se realizará 
na quinta-feira (09) na SDR Maravilha”, 
explica o coordenador técnico Edinar 
Zardo.

As modalidades que serão dispu-
tadas nos jogos são: futsal (masculino 
e feminino), atletismo (masculino e 
feminino), tênis de mesa (masculino e 
feminino), voleibol (masculino e femi-
nino) e xadrez (masculino e feminino). 
“Algumas modalidades estão automa-
ticamente classificadas para a fase mi-
crorregional. As relações dos nomes dos 
atletas classificados e modalidades de-

verão ser entregues impreterivelmente 
até o dia 09 de maio, na SDR Maravilha 
para o professor Leandro Giacomolli”, 
complementou Zardo. Os jogos ocorre-

rão no Ginásio Municipal de Esportes 
Gelson Tadeu Mello Lara, Ginásio de Es-
portes Carlos Alberto Begrow (Tomatão) 
e Clube Recreativo Maravilha.

Os Jogos Escolares de Santa Catarina (Jesc) fase municipal reunirá 
alunos/atletas de 15 a 17 anos

Divulgação
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LedurGrenal

O
Internacional poderá conquistar amanhã (05), às 16h no Estádio Centenário em Caxias 

do Sul, o seu 42º título de Campeão Gaúcho. Para que isso aconteça, o Inter precisa derrotar 
o Juventude. Neste caso, o Inter vence o primeiro e segundo turno da competição e que por 
este motivo, não há necessidade de se fazer jogos finais, pois o regulamento do Campeonato 
Gaúcho diz, se o mesmo time ganhar as duas etapas, será declarado campeão. 

Ilustração

O 
Que terá que acontecer para que o 

Gauchão 2013 não termine neste domin-
go? O Juventude terá que ganhar do Inter-
nacional e neste caso, seria o campeão do 
segundo turno e que então para que seja 
conhecido o campeão da temporada 2013, 
mais dois jogos terão que acontecer entre 
Internacional e Juventude, sendo que em 
ambas as situações, o Inter terá o mando 
de campo, por ter conquistado nas duas 
fases maior número de pontos em relação 
ao seu rival. 

O
Técnico Dunga para conquistar o título 

amanhã (05), terá que promover algumas al-
terações na equipe, principalmente no meio 
campo, onde deverá retornar o principal jo-
gador da equipe, D´Alessandro. E quem sairá 
é Vitor Júnior, que mostrou no jogo da última 
quarta-feira (1º), diante do Santa Cruz pela 
Copa do Brasil, não ter condições de fazer 
parte, nem se quer, do banco de reservas, joga 
pouco mas a direção colorada certamente está 
vendo que precisa contratar urgentemente al-
guém para ser reserva do D´Alessandro. 

Jogo
Fraco. O Internacional empatou sem gols com o Santa Cruz na última quarta-feira (1º) no 

Recife, pelo jogo de ida da Copa do Brasil. À volta, com mando de campo colorado, está marca-
da para o dia 15 de maio, às 22h, no Centenário em Caxias do Sul. Vitória por qualquer placar 
classifica o Inter. O Inter não teve boa atuação, principalmente na etapa inicial. A equipe foi 
pressionada pelo Santa Cruz, que poderia ter ido para o intervalo,vencendo devido ao bom 
número de oportunidades criadas. No segundo tempo, o colorado tomou mais a iniciativa, 
mas não foi suficiente para pressionar o time da casa e merecer a vitória. 

Foi
Melhor para o Inter do que para o Grêmio. E eu explico, o Internacional mesmo não tendo 

derrotado o Santa Cruz pela Copa do Brasil, terá com certeza menos dificuldades para passar 
de fase em relação ao tradicional rival. Porque jogaremos em casa com o Santa Cruz, precisan-
do vencer e o Grêmio, mesmo tendo vencido em casa e jogar fora pelo empate, diante do Santa 
Fé colombiano, me parece que mostrou pouco para dar ao seu torcedor a tranquilidade de que 
voltará da altitude com a classificação das quartas de finais da mais importante competição da 
América, pois se perder lá por 1X0, classifica-se o time da altitude. 

DOIS TOQUES
Quem disse que o tal de Vitor Júnior, meia colorado, tem bola para fazer parte do grupo de 

profissionais do colorado, deve estar desinformado ou fora da casinha.
 
Outro que precisa mostrar mais futebol é o meia Fred que já teve atuações melhores das 

atuais. Diante do Santa Cruz e até mesmo em outros jogos do Gauchão. Em nada contribuiu 
para o colorado.

 
Eles têm mais 15 dias para sonhar com a Libertadores. A coluna aposta um cafezinho que 

não passarão pelo Santa Fé em Bogotá. Pois esta de ficar 15 dias na altitude para se acostumar 
com ela, eles já fizeram e não deu resultado. O Millionarios da Colômbia tem essa história para 
contar em detalhes.

RUMO A MARROCOS
Santa Fé estava invicto na Libertadores, colombianos são habilidosos e rápidos. Mas é um 

time limitado, encontraram um Grêmio valente e com muita raça. Com um jogador a menos 
no segundo tempo, Cris foi expulso, o imortal derrubou o último invicto da competição.

Jogo pegado, provocações dos colombianos, partida típica de Libertadores. Elano acertou 
o poste logo aos 11 minutos do primeiro tempo. Depois cobrou falta com perigo, bola passou 
raspando o travessão. Grêmio dominou o jogo, pressionando, amassando o Santa Fé no seu 
campo de defesa. Aos 27 minutos, Alex Telles cruzou na área e VARGAS não marcou bobeira 
e de cabeça marcou o gol gremista. No final da primeira etapa o Grêmio caiu de rendimento, 
para nossa sorte o time colombiano não levava perigo para o goleiro Dida.

SEGUNDO TEMPO
Como tudo pra o Grêmio é suado, logo aos oito 

minutos do segundo tempo, Cris cometeu pênalti 
e foi expulso. Pérez cobrou e empatou a partida. 
Tricolor sacou Elano, para entrada do zagueiro 
GABRIEL (segundo o “colunista imparSCIal” o 
zagueiro mais lindo do futebol). Grêmio com um 
jogador a menos, ainda tentava com Souza, Barcos 
e Vargas. A explosão do imortal aconteceu aos 35 
minutos, Fernando pegou o rebote e chutou forte 
para marcar o gol da vitória. Destaques no tricolor: 
Fernando, Vargas e a TORCIDA que mais uma vez 
compareceu e apoiou o time até o fim.

TODO MUNDO
ODEIA O CRIS

Esse Cris merece o troféu “PICOLÉ 
DE CHUCHU”, jogador sem sabor, dá 
a impressão que joga sempre de calça 
jeans, com uma sacola amarrada nas 
costas. E o Luxa tentando blindar o 
jogador, “isso aí pertence ao futebol”. 
Luxa só fala isso agora. Tudo pertence 
ao futebol.

CAÇA RATO
Enquanto o imortal dispu-

ta a LIBERTADORES, o time do 
colega vermelho, duela com o 
Santa Cruz pela Copa Perdigão 
do Brasil. Time da cobra co-
ral, apresentou para o mundo 
do futebol o atacante FLÁVIO 
CAÇA RATO. Ainda bem que o 
Inter não tem mais o Luciano 
Ratinho no grupo. Já pensou 
a confusão que iria dar! Dia 15 
de maio, Flávio Caça Rato vem 
para o Sul do Brasil. Caça Rato 
falou que o Inter conseguiu um 
empate heróico no Recife. Caça 
Rato vem aí! Faça como o In-
ter na Libertadores 2013: NÃO 
PERCA! 

LIGA DOS CAMPEÕES
O favorito na final da Liga dos Campeões, no dia 25 de maio é o Bayern. Mas aposto no 

Borussia Dortmund. Esse Borussia é o Grêmio da década de 90, quando jogávamos contra 
os times fortes do centro país. Metade do time do Borussia já está vendido. Logo, vão ganhar 
a Liga dos Campeões, e pegar o Grêmio, destroçados no Mundial de Clubes no Marrocos em 
dezembro. Então tá tchê! Sonhar não custa nada.

SHOW
Na Arena do Grêmio aconteceu o show do REI! Roberto Carlos arrebentou com uma apre-

sentação de LUXO. Já pelos lados do “remendão” estão agendando show com Reginaldo Rossi e 
Gretchen. Quanta diferença! TE CUIDA COLORADO, FLÁVIO CAÇA RATO VEM AÍ!!! 



JCI Maravilha lança o 
projeto Medidinha Certa

Competição de Futebol Suíço 
Máster 2013 inicia hoje
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Divulgação

HORÁRIO DE FECHAMENTO

NESTA EDIÇÃO TEM

12 PÁGINAS DE 
VARIEDADES

(49)  3664-1709
   Rua Pastor Armando Class, nº22, tér-
reo Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.sistema103.com.br

TEMPO

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

240 200

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

04/05 12h
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VITOR D'AGOSTINI 

DITADURA EMINENTE 
Estamos na eminência de viven-

ciar um dos maiores golpes à demo-
cracia, esta, tão festejada a todo o 
momento como uma verdadeira con-
quista de nossa população V/08A/04

KARINE MÜLLERLUCIANE MOZER

TRANSPARÊNCIAS 
A transparência vem ganhando força 
nas passarelas desde 2011 e para o 
Inverno 2013 foram lançadas nos 
desfiles do Fashion Rio e 
São Paulo Fashion Week 

INOVAÇÕES 
Corregedoria-Geral da Justiça 
(CGJ) do Estado autorizou a 
formalização do casamento 
entre pessoas do mesmo sexo

O projeto será desenvolvido com as crianças do quar-
to ano da Escola de Educação Básica Nossa Senhora da 
Salete e objetiva prevenir e mudar os hábitos alimentares

Taça Jeancar de Futebol Suíço Máster terá a realização 
de três jogos que envolvem todas as equipes inscritas na 
competição, sendo que seis times compõem a chave única

Comitiva  de Maravilha composta por cerca de 160 mu-
lheres participou nesta semana do encontro que comemo-
rou os 30 anos do Movimento das Mulheres Camponesas

Maravilhenses participam do encontro
do Movimento das Mulheres Camponesas


